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ГЕРОИЧЕСКИЙ 
ФУТБОЛ В ЛЮБЛЯНЕ

КУЛЬПАШ КОНЫРОВА

РАЙ ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ?

ИНВЕСТИЦИИ 
ВЗАМЕН 
НА ПРЕФЕРЕНЦИИ
После обретения Казах-

станом независимости, бо-
лее 30 лет назад, власти 
республики, чтобы поднять 
экономику после разва-
ла Союза, обратились к 
иностранным инвесторам, 
обещая благоприятный ин-
вестиционный режим для 
освоения своих богатых 
недр.
Тогда в страну, распо-

ложенную в самом центре 
Евразийского материка, 
пришли ведущие мировые 
компании. Первыми были 
акулы мирового нефтяного 
бизнеса, такие как Chevron, 
BG, Exxon, Shell. Предпола-
галось, что именно разви-
тие казахстанской нефтянки 
станет локомотивом и потя-
нет за собой остальные от-
расли экономики.
К настоящему времени 

на долю Казахстана при-
ходится 70 процентов ино-
странных инвестиций в 
Центральной Азии. В про-
шлом году общий объем 
прямых иностранных инве-
стиций достиг отметки в 28 
миллиардов долларов США 
(рост на 18 процентов). За 

Казахстан, обладающий большими запасами углеводородов и редких металлов, а также нацеленный 
на развитие своего транзитного потенциала, призывает инвесторов активнее вкладываться в его 
экономику, обещая взамен налоговые преференции и государственную поддержку. Об этом заявил 
на днях Премьер-министр РК Алихан Смаилов, выступая на очередном инвестиционном форуме в 
Астане, в котором приняло участие свыше 500 зарубежных и отечественных компаний и экспертов

первое полугодие текущего 
года в национальную эконо-
мику привлечено еще око-
ло 14 миллиардов долларов 
США прямых иностранных 
инвестиций. Но процесс 
подъема экономики продол-
жается. Да и время ставит 
новые цели.
«Сегодня перед Пра-

вительством стоит зада-
ча по увеличению объема 
экономики к 2029 году до 
450 миллиардов долларов 
США, то есть в два раза. 
Привлечение инвестиций 
является ключевым факто-
ром роста нашей экономи-
ки. В рамках Национальной 
инвестиционной политики 
Казахстан до 2029 года  за-
интересован в привлечении 
не менее 150 миллиардов 
долларов США иностранных 
инвестиций», — сказал Пре-
мьер-министр РК Алихан 
Смаилов, выступая на про-
шедшем недавно в Астане 
VI форуме Kazakhstan Global 
Investment Roundtable.
Для того чтобы активи-

зировать инвестиционный 
поток в экономику, Прави-
тельство республики обеща-
ет новый инвестиционный 

рай. Так, для привлечения 
инвестиций в сложные не-
фтегазовые проекты с этого 
года внедрен механизм фи-
нансового стимулирования 
в рамках улучшенного мо-
дельного контракта.
«Для инвестиционных про-

ектов в приоритетных отрас-
лях стоимостью свыше 50 
миллионов долларов гаран-
тируется стабильность казах-
станского законодательства 
в течение 25 лет. Это будет 

прописано в специальном 
соглашении об инвестициях», 
— отметил Алихан Смаилов. 
По его информации, пла-
нируется подписание шести 
аналогичных соглашений 
об инвестициях на общую 
сумму 1,5 миллиарда долла-
ров США.

Помимо этого введено 
Соглашение об инвести-
ционных обязательствах, 
которое гарантирует ста-
бильность налогового зако-
нодательства на 10 лет при 
инвестировании на сумму 
более 500 миллионов долла-
ров США. Для уверенности 
инвесторов Правительство 
обещает установить соот-
ветствующий контроль. Для 
этой цели создан Общена-
циональный пул инвестици-
онных проектов, который 
будет контролировать ход 
реализации около 1000 про-
ектов на сумму более 69 
миллиардов долларов США.
Пока в процессе создания 

национальная цифровая ин-
вестиционная платформа, 
которая должна обеспечить 
интеграцию всех госорганов 
в единую онлайн-систему 
привлечения, реализации и 
мониторинга инвестицион-
ных проектов. 

ТРАНСПОРТ — 
НОВЫЙ ФАКТОР 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
КОНКУРЕНТОСПОСОБ-
НОСТИ
Сегодня власти республи-

ки делают ставку на раз-
витие транспортной инфра-

структуры, чтобы извлечь 
максимум выгоды из своего 
транзитного положения меж-
ду Европой и Западом.
«Мы заинтересованы в 

привлечении иностранных 
инвестиций в транспортную 
отрасль Казахстана и пригла-
шаем вас принять участие в 
перспективных проектах», — 
заявил Министр транспорта 
Марат Карабаев, обращаясь 
к потенциальным инвесторам 
в рамках инвестфорума.
По его словам, стоит цель 

нарастить долю транспорта в 
ВПП страны с трех до девяти 
процентов. Для этого требу-
емый объем инвестиций по 
расчетам Правительства дол-
жен составить 34 миллиарда 
долларов США, из которых 
20 миллиардов пойдут на 
строительство новых желез-
ных дорог и модернизацию 
уже имеющихся, пять милли-
ардов — на автомобильные 
дороги, остальные — на аэ-
ропорты и морские порты.
Вынашивается идея, что-

бы во всех воздушных и 
морских гаванях республики 
создать специальные эконо-
мические зоны
«Но нам нужны не толь-

ко инвестиции. Нам нужны 
производители и подрядчи-
ки, чтобы наша транспорт-
ная система работала как 
отлаженный механизм», — 
подчеркнул Карабаев. 

ТРАНСКАСПИЙСКИЙ 
МАРШРУТ 
Особое внимание в свете 

нынешней геополитической 
ситуации Министр транспор-
та уделил развитию Транс- 
каспийского международно-
го транспортного маршрута 
(ТМТМ — путь из Китая в 
Европу через Казахстан, Ка-
спий, Южный Кавказ и Тур-
цию. — Прим. автора).
Известно, что одной из 

главных проблем ТМТМ был 
и остается сквозной тариф, а 
вернее его «неоднородность» 
при прохождении товаров 
через территорию несколь-
ких стран плюс удорожание 
из-за необходимости пере-
валки грузов в портах Актау 
и Баку на Каспии, а также 
в Грузии на Черном море. 
Отсюда ТМТМ серьезно про-
игрывает маршрутам через 
территорию России.
Для повышения его кон-

курентоспособности нужны 
инвестиции не только в рас-
ширение мощностей, но и 
цифровизацию процесса про-
пуска грузов.   По инфор-
мации Карабаева, за послед-
нее время, несмотря на рост 
объемов грузоперевозок по 
ТМТМ в два раза, 800 ты-
сяч тонн перевозок — до 
1,6 миллиона тонн, у инве-
сторов остаются некоторые 
сомнения: до сих пор нет 

определенности относитель-
но сроков доставки грузов и 
возможных затрат.
«Нам необходимо устано-

вить единый тариф сроком 
на пять лет. К началу сле-
дующего года, думаю, мы 
(все страны вдоль Транс- 
каспийского маршрута. — 
Прим. автора) договоримся 
о размерах сквозного тари-
фа», — подчеркнул Марат 
Карабаев. Помимо этого 
Правительство республики 
намерено подключить част-
ные компании для улучше-
ния работы двух портов Ак-
тау и Курык.
«Мы готовы передать 

управление портами трасто-
вой частной компании. Рас-
сматриваем вопрос продажи 
части их акций, но в том 
случае, если будет обеспече-
на полная загрузка портов. 
Будем передавать шаг за 
шагом», — сообщил министр.
Комментируя тему кон-

курентоспособности ТМТМ, 
генеральный директор ТОО 
Semurg Invest Нуржан Ма-
рабаев заявил, что речь 
идет об установлении ба-
ланса между импортом и 
экспортом.
«Нам нужен устойчивый 

поток грузов, чтобы мы мог-
ли регулировать операцион-
ные расходы. Сейчас грузы 
уходят в основном на экс-
порт. А обратно грузов нет. 
Нужны обратные грузы в 
соседний Узбекистан, кото-
рый тоже не имеет выхода 
к морю.  Аналогичные ситу-
ации есть и у других стран, 
не имеющих выхода к от-
крытым портам», — пояснил 
Марабаев.
По его мнению, когда бу-

дет решен вопрос возврата 
пустых грузовых контейне-
ров и когда будет налажен 
баланс между импортом и 
экспортом, ряд платежей с 
грузоотправителей снимется.
«И если через три-четыре 

года ситуация изменится, то 
инвесторы смогут вернуть 
свои инвестиции в инфра-
структурные проекты (Тран-
скаспийского маршрута)», 
— резюмировал Нуржан 
Марабаев.

Фото предоставлены 
пресс-службой 

Правительства и 
оргкомитетов форума
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В Казахстане 179 электрических станций 
различной формы собственности, около 70 
процентов электроэнергии в стране выраба-
тывается из угля, 14,1 — из гидроресурсов, 
10,2 — из газа и 4,4 процента — из нефти. 
При этом практически все предприятия энер-
гетики построены в 50-80-х годах прошлого 
века. Инженерные сети, соответственно, этих 
же лет. За годы независимости с нуля были 
построены только зеленые предприятия. По 
данным Министерства энергетики, ВИЭ вы-
рабатывает 4,53 процента из общего объема 
производства электрической энергии.

 

Энергетика прагматизма
Пожалуй, одним из главных итогов 
недавнего Форума приграничного 
сотрудничества стал меморандум о 
строительстве российской стороной 
сразу трех угольных станций в Казах-
стане. Решит ли это проблему старею-
щих ТЭЦ и снимет ли с повестки дня 
вопрос строительства атомной станции 
— пока большой вопрос

СКОЛЬКО СТОИТ 
ТЭЦ ПОСТРОИТЬ?
Авария на ТЭЦ Экибастуза в конце 

прошлого года стала предметом обсужде-
ния необходимости строительства новой 
котельной в городе горняков. Почему эта 
проблема не обсуждалась раньше, с уче-
том того, что нынешняя котельная была 
запущена аж 67 лет назад, — вопрос ри-
торический.  Неужели латать дешевле, 
чем строить новую? Оказалось, да. По 
информации акима Павлодарской обла-
сти Асаина Байханова, стоимость одного 
котла на ТЭЦ составляет около 35 мил-
лиардов тенге. Кроме того, временной 
фактор: много времени занимает подго-
товка документов, около года требуется 
на разработку технико-экономического 
обоснования, еще примерно два года — 
на проектирование, а затем на проведе-
ние госэкспертизы, да и само строитель-
ство займет немало времени — от трех до 
пяти лет.

“Стоимость строительства такой ТЭЦ 
— около 250-300 миллиардов тенге. По-
этому мы закрываем вопрос новой ТЭЦ. 
Даже если бы сегодня по ней приняли 
положительное решение, она не появи-
лась бы раньше 2027 года”, — пояснил 
аким.

В 2015 году поднимался вопрос о стро-
ительстве ТЭЦ-3 в Семее электрической 
мощностью 450 МВт и тепловой — 659 

Гкал. Даже инвесторы нарисовались — из 
Турции и Китая, но была оговорка — пе-
редать ее государству через 25 лет. Тогда 
ее стоимость оценили в 1,5 миллиарда 
долларов. Насколько реальны эти цифры, 
сложно сказать, но проект не случился. 
И вот теперь реализовать “прорывной” 
проект должны помочь россияне.

ТРИ “КИТА”
Итак, компания “Интер РАО — Экс-

порт” намерена реализовать проекты 
строительства ТЭЦ “Кокшетау”, ТЭЦ 
“Семей” и ТЭЦ “Усть-Каменогорск”. 

В рамках официального визита Прези-
дента РФ Владимира Путина в Казахстан 
9 ноября министерства энергетики двух 
государств подписали соответствующий 
меморандум.

(Окончание на 3-й стр.)

Марина Попова, Павлодар
Фото из открытых источников

Нуржан Марабаев

Марат Карабаев

Угольная ТЭЦ в Семее

В ПОНЕДЕЛЬНИК глава 
государства Касым-Жомарт 
Токаев принял Министра 
сельского хозяйства Айдар-
бека Сапарова. 

Кроме того, Премьер-министр РК Алихан 
Смаилов провел совещание по вопросам даль-
нейшего развития транспортно-транзитного 
потенциала республики и деятельности наци-
ональной компании “Казакстан темир жолы”.

В этот же день депутаты Мажилиса под руко-
водством председателя Комитета по междуна-
родным делам, обороне и безопасности Айгүль 
Куспан встретились с делегацией группы друж-
бы “Армения — Казахстан” Национального со-
брания Армении, которая находится с визитом 
в Астане.

Во ВТОРНИК Президент Казахстана принял 
Государственного министра по делам бизнеса и 
торговли Великобритании Нусрат Гани. 

Также состоялось заседание Правительства, в 
ходе которого были рассмотрены развитие же-
лезнодорожной отрасли и улучшение качества 
государственных услуг.

В этот же день Премьер-министр РК Алихан 
Смаилов и глава миссии МВФ в республике Ни-
коля Бланше обсудили планы сотрудничества 
Казахстана и международного валютного фонда 
на ближайшую и среднесрочную перспективу.

Кроме того, в Мажилисе прошла встреча 
председателя комитета палаты по международ-
ным делам, обороне и безопасности Айгүль 
Куспан с заместителем председателя комитета 
европейского парламента по петициям, членом 
делегации европейского парламента по связям 
с Центральной Азией и Монголией Рышардом 
Чарнецким.

В СРЕДУ Касым-Жомарт Токаев принял 
Министра внутренних дел Ержана Саденова и 
председателя правления SOVICO Group Нгуен 
Тхань Хунга. 

В этот же день под председательством госу-
дарственного советника Ерлана Карина состо-
ялось очередное заседание Совета по молодеж-
ной политике при Президенте РК. 

Кроме того, состоялось очередное заседание 
Мажилиса Парламента РК.

Также в Астане прошел медиафорум по ис-
кусственному интеллекту, организаторами ко-
торого выступили Посольство Германии в РК 
и представительство Европейского союза в Ка-
захстане. 

В ЧЕТВЕРГ прошло пленарное заседание Се-
ната РК, в ходе которого на брифинге выступил 
Премьер-министр РК Алихан Смаилов. 

Глава государства 23 ноября прибыл в Минск 
для участия в сессии Совета коллективной 
безопасности ОДКБ.

Приказом Министра вод-
ных ресурсов и ирригации 
РК Мухтар Жакенов назна-
чен директором Департамен-
та водной политики МВРИ 
РК.

Родился 19 октября 1961 года в городе Кокше-
тау Акмолинской области. Окончил Жамбыл-
ский гидромелиоративно-строительный инсти-
тут. Трудовую деятельность начал в 1978 году.

С 2020 года по настоящее время работал меж-
дународным экспертом отдела международного 
сотрудничества АО “Институт внешнеполити-
ческих исследований”. 

Приказом Министра водных ресурсов и ирри-
гации РК Мусилим Жиенбаев назначен дирек-
тором Департамента науки и инноваций МВРИ 
РК.

Родился 6 декабря 1967 года в Жамбылской 
области.

В 1994-м окончил Жамбылский гидромелио-
ративно-строительный институт.

Трудовую деятельность начал в 1985 году.
С 2019 по 2022 год являлся заместителем ди-

ректора Департамента трансграничных рек Ми-
нистерства экологии, геологии и природных 
ресурсов РК. 

Алишер Кожасбаев стал директором Департа-
мента стратегического планирования и мони-
торинга реформ Агентства по стратегическому 
планированию и реформам РК.

Окончил Казахскую академию труда и соци-
альных отношений по специальности “менедж- 
мент”.

Трудовой путь начал в 2010 году.
До настоящего назначения являлся предсе-

дателем правления первого исламского банка, 
зарегистрированного на территории МФЦА, — 
АО “Al Saqr Islamic Bank”.

Адильжан Аргынов назначен акимом Карка-
ралинского района Карагандинской области. 
Его кандидатура согласована с Администраци-
ей Президента и депутатами районного масли-
хата.

Трудовую деятельность начал в 2007 году учи-
телем средней школы в Каркаралинске. На го-
сударственной службе с 2013-го.

С июля 2022 года и до настоящего назначения 
работал заместителем акима Каркаралинского 
района.

Подготовила Ольга Шишанова, Астана 



ЧТО БЫЛО 
УСТАНОВЛЕНО
В прошлом году 1 де-

кабря, по прошествии не-
скольких дней после ава-
рии, первый заместитель 
Премьер-министра Роман 
Скляр сказал: «По пред-
варительным итогам рас-
следования комитета Гос- 
энергонадзора причиной 
многочисленных порывов 
в разных районах Экиба-
стуза являются ошибочные 
действия персонала стан-
ции, приведшие к одномо-
ментному резкому повы-
шению давления в сети. 
Это привело к множеству 
порывов: 27 ноября было 
одномоментно 43 порыва 
и 28 ноября — еще 30. 
Авария такого типа прои-
зошла в Экибастузе впер-
вые. Авария была не на 
ТЭЦ, она работала. Ава-
рии произошли на сетях. 
Многочисленные порывы 
и большая потеря воды из 
системы повлекли уже ав-
томатическое отключение 
котлов на ТЭЦ». 
В марте этого года пред-

седатель Комитета техре-
гулирования и метрологии 
Куаныш Еликбаев во вре-
мя поездки в регион со-
общил, что 463 средства 
измерения применялись 
с нарушениями, не было 
межпроверочного интерва-
ла.  Был выявлен ряд на-
рушений санитарных норм, 
в том числе несоответ-
ствие по проведенным ла-
бораторно-инструменталь-
ным замерам, таким как 
превышение пыли в возду-
хе рабочей зоны КТЦ, не-
соответствие температуры 
и освещения помещений, 
напряженности ЭМП, а 
также нарушение питьево-
го режима. Согласно дей-
ствующим гигиеническим 
нормативам.

Я ВАМ ГОВОРИЛ
Еще в августе прошлого 

года павлодарский обще-
ственник, член экспертной 
комиссии Антимонополь-

ПЕРСОНАЛ ОТПУЩЕНИЯ

ного комитета Юрий Пав-
ленко, записал обращение 
к Президенту страны по 
поводу предаварийного 
состояния Экибастузской 
ТЭЦ, разместив его в соц- 
сетях. Так вот, тогда он 
громогласно заявил: «Эки-
бастузская ТЭЦ дышит на 
ладан. Мне говорят как 
общественнику: «Это ку-
сок металлолома. Износ ее 
составляет более 95 про-
центов». 
Тогда же депутат город-

ского маслихата Экибасту-
за Арман Амургалинов по-
сле посещения ТЭЦ заявил 
на своей странице в соц-
сети, что предприятие «при 
смерти» и его может по-
стигнуть судьба Петропав-
ловской ТЭЦ-2, на которой 
произошла авария.
«Областное и столичное 

руководство в лице АО 
«Павлодарэнерго» и АО 
«ЦАЭК» не замечает или 
просто делает вид, что не 
видит реально критической 
ситуации на ТЭЦ! Или бу-
дем ждать крупной аварии, 
как в Петропавловске?» 
— написал он еще в июле 
прошлого года. Предупреж-
дения проигнорировали, 
надеясь на авось. В этот 
раз не проскочили.
Впрочем, в Минэнерго по 

жалобам жителей Экиба-
стуза была создана специ-
альная комиссия в составе 
представителей Комитета 
атомного и энергетическо-
го надзора и контроля и 
акимата. За два дня, 9 и 
10 августа 2022 года, ко-
миссия проинспектировала 
ремонтные работы основ-
ного оборудования и готов-
ность несения нагрузки в 
период низких отрицатель-
ных температур. На элек-
тростанции установлены 
пять энергетических и пять 
водогрейных котлов, а так-
же одна паровая турбина. 
Руководству ТЭЦ поручи-
ли ускорить ремонтные  
работы. 
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«Комиссия особо отмеча-
ла высокий уровень износа 
тепловых трубопроводов, 
который составляет более 
70 процентов. Существу-
ющий износ самих тепло-
вых труб является основ-
ной причиной ежегодной 
высокой аварийности в 
тепловых сетях, особенно 
в начале отопительных се-
зонов», — сообщила тогда 
пресс-служба Минэнерго.
Все умыли руки. Резуль-

тат известен.

СУД ИЛИ 
СУДИЛИЩЕ?
Деятельность бывшего 

генерального директора 
ТОО, директоров ТЭЦ и 
тепловой станции квали-
фицирована по ст. 254 УК 
РК (недобросовестное от-
ношение к обязанностям 
в коммерческой организа-
ции, то есть ненадлежащее 
выполнение лицом, выпол-
няющим управленческие 
функции в коммерческой 
организации, своих обя-
занностей вследствие не-
добросовестного отноше-
ния к службе, повлекшее 
тяжкие последствия).
Прокуроры требуют 

реальных сроков лише-
ния свободы, а защита 
утверждает, что подсуди-
мые невиновны: они лишь 
исполнители, выделением 
средств на ремонты зани-
мается собственник. Сто-
ит напомнить, что стан-
ция находится в частных 
руках. Для справки: в 
1995 году ТЭЦ вошла в 
состав республиканского 

предприятия АО «Павло-
дарэнерго», владельцем 
которого, в свою очередь, 
является ЦАТЭК (Цен-
трально-Азиатская топлив-
но-энергетическая ком-
пания). Значит имеется 
хозяин, который и правит 
балом. На суде предста-
вили лишь исполнителей 
в лице экс-гендиректора 
ТОО «Экибастузтепло-
энерго» Павла Мельни-
чука, руководителя ТОО 
«ЭТЭЦ» Виктора Вебера 
и ТОО «Экибастузские 
тепловые сети» Евгения 
Горвата. Они обвиняются 
в недобросовестном от-
ношении к обязанностям. 
Обвинение запросило для 
Мельничука и Вебера на-
казание по пять лет лише-
ния свободы, для Горвата 
— два года шесть меся-
цев в колонии минималь-
ной безопасности.
Как отмечает сторона 

обвинения, оборудование 
станции, само здание ТЭЦ 
и теплосети города находи-
лись в критическом состо-
янии. Капитальный ремонт 
не проводился в течение 
10-15 лет. Произошло даже 
частичное обрушение кров-
ли здания ТЭЦ. Все это 
видели десятки столичных 
чиновников, побывавшие 
здесь в декабре прошлого 
года. Оборудование и кон-
струкции были подвержены 
коррозии, в цехах стан-
ции была минусовая тем-
пература. Но тем не ме-
нее подсудимые подписали 
акты о готовности к работе 
на 2022/23 год. Все это по-
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служило причиной аварии, 
считает сторона обвине-
ния. А что было бы, если 
бы они этого не сделали? 
Уволили бы, и сегодня на 
их месте сидели бы другие. 
Третьего не дано. К слову, 
все обвиняемые не сидели 
сложа руки, а писали во 
всевозможные инстанции, 
указывая на существующие 
проблемы. Никто не желал 
их услышать. Переписку 
передали судье для озна-
комления.
Адвокат Виктора Вебера 

и сам подсудимый объяс-
нили аварию действиями 
техперсонала станции — 
были ошибочно подклю-
чены два питательных 
насоса. Из-за этого по-
высилось давление в тру-
бопроводах сетевой воды, 
что и послужило причиной 
повреждения тепловых 
сетей. К тому же неко-
торые КСК не произвели 
сброс воды в теплосетях, 
что привело к их поры-
вам. По словам руково-
дителя ТЭЦ, все деньги, 
выделяемые на ремонт, 
использовали по назначе-
нию. Но их было слишком 
мало, да и нельзя за один 
сезон сделать то, что не 
ремонтировалось десяти-
летиями.

ПОЗИЦИИ СТОРОН
Сторона защиты, высту-

пая в суде, задалась во-
просом: «В чем вина мо-
его подзащитного? В том, 
что за год работы на долж-
ности директора тепловых 
сетей не смог изменить и 

улучшить ситуацию, кото-
рая берет начало с конца 
90-х?». 
К слову, сам прокурор 

признал, что установлены 
стопроцентный эксплуа-
тационный износ маги-
стралей трубопроводов, 
аварийное состояние кон-
струкции корпусов котло-
турбинного и водогрейно-
го цехов, неправильные и 
несогласованные действия 
руководства и персонала, 
что в совокупности приве-
ло к аварии. 
Что касается ремонтов, 

по словам одного из адво-
катов, в текущем году даже 
государство с его колос-
сальными возможностями 
смогло произвести заме-
ну всего 10 километров 
магистральных тепловых 
сетей и 60 — внутриквар-
тальных тепловых сетей. 
При этом примерная сто-
имость замены одного 
километра магистральных 
сетей составила около од-
ного миллиарда тенге. Та-
ким образом, в 2022 году 
для замены 37 киломе-
тров магистральных сетей 
необходимо было около 
35 миллиардов тенге. При 
том что ремонтный фонд 
«Экибастузских тепловых 
сетей» на 2022 год соста-
вил всего около 200 мил-
лионов тенге.
А вот вопрос об ответ-

ственности акционеров 
«Экибастузтеплоэнерго» 
стороной обвинения не 
поднимался.

Павлодар
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За что купили
По материалам информационных агентств и зарубежных СМИ

На скамье подсудимых в Экибастузе те, кто, 
по мнению стороны обвинения, является вино-
вником аварии в городе горняков, произошед-
шей почти год назад. Прокурор требует реаль-
ные сроки трем обвиняемым в создании ЧС. 
Та ситуация наделала много шума не только 
в регионе, но и в стране. Хотя история — из 
разряда предсказуемых. Станции — далеко 
за 60, инвестор был готов продать ее летом 
прошлого года за один тенге лишь бы не об-
ременять себя неперспективным бизнесом. В 
результате произошло то, что произошло. Но, 
поскольку всегда нужны козлы отпущения, ими 
стали первые руководители

— Искусственный интеллект — это 
тема, которая сейчас беспокоит и ин-
тересует людей как в Германии, так и 
во многих странах мира. Сегодня нужно 
не только говорить об этом, но и об-
мениваться опытом. Потому что те воз-
можности, которые дает искусственный 
интеллект, очень велики, в том числе и 
в журналистике. Но также есть риски, 
о которых не стоит умалчивать. Так что 
это мероприятие как раз и было орга-
низовано нами с целью обмена опытом, 
информацией и различными мнениями, 
— сообщила посол ФРГ в РК Моника 
Иверсен. Кроме того, по ее словам, хотя 
она и не эксперт в сфере ИИ, но для нее 
как дипломата тема весьма важна. 

— Сегодня такие риски, как дипфей-
ки или чьи-то высказывания, видео, 
созданные с помощью искусственно-
го интеллекта и выдаваемые за реаль-
ность, могут привести к недопонима-
нию и даже конфликтам. Это при том, 
что тот или иной человек ничего такого 
не говорил. Иными словами, подобные 
фейки могут негативно отражаться на 
работе международных организаций, а 
значит, особенно важно уметь опреде-
лять аутентичность и верность высказы-
ваний, — добавила она. 

Отвечая на вопрос журналиста “НП”, 
почему именно Германия решила высту-

Как подружиться с роботами 
В Астане состоялся первый между-
народный медиафорум под девизом 
«Искусственный интеллект в журна-
листике», организаторами которого 
выступили посольство Германии в 
Казахстане и представительство Евро-
пейского союза в РК 

пить инициатором проведения такого ме-
диафорума, Моника Иверсен отметила: 
“В Германии дискуссии на тему искус-
ственного интеллекта сегодня все боль-
ше возрастают — насколько он необхо-
дим, какие риски несет, чем может быть  
полезен”. 

— Это неизбежное явление, которое 
будет все больше заявлять о себе как в 
повседневной жизни, так и в журнали-
стике. А значит, нам важно знать, как с 
ним обращаться, как работать. Причем 
мы хотели бы уточнить, насколько ве-
лик интерес казахстанских представите-
лей СМИ к этой теме, чтобы в будущем, 
возможно, организовать какие-либо со-
вместные проекты в рамках данного во-
проса, — подчеркнула посол. 

Своим мнением об ИИ в эксклюзив-
ном комментарии с “НП” поделился и 
руководитель научных проектов Центра 
исследований анализа и оценки эффек-
тивности высшей аудиторской палаты 
РК, доктор PhD, профессор Бауржан 
Бокаев.

— Это действительно очень актуаль-
ная тема, потому как ИИ уже вошел 
в нашу жизнь — он существует прак-
тически во всех сферах, и от этого не 
уйти. Но именно в журналистике и в 
медиапространстве нужно относиться к 
этому очень осторожно, серьезно, так 
как использование каких-либо нов-
шеств не по назначению, неправильно 
может привести к не совсем хорошим, 
непонятным последствиям. Поэтому 
обсуждение такого рода вопросов не-
обходимо, чтобы достичь неких опре-
деленных и правильных результатов, 
построить верную политику использо-

вания ИИ в области массмедиа. Пока 
даже эксперты не очень хорошо знают 
эту тему — она еще недостаточно из-
учена, нет практических наработок по 
использованию ИИ, в том числе в жур-
налистике. Зато сегодня уже можно на-
блюдать определенные, как я говорил, 
последствия — те самые фейки, когда 
ИИ воспроизводит голос, речь, изобра-
жение, например, первых лиц государ-
ства, и обычному человеку отличить 
правду от ложного восприятия бывает 
невозможно. Да, конечно, подобные 
подделки существовали и раньше, но 
не в таких масштабах, не с такой точ-
ностью и не в таких количествах. Так 
что мы должны стараться понимать, 
как использовать ИИ в журналистике 
на самом деле, не забывая об этике как 
таковой. С другой стороны, в ИИ есть 
не только отрицательные, но и положи-
тельные стороны. Так же, как кратко-
срочные и долгосрочные перспективы, 
этапы развития. В первом случае необ-
ходима разработка рекомендаций, как 
обращаться с ИИ – в данном случае в 
журналистике. И в каком количестве 
все это должно подаваться. Во втором 
— это уже уровень государства, которое 
должно четко определить место ИИ как 
в журналистике, так и в других сферах 
жизни. Плюс регламентировать поли-
тику использования ИИ. Но при этом 
ни в коем случае не уходить в область 
запретов, цензуры и т.п. Опасно и при-
нимать быстрые решения, ведь у всего 
мира пока нет четкого представления 
о сложности вопроса. А еще нельзя за-
бывать об обязательном обучении всех 
тех, кому предстоит непосредственно 

иметь дело с искусственным интеллек-
том, — заключил эксперт. 

С другой стороны, не бояться искус-
ственного интеллекта, а просто взять 
и подружиться с ним призывает ос-
нователь исследовательского центра 
“RuGenerations — российская школа те-
ории поколений” Евгения Шамис. 

— Нынешние подростки — поколение 
хоумлендеров, или, как их еще называ-
ют, поколение Z, — те, кто родился в 
2003 году, во время исследований утвер-
ждают, что хотят дружить с роботами. А 
это значит — уметь говорить на языке 
этих самых роботов. Хотя, надо сказать, 
ИИ — это немного другая история. По-
тому как, задумавшись, ты понимаешь, 
что тебе тоже придется с ним “догова-
риваться” и использовать как партнера. 
И пусть сегодня пугают тем, что ИИ –
это опасно, это массовые увольнения, 
на самом деле, согласно нашим иссле-
дованиям, самая популярная профессия 
у детей данного поколения — это про-
фессия писателя, которая постоянно в 
десятке ключевых. Но при этом, глядя 
на официальную статистку, можно за-
метить, что профессия писателя — пер-
вая, которая якобы может исчезнуть. 
Вот только я верю поколению Z, ко-
торое утверждает, что “просто придет-
ся передоговариваться с ИИ о смысле 
этой профессии”, так же, как и о новом 
смысле будущей журналистики. И глав-
ное, чего мы от всего этого ожидаем — 
это снижения уровня страха. С ИИ надо 
договариваться и сотрудничать, — под-
черкнула Евгения Шамис. 

Ольга Шишанова 
Астана 

ВАКЦИНАЦИЯ
В Алматы прибыли 500 

тысяч доз вакцины против 
кори, краснухи и паротита 
(ККП), предназначенные 
для дополнительной массо-

вой иммунизации. Отмечается, что сейчас в 
Казахстане для стабилизации эпидемиоло-
гической ситуации по заболеваемости корью 
приняты меры срочного реагирования. Для 
предупреждения дальнейшего распростране-
ния заболевания главный государственный 
санврач подписала постановление по прове-
дению дополнительной массовой иммуниза-
ции против кори, краснухи и паротита детей 
независимо от прививочного статуса. “Мини-
стерством здравоохранения РК был прорабо-
тан закуп дополнительного объема вакцины 
для иммунизации населения. В целом для 
проведения дополнительной массовой имму-
низации закуплено более 1,5 миллиона доз 
вакцины против ККП”, — говорится в сооб-
щении ведомства. Прибывшая вакцина будет 
распределена по регионам страны. Сообща-
ется, что для вакцинации используется ком-
бинированная вакцина против кори, красну-
хи и паротита производства Serum Institute of 
India. “Производство данной вакцины имеет 
преквалификацию ВОЗ, которая гарантирует 
качество и безопасность производимых вак-
цин. Вакцина против кори используется на 
протяжении 60 лет и рекомендована для пре-
кращения распространения вспышек заболе-
вания”, — подчеркнули в Министерстве здра-
воохранения РК.

ТАМОЖНЯ ДАЕТ ДОБРО
Автомобильные пункты пропуска на гра-

нице Казахстана и Китая увеличат время 
работы. Соответствующей договоренности 
достигли таможенные органы двух стран, со-
общили в Комитете госдоходов. Китай под-
держал казахстанскую инициативу, согласно 
которой крупнейший из указанных пунктов, 
“Нур жолы”, будет работать круглосуточ-
но, а остальные пункты — 12 часов в сутки. 
Кроме того, 10 КПП на границах с Китаем, 
Узбекистаном и Туркменистаном полностью 
модернизируют и оснастят дополнительны-
ми техническими средствами для полной 
автоматизации бизнес-процессов. Касается 
это и главного диспетчерского управления 
в Астане. Количество автополос на въезд и 
выезд увеличат, благодаря чему, как ожидает-
ся, пропускная способность вырастет в шесть 
раз. “Внедрение на платформе Qoldau элек-
тронной очереди при выезде из Казахстана 
привело к сокращению времени пересечения 
границы. Выдачу иностранных бланков раз-
решений Китая автоматизировали”, — рас-
сказали в комитете. Принятые меры позво-
лили повысить поступления по таможенным 
платежам и налогам, которые за январь — ок-
тябрь составили 3,3 триллиона тенге. К при-
меру, НДС на импорт из третьих стран вырос 
на 36 процентов — до 1,5 триллиона тенге 
против 1,4 триллиона за весь прошлый год. 

МИРОВОЕ ПРИЗНАНИЕ
Казахстан избрали в состав Комитета все-

мирного наследия ЮНЕСКО на 2023 — 2027 
годы, сообщил госсоветник Ерлан Карин. 
“Из Парижа пришли хорошие новости — за 
кандидатуру нашей страны проголосовали 
118 государств. Избрание нашей страны в 
Комитет всемирного наследия — свидетель-
ство международного признания активной 
работы по сохранению уникального куль-
турного и природного наследия Казахстана”, 
— рассказал Карин. Он напомнил, что ранее 
статус офиса ЮНЕСКО в Алматы повысили 
до многосекторального регионального офиса, 
деятельность которого охватывает не только 
центр Азии, включая Афганистан, но и Иран, 
а также Пакистан. “В указанный комитет 
входит 21 государство. Это один из наиболее 
важных и влиятельных руководящих орга-
нов ЮНЕСКО, который обладает исключи-
тельным правом на исключение и включение 
объектов в Список Всемирного наследия”, — 
отметил госсоветник.

ВОТ ТАК ПОВОРОТ 
В Казахстане на неопределенный срок за-

прещают использование зарядных станций 
для электромобилей в паркингах, об этом со-
общили в Министерстве по чрезвычайным 
ситуациям. По данным МЧС, использование 
зарядных станций для электромобилей в пар-
кингах пожароопасно, министерство обеспоко-
ено отсутствием требований для них в нашей 
стране. Аккумуляторы, установленные на элек-
тромобилях, требуют регулярной зарядки элек-
троэнергией. На сегодня в стране наблюдается 
динамичная установка зарядных станций на 
парковках и в паркингах жилых и обществен-
ных зданий. Согласно сведениям Министерства 
внутренних дел, по состоянию на 25 сентября 
2023 года на территории республики эксплуати-
руется более 6,5 тысячи электромобилей. МЧС, 
изучив международный опыт по размещению 
электромобилей и их зарядных станций, отме-
чает необходимость внесения изменений в го-
сударственные нормативы в области архитекту-
ры, градостроительства и строительства в части 
установления требований к месту размещения 
зарядных станций, количеству размещаемых 
электромобилей и зарядных станций и допу-
стимому расстоянию. Министерство направило 
запросы в Китай и Турцию для изучения прак-
тического опыта использования электрическо-
го транспорта, а также подготовило письмо о 
необходимости установления соответствующих 
требований в госнормативах в адрес уполномо-
ченного органа по делам архитектуры и градо-
строительства.  

Подготовил Алексей Мальченко
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Еще летом в Казахстане 
был принят Закон РК «О воз-
врате государству незаконно 
приобретенных активов». 
Под ними подразумеваются 
все имущество «необъясни-
мого происхождения», кото-
рым предприимчивым чи-
новникам удалось разжиться 
на государственной службе, 
и прибыль от него. Так вот, 
в целях восстановления со-
циальной справедливости, 
то есть возвращения в соб-
ственность государства сво-
рованного у него же имуще-
ства, и был принят закон.
Прежде чем рассказывать 

об алгоритме шантажа, ис-
пользуемого мошенниками, 
необходимо напомнить сам 
алгоритм возврата активов. 
Чтобы была понятна их ло-
гика. Итак, комитет по воз-
врату активов Генеральной 
прокуратуры РК во взаимо-
действии со всеми право-
охранительными органами 
и спецслужбами проверяет 
всех подозрительных. Про-
верке подлежат лица, в 
прошлом и настоящем за-
нимающие ответственную 
государственную должность 
или выполняющие управлен-
ческие функции в субъекте 
квазигосударственного секто-
ра, совокупные активы кото-
рых не меньше 13-миллион-
ного МРП, что в 2023 году 
составляет 44,85 миллиарда 
тенге.
Если активы имеют «не-

объяснимое происхождение», 
то есть собственники не мо-
гут доказать в суде закон-
ность источников приобре-
тения, активы обращают в 
собственность государства. 
При этом имущество могут 
забрать не только у самих 
чиновников и топ-менед-
жеров, но и у лиц, с ними 
аффилированных - родствен-
ников, супругов, в том чис-
ле бывших и вообще всех 
как-либо с ними связанных 
(пункты 5-8 ст. 2 закона).

МОШЕННИКИ 
АКТИВИЗИРОВАЛИСЬ

Разумеется, это не могло 
не вызвать ажиотажа в биз-
нес-среде. У кого-то рыльце 
в пуху, а кто-то сам купил 
актив. Может, и честно, но 
не уверен в чистоте его исто-
рии. И переживает. Вот этот-
то информационный фон, 
сложившийся в результате 
инициативы государства, и 
используют мошенники. Рас-
чет на то, что объект шанта-
жа, мягко говоря, не уверен 
в своей позиции.
Почему аферисты активи-

зировались только сейчас, 
через несколько месяцев 
после принятия закона?
Дело в том, что отдельные 

его нормы (например, ст. 
7, регламентирующая, как 
именно будет осуществлять-
ся возврат активов) введены 
в действие лишь 12 сентя-
бря 2023 года. Практические 
же меры для его реализации 
приняты относительно недав-
но, 5 октября, когда был под-
писан соответствующий Указ 
Президента РК. Тогда был 
образован уполномоченный 
орган — Комитет по воз-
врату активов Генеральной 
прокуратуры РК. Комитет, 
повторимся, взаимодействуя 
со всеми правоохранитель-
ными органами и спецслуж-
бами, которые должны ему 
помогать в том числе путем 
сбора и предоставления ин-
формации о казнокрадах, 
и несет ответственность за 
возврат активов.
И как только акция реаль-

но стартовала, а главное — 
стали известны методы реа-
лизации, взялись за дело и 
преступники.

ВОР УКРАЛ У ВОРА?
Аферисты работают по 

следующей схеме. С вла-
дельцами предприятий и 
другого имущества, бывшего 
когда-то в госсобственности, 
но затем приватизированно-

го, связываются люди, кото-
рые представляются сотруд-
никами правоохранительных 
органов. Поскольку работа 
по возврату активов ведет-
ся фактически всеми силами 
государственного аппарата (и 
даже квазигосударственно-
го сектора), мошенники при 
шантаже могут представлять-
ся работниками любой гос-
структуры. А шантажируют 
преступники граждан и юр-
лиц тем, что принадлежащие 
им активы должны быть воз-
вращены в госсобственность, 
поскольку были приобретены 
незаконно. Однако за опре-
деленную сумму, предлагают 
они, вопрос можно решить, 
изъяв актив из соответству-
ющего реестра.
Важен такой момент. Мо-

шенники отлично осведом-
лены о деятельности прива-
тизированного предприятия, 
его истории и конечных 
бенефициарах. Возникает 
вопрос, откуда у них такая 
информация и насколько 
врут те, кто представляется 
сотрудником органов… Впро-
чем, с этим пусть разбира-
ются другие оперативники.
Итак, якобы государствен-

ный человек говорит бывше-
му государственному чело-
веку (ну или связанному с 
ним, то есть хозяину актива), 
что сейчас рассматривается 
вопрос о законности приоб-
ретения данного конкретного 
имущества. В связи с чем 
к нему у государства возник 
ряд вопросов. И предлагает 
встретиться без протокола, 
чтобы обсудить эти вопросы.
Для пущей убедительно-

сти он даже может показать 
удостоверение. Впрочем, об 
этом мы уже говорили. Ну а 
далее, как уже говорилось, 
уточняется, что вопрос не 
только обсуждаемый, но и, 
как говорится, «решаемый». 
Мол, люди, которые и «реша-
ют вопрос», адекватные. Как 
и собственники. И за возна-
граждение объект можно вы-
вести реестра. 

ШАНСЫ 
ДОБРОСОВЕСТНОГО
ПРИОБРЕТАТЕЛЯ
Вопрос, в общем-то, в 

следующем. Если вор украл 
у вора, то это хоть и тоже 
преступление, заслуживаю-
щее наказания, но людей не 
сильно волнует. А вот как 
быть добросовестным при-
обретателям? Действительно 

ли им нечего бояться, как 
это гарантирует законода-
тельство, объявляя одним 
из принципов защиту граж-
данского оборота и прав 
добросовестных приобре- 
тателей?
В принятом законе кон-

кретно говорится, что истре-
бование актива у добросо-
вестного приобретателя не 
производится. Правда, при 
этом оговаривается — за ис-
ключением случаев, преду- 
смотренных законодательны-
ми актами РК. Речь идет, в 
частности, о ст. 261 Граж-
данского кодекса, упомина-
ющей в числе таких случа-
ев, например, возможность 
истребования похищенного 
имущества или отчужденно-
го затем по безвозмездным 
сделкам.
Однако в отношении воз-

врата именно незаконно 
приобретенных активов в 
рамках акции законода-
тель определенно говорит, 
что «если актив, подлежа-
щий возврату государству, 
передан добросовестно-
му приобретателю или его 
идентификация, выделение 
или обращение в доход го-
сударства невозможны, то 
решением суда... с ответ-
чика может быть взыскана 
сумма в размере рыночной 
стоимости указанного акти-
ва по состоянию на момент  
подачи иска».
Уточним, ответчиком яв-

ляется именно должностное 
лицо (и аффилированные с 
ним по списку), к которому 
прокурор и подает иск в суд. 
Так что добросовестному по-
купателю нечего бояться. Но 
только добросовестному, ко-
торый, повторимся, не знал 
и не мог знать.

Однако из практики извест-
но, что защита добросовест-
ного предпринимателя в Ка-
захстане работает не вполне 
гладко. И этим пользуются 
как раз государственные 
органы, успешно конфиско-
вавшие в госсобственность 
разного рода активы и до 
принятия нового закона. 
Коротко говоря, они по-

дают иск о признании не-
действительности сделки к 
предыдущему собственни-
ку (чиновнику-вору), но не 
требуют реституции, то есть 
взаимного возврата в перво-
начальное положение. Это и 
есть хитрость. Если бы была 
заявлена реституция, у по-
следующего — добросовест-
ного —  покупателя была 
бы возможность доказать в 
суде свою добросовестность. 
А так его даже слушать не 
станут. 
Признав первоначальную 

сделку недействительной, суд 
признает недействительной и 
последующую сделку. Ведь 
она совершена тем, кто не 
имеет на то права. Регистри-
рующий орган на основании 
решения суда аннулирует те-
кущую запись о собственни-
ке и восстанавливает запись 
о праве собственности за 
первоначальным собственни-
ком, по иску которого сделки 
признаны недействительны-
ми. То есть за государством.
И все! Свои права добро-

совестному покупателю дока-
зывать будет не перед кем.
Но посмотрим, как подоб-

ные кейсы будут решаться в 
рамках новой государствен-
ной инициативы. Не исклю-
чено, кстати, что подобные 
судебные перспективы также 
обсуждаются в мошенниче-
ской схеме при шантаже.

КРЫША ДЛЯ 
КОРРУПЦИОНЕРОВ
Есть еще один момент. В 

Казахстане возвращают в 
госсобственность сомнитель-
но нажитое на госслужбе 
имущество вообще. Но как 
быть с квартирами и особня-
ками? Ведь в РК есть исчер-
пывающий список оснований 
для лишения жилища, и та-
кого, как возврат активов, 
среди них нет.
Однако жилище — это не 

просто имущество, и оно 
подлежит особому правово-
му регулированию. Поэтому 
в Законе РК «О жилищных 
отношениях» в п. 1 ст. 29 
перечень оснований для при-
нудительного прекращения 
права собственности на жи-
лище имеет другой вид. Та-
ковых всего пять. Это:
— обращение взыскания 

на жилище вместе с земель-
ным участком по долгам 
собственника;
— реквизиция;
— конфискация;
— принудительное отчуж-

дение земельного участка, 
на котором расположен дом, 
для государственных нужд;
— снос аварийного много-

квартирного жилого дома.
То есть законодатель не 

расширил список для при-
нудительного прекращения 
права собственности на жи-
лище. 
Что бы ни было причиной 

этого, получается, что если 
незаконным активом являет-
ся жилище, то есть отдель-
ная жилая единица, будь 
то индивидуальный дом или 
квартира, предназначенная 
и используемая для постоян-
ного проживания, то его в 
доход государства обратить 
нельзя.

П
Р

О
Е
К

Т
Ы

Энергетика прагматизма
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

“Участие “Интер РАО — Экспорт” в 
проектах на территории Казахстана рас-
сматривается в качестве ЕРС(М)-под-
рядчика (проектирование, материаль-
но-техническое обеспечение и управление 
строительством) с оказанием содействия 
казахстанскому заказчику в привлечении 
заемного коммерческого финансирования 
на их реализацию”, — сообщили в ком-
пании.

Минэнерго РК сделал уточнения по 
проектам, в частности о том, “что реализа-
ция данных проектов вызывает некоторые 
трудности, учитывая отказ международных 
финансовых институтов участвовать в соз-
дании угольной генерации”.

Что касается проекта строительства ТЭЦ 
в Кокшетау, уже есть ТЭО. С учетом даль-
нейшей газификации города предусмотре-
на установка многотопливных пылеуголь-
ных котлов с возможностью перевода на 
природный газ. ТЭО проекта сейчас нахо-
дится на государственной экспертизе.

“Ранее уже осуществлялись попытки 
реализации строительства ТЭЦ в Кок-
шетау путем проведения тендера в целях 
привлечения частных инвесторов. Однако 
тендеры (с 4 по 31 января 2023 года и с 
13 февраля по 15 марта 2023 года) были 
признаны несостоявшимися в связи с от-
сутствием заявок”, — сообщили в мини-
стерстве.

Проект “Строительство ТЭЦ-3 в городе 
Семее” сегодня находится на стадии раз-
работки ТЭО. В этой связи сметная сто-
имость проекта, а также его технические 
параметры пока не известны, уточнили в 

АЛИШЕР ДУЛАТОВ

ведомстве. Срок завершения разработки 
ТЭО с получением заключения Госэкспер-
тизы — декабрь 2023 года.

Строительство ТЭЦ-2 в Усть-Каменогор-
ске рассматривается на твердом топливе, 
подлежащей 100-процентной централизации 
и передаче тепла в правобережную часть го-
рода для замещения выбывающей тепловой 
мощности оборудования среднего давле-
ния со строительством тепломагистралей с 
переходом через Иртыш. Разработку ТЭО 
по данной ТЭЦ планируется осуществить в  
2024 году.

ПЕРЕЗРЕВШАЯ ПРОБЛЕМА
Некоторые подробности договоренностей 

приоткрыл на своей странице на Facebook 
мажилисмен Дюсенбай Турганов. 

“Общая мощность новых ТЭЦ превысит 
1,1 ГВт: 240 МВт — в Кокшетау, 360 — в 
Семее и 560 — в Усть-Каменогорске. Тема 
модернизации тепловых сетей уже давно пе-
резрела, степень износа энергетической ин-
фраструктуры в северных и восточных реги-
онах страны близка к критической. Средний 

показатель износа казахстанских ТЭЦ со-
ставляет 66 процентов. К примеру, на степ-
ногорской ТЭЦ он составляет 81,7 процента, 
на усть-каменогорской — 70. Что касается 
города Семея, то, по официальным дан-
ным, имеющийся потенциал существующей 
системы теплоснабжения в правобережной 
части города практически исчерпан”, — кон-
статирует депутат.

Все понимают, что Казахстану требует-
ся ввод новых энергомощностей, и данные 
договоренности выглядят прагматическим и 
оптимальным решением этой проблемы. Что 
касается геополитических реалий и санкций, 
то, по мнению Турганова, все опасения на-
прасны.  

“Россия продолжает строить ТЭЦ не толь-
ко у себя (например, ТЭЦ-2 в Артемовске 
мощностью 440 МВт), но и за рубежом — в 
Кыргызстане, Монголии, Афганистане. По 
количеству выработанной электроэнергии 
Россия по-прежнему входит в ТОП-4 стран 
мира, и основу ее электрогенерации состав-
ляют как раз тепловые станции. Технологии, 
может, и не самые экологичные, но вполне 
укладывающиеся в наши нормы. 

Необходимо учитывать и тот факт, что рос-
сийские технологии базируются на знакомых 
нашим энергетикам советских решениях. 
Это серьезно упрощает вопрос последующей 
эксплуатации построенных ТЭЦ — у нас есть 
обученные кадры”, — отмечает депутат.

Не последний аргумент в данном вопро-
се — логистика. Поставки оборудования, 
стройматериалов, привлечение кадров — все 
в рамках Таможенного союза будет осущест-
вляться с меньшими сложностями. Есть еще 
очень важный вопрос — финансирование. 

“Международные финансовые организа-

ции отказывают в финансировании угольной 
генерации, а крупнейшие энергетические 
корпорации не горят желанием участвовать 
в строительстве угольных электростанций. 

Ранее наше министерство энергетики 
дважды объявляло тендер на строительство 
генерирующих установок по проекту строи-
тельства ТЭЦ в Кокшетау, и дважды он был 
признан несостоявшимся в связи с отсут-
ствием заявок на участие. Тем самым выбор 
в пользу российских решений вполне логи-
чен. Необходимо отметить, что Казахстан 
весьма прагматичен в выборе партнеров в 
сфере энергетики. Россияне будут строить 
нам ТЭЦ просто потому, что они это хорошо 
умеют, их услуги обойдутся гораздо дешевле, 
чем если бы это делали, например, францу-
зы”, — заметил мажилисмен.

Впрочем, и для французов найдется ра-
ботенка, но уже в зеленом направлении. 
Франция в рамках содействия Казахстану 
к переходу на “прогрессивную” энергетику 
возведет в Казахстане ветряную электро-
станцию мощностью в 1,2 ГВт. Как видно 
по цифрам, вводимые россиянами и фран-
цузами мощности сопоставимы. 

“Понятие “стратегическое партнерство”, в 
случае с Казахстаном и Россией подкреплен-
ное самой длинной сухопутной границей в 
мире, априори предполагает сотрудниче-
ство двух стран по самому широкому кру-
гу вопросов. Самый верный ориентир здесь 
— экономический прагматизм. И сотрудни-
чество с россиянами в строительстве новых 
ТЭЦ — тому прямое подтверждение”, — от-
метил Дюсенбай Турганов. 

Марина Попова, Павлодар
Фото из открытых источников

Угольная ТЭЦ в Усть-Каменогорске 

БАЙДЕН 
ВЗЯЛСЯ 
ЗА ПЕРО
 

Президент США Джо Байден выступил 
с программной статьей под заголовком 
«США не отступят перед вызовом Путина и 
XAМAC» в газете The Washington Post, изло-
жив свое видение текущей международной 
обстановки

Автор посчитал нужным расписать свои мыс-
ли не как-то, а именно на бумаге, явно обра-
щаясь прежде всего к среднему и старшему по-
колениям американцев. А главное, чтобы точку 
зрения Президента как можно лучше осмыслил 
избиратель. Ведь не секрет, что колоссальные 
затраты американского бюджета на военные 
нужды вызывают гнев не только республикан-
ской фракции в Конгрессе США, но и милли-
онов граждан. Им трудно понять, почему сотни 
миллиардов долларов отправляются за океан в 
то время как страну раздирают финансово-эко-
номические противоречия, не преодолен мигра-
ционный кризис на южной границе, заждалась 
решения масса других проблем.

Первым делом автор обращается к предпри-
нимательской жилке американцев и представля-
ет расходы на поддержку Украины “разумными 
инвестициями”. Мол, мы серьезно тратимся не 
из особых гуманистических соображений, а что-
бы США не пришлось впоследствии влезать в 
вооруженные конфликты напрямую. И никаких 
внушительных воинских контингентов за преде-
лами страны, как это было во Вьетнаме и Ира-
ке, только война чужими руками.

“По опыту двух мировых войн прошлого сто-
летия мы знаем, что, когда агрессия в Европе 
остается без ответа, кризис не угасает сам по себе, 
— говорит Байден. — Это напрямую привлекает 
Америку. Вот почему наши обязательства перед 
Украиной сегодня — это инвестиции в нашу соб-
ственную безопасность. Это предотвратит более 
широкий конфликт завтра. Мы не допускаем уча-
стия американских войск в этой войне, поддер-
живая отважных украинцев, защищающих свою 
свободу и свою родину. Мы предоставляем им 
оружие и экономическую помощь, чтобы остано-
вить стремление Путина к завоеваниям, прежде 
чем конфликт распространится дальше”.

Также не секрет, что в Штатах исторически 
распространены изоляционистские настроения. 
В обществе борются как бы два полюса. Один, 
глобалистский, утверждает, что задачей США яв-
ляется поддержание либерального миропорядка 
даже ценой огромных затрат и пренебрежения на-
циональными интересами. Пускай едут мигранты 
— зато мы докажем приверженность леволибе-
ральной идеологии. Пускай полыхают конфлик-
ты по всему земному шару, что будет обходиться 
нам в копеечку, зато Москва и Пекин будут ско-
ваны по рукам и ногам. Другой полюс — условно 
трампистский. Он ратует за возврат производств в 
Америку, отказ от авантюристичных войн и гло-
балистского бремени, которое бьет по интересам 
прежде всего белых. Так вот, по оценкам специа-
листов, статья Байдена — манифест первого, гло-
балистского, полюса.

“Соединенные Штаты — важнейшая нация, 
— говорится в статье. — Мы объединяем союз-
ников и партнеров, чтобы противостоять агрес-
сорам и добиться прогресса на пути к светлому, 
более мирному будущему. Мир надеется, что мы 
решим проблемы нашего времени. Это обязан-
ность руководства, и Америка будет руководить. 
Ибо, если мы уйдем от вызовов сегодняшнего 
дня, риск конфликтов может распространиться, 
а затраты на их решение только возрастут. Мы 
не позволим этому случиться”. 

Но все же большая часть рассуждений хозя-
ина Белого дома посвящена Ближнему Восто-
ку и войне между Израилем и ХАМАС. И тут 
ловкость автора на зависть циркачам и каска-
дерам. Байден резко осуждает исламофобию и 
антисемитизм, клеймит грозными эпитетами 
ХАМАС и еврейских экстремистов, нахваливает 
израильскую демократию и говорит, что следует 
соблюдать принцип двух государств — Израиля 
и Палестины. Короче говоря, пытается понра-
виться всем и сразу.

Такая позиция говорит о том, что США ре-
шили помочь ЦАХАЛ хотя бы формально свер-
гнуть политический режим ХАМАС в секторе 
Газа, добиться вывода израильских войск и пе-
редачи территории под контроль Палестинской 
национальной администрации (ПНА) — партии 
ФАТХ Махмуда Аббаса. Ни о каком заселении 
Газы еврейскими поселенцами речи не идет, как 
и о длительном военном контроле Израиля.

Америка очень обеспокоена крайне негатив-
ным эффектом действий Тель-Авива, который 
нивелирует, даже резко снижает поддержку гло-
бальным Югом усилий США в Восточной Ев-
ропе. На прошедшем недавно саммите АТЭС 
случилось очередное тому подтверждение. Пре-
мьер-министр Малайзии Анвар Ибрагим зая-
вил прямо в лицо Госсекретарю США Энтони 
Блинкену под объективами камер: “Вы просите 
нас осудить Россию, но сами остаетесь молча-
ливыми в отношении зверств, совершаемых над 
палестинцами. В последнем случае справедли-
вость и милосердие игнорируются”.

Времена, когда Вашингтон безоговорочно под-
держивал любые, пусть даже варварские, методы 
сионистов, прошли. Администрация демократов 
не хочет потерять таких союзников, как Египет, 
Иордания, Саудовская Аравия и иже с ними. По-
этому в ход идет даже угроза применить ограни-
чительные меры в отношении Государства Изра-
иль. Точнее, в отношении незаконных поселенцев 
на западном берегу реки Иордан и в секторе Газа. 
Это может открыть вообще новую страницу в 
истории американо-израильских отношений. Но 
делать ставку на одну лошадь в США уже не на-
мерены. Слишком велики сопутствующие потери.

Геннадий Андреев

Аферисты любят использовать разного рода 
инициативы государства в своих схемах. При-
меров масса. Из последних можно назвать 
легализацию нерастаможенных авто, когда 
преступники незаконно легализовывали маши-
ны, ввезенные после установленного срока, 
а затем продавали их. Жертвами стали более 
4000 человек.
И вот появилась мошенническая новая схема. 
Мошенники воспользовались мифами (а по-
рой — и не мифами), гуляющими в обществе 
в связи с возвратом в собственность государ-
ства незаконно приобретенных активов
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ НА ПОТРЕБУ 
ГЛОБАЛИСТАМ

ном отчете Нацбанка о реа-
лизации проекта «Цифровой 
тенге» его авторы отвечают 
на так называемые частые 
вопросы. Обратим внимание 
на два из них.
Первый касается отслежи-

вания цифротенговых плате-
жей граждан Нацбанком, то 
есть усиления социального 
контроля над населением. 
Нацбанк заверяет: «Вопрос 
конфиденциальности и при-
ватности персональных дан-
ных является ключевым в 
отношении цифрового тенге. 
Нацбанк осознает значимость 
этого вопроса и строго соблю-
дает законы о защите персо-
нальных данных. Цифровой 
тенге будет обладать необ-
ходимыми мерами безопас-
ности, чтобы предотвратить 
несанкционированный доступ 
или мониторинг транзакций 
отдельных потребителей. До-
ступ к подобной информации 
будет ограничен, а все опе-
рации будут осуществляться в 
соответствии с действующим 
законодательством. Следу-
ет подчеркнуть, что главной 
задачей цифрового тенге яв-
ляется упрощение и усовер-
шенствование платежей, а не 
контроль за транзакциями от-
дельных лиц».
Кто бы сомневался, что 

Нацбанку будет совершенно 
безразлично, где, когда и на 
какую сумму в цифротенге 
отоварился условный Ахмет 
Ахметович или Иван Ивано-
вич. Но при этом Нацбанк 
станет или уже стал облада-
телем крупнейшей в стране 
обновляемой и пополняемой 
в режиме реального времени 
базы персональных данных. 
То есть владельцем Big Data 
— больших данных.
Перед их хозяином откры-

ваются невиданные доселе 
перспективы управления об-
ществом в закрытом режи-
ме. В том числе широчайшие 
возможности для экономиче-
ского, социального и даже по-
литического манипулирования 
не отдельными гражданами, а 
их большими группами и кате-
гориями, причем они не будут 
даже догадываться об этом. 
Не сомневаемся, что ни сам 
Нацбанк, ни его подразделе-
ния этим заниматься не бу-
дут, у них других забот выше 
крыши. 
Но как насчет Правитель-

ства и его структур, которые 
негласно, но абсолютно леги-
тимно смогут при желании по-
лучать доступ к этой уникаль-
ной базе Big Data? И опять 
же отнюдь не с целью узнать 
покупательскую подноготную 
конкретных лиц, а для исполь-
зования богатого арсенала 
социальной инженерии для 
манипуляции большими мас-
сами граждан и населением 
в целом?

КТО БУДЕТ 
НАМ РУКОПЛЕСКАТЬ  
Второй заинтересовавший 

нас вопрос и ответ на него в 
промежуточном отчете Нац- 
банка касаются его взаимо-
действия с Международным 

как инструмент тотального 
социального контроля».
«Элита становится настоль-

ко высокомерной, что даже 
открыто признает свои планы 
и то, что речь идет о тоталь-
ном социальном контроле, — 
говорится в публикации аме-
риканского портала. — Прямо 
сейчас элита в США тихо и 
обманным путем предприни-
мает шаги к цифродоллару 
без какого-либо общественно-
го обсуждения».
The People’s Voice под-

черкивает, что за последнее 
столетие центральные банки 
«принуждали национальные 
государства влезать в огром-
ные долги, чтобы гарантиро-
вать, что как только начнется 
крах возврата долгов, он соз-
даст эффект домино по всему 
миру». Портал также напо-
минает, что в странах Азии, 
Африки и Латинской Амери-
ки практически нет ни одной 
страны, которая не была бы 
должником МВФ, ВБ, МБРР 
и других глобальных финансо-
вых структур, контролируемых 
США в лице их Федеральной 
резервной системы (ФРС, 
центробанк).
От себя напомним, что ФРС 

(как и проевропейский Банк 
международных расчетов с 
участием крупнейшего амери-
канского финансового конгло-
мерата JP Morgan Chase & 
Co) является частным пред-
приятием, которое совершен-
но не волнуют национальные 
CBDC за пределами США.
От себя также добавим, 

что одержимых полной лик-
видацией наличных денег и 
стиранием национально-госу-
дарственных границ ультра-
глобалистов в лице Всемир-
ного экономического форума 
(ВЭФ) тоже не заботит судь-
ба даже американского дол-
лара и евро, как и финан-
совая устойчивость США и 
Европы в целом. ВЭФ уже 
даже обозначил «желатель-
ные» сроки тотального из-

После публичного запуска в обращение циф-
рового тенге и первого с его помощью театра-
лизованного платежа на XI Конгрессе финан-
систов в день 30-летия национальной валюты 
страны Национальный банк РК продолжил 
пропаганду отечественной цифровалюты на 
текущей неделе

Руководство и пресс-служ- 
ба главного банка страны 
провели брифинг для СМИ, 
обеспечив публику простран-
ным коллективным коммента-
рием и не поскупившись на 
описание впечатляющих до-
стоинств цифротенге как для 
населения, так и для бизне-
са. Подробно ознакомиться с 
этими дифирамбами можно 
во многих источниках. Мы же 
сосредоточимся на некоторых 
вопросах, которые возникают 
как к близкой, так и к отда-
ленной перспективе казах-
станской цифровалюты.

МЯГКОЕ ПОНУЖДЕНИЕ 
НЕВИДИМОГО 
ГОСУДАРСТВА
Первый блок этих вопросов 

касается ключевой особенно-
сти цифротенге — его про-
граммируемости. Она призна-
ется важным инструментом 
борьбы с коррупцией, повы-
шения эффективности и про-
зрачности платежей и в целом 
расходования средств, прежде 
всего государственных.
«Бюджетные средства в 

цифровых тенге можно бу-
дет маркировать для целе-
вого использования, а после 
расходования по назначению 
маркировка будет исчезать, 
— объяснил председатель На-
циональной платежной корпо-
рации Нацбанка Бинур Жале-
нов. — Это позволит, с одной 
стороны, обеспечить контроль 
бюджетного расходования со 
стороны общественности и 
государственных органов, а с 
другой — гарантировать кон-
ституционные права граждан. 
Безопасность всех личных 
средств граждан в цифровых 
тенге и конфиденциальность 
их транзакций защищена за-
конодательством. Государ-
ство не сможет отслеживать 
немаркированные цифровые 
тенге и личные средства 
граждан. Маркировке подле-
жат только средства бюджет-
ных организаций».
Объяснение четкое и одно-

значное. Однако возможности 
программирования цифро-
валюты далеко не исчерпы-
ваются маркировкой для от-
слеживания и контроля лишь 
над целевым использованием 
денег, то есть над оплатой 
строго определенных товаров 
и услуг в зависимости от на-
сущных потребностей платель-
щика.
Будут ли цифротенге про-

граммироваться по срокам и 
географии их использования? 
Скажем, сможет ли человек, 
получивший социальное посо-
бие или пенсию в цифротен-
ге в Алматы, расплачивать-
ся ими на всей территории 
республики? И не будет ли 
розничный объем цифротен-
ге запрограммирован на его 
полное исчерпание в течение 

определенного срока с мо-
мента перечисления на циф-
росчет?
Задать эти вопросы по-

зволяет, в частности, опыт 
внедрения в Китае цифроюа-
ня, которым можно восполь-
зоваться лишь в границах 
определенных территорий и 
отрезков времени (да и рас-
платиться не за все, что хо-
чешь).
Кроме того, как явствует из 

объяснений представителей 
Нацбанка и его Национальной 
платежной корпорации, циф-
ротенге уже «легко интегри-
руется с такими системами, 
как «Социальный кошелек», 
«Цифровая карта семьи» и 
другими, которые обеспечива-
ют проактивное оказание гос- 
услуг», в чем разработчики и 
организаторы процесса видят 
следование принятой в стране 
концепции так называемого 
невидимого государства.
Означает ли это, что состо-

ится понуждение обладателей 
соцкошельков и цифрокарт 
семьи к пользованию цифро-
вым тенге (подчеркнем: не 
принуждение, а понуждение)? 
Этот вопрос позволяет задать 
успешно прошедшее понужде-
ние населения к оплате жи-
лищно-коммунальных услуг в 
безналичной форме. Ведь еще 
с доковидных времен платить 
за коммуналку наличными, 
например в Алматы, стало 
возможно лишь в отделениях 
«Казпочты» и только с предъ-
явлением удостоверения лич-
ности.
Наличными можно и в 

банках, но лишь через уста-
новленные там терминалы, 
которые принимают только 
купюры и не выдают сдачу. 
В результате происходит вы-
нужденная переплата, сумма 
которой вносится авансом за 
ту или иную услугу. И пусть 
эта переплата для отдель-
ного плательщика невелика, 
но в масштабах страны она 
выливается фактически в 
беспроцентное кредитование 
жилкомхоза и других постав-
щиков.
Как клятвенно заверяют 

представители проекта «Циф-
ровой тенге», получатели 
розничной цифронацвалюты 
смогут преспокойно конверти-
ровать ее в наличные и без-
наличные тенге. Но это допол-
нительная заморочка – так, 
может быть, в этом и состоит 
один из элементов «мягкого» 
государственного понуждения 
к использованию собственно 
цифротенге?

НЕВИДАННЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ 
МАНИПУЛЯЦИИ
В опубликованном 18 сен-

тября 2023 года промежуточ-

валютным фондом (МВФ), 
Банком международных рас-
четов (БМР), Всемирным бан-
ком (ВБ) и другими интерна-
циональными финансовыми 
институтами. Насколько это 
сотрудничество отвечает на-
циональным интересам и по-
требностям?
«Международные организа-

ции выступают в роли неза-
висимых консультантов, чьи 
экспертные оценки учитыва-
ются наряду с независимым 
экспертным сообществом 
или представителями других 
центробанков, — отвечает 
Нацбанк. — Механизмы вза-
имодействия с этими органи-
зациями основаны на про-
зрачности, сотрудничестве и 
соблюдении международных 
норм и стандартов. Важно 
подчеркнуть, что все реше-
ния, касающиеся цифрового 
тенге, принимаются Нацбан-
ком с учетом национальных 
интересов и потребностей. 
Взаимодействие с междуна-
родными организациями не 
подрывает нашу независи-
мость или способность дей-
ствовать в интересах нашего 
народа и экономики».
Комментарий к этому об-

текаемому ответу начнем с 
отрывков из недавней пу-
бликации на американском 
несистемном (не входящем 
в крупные медиакорпорации 
США) портале The People’s 
Voice. Он утверждает, что 
частью плана по созданию 
«нового международного 
экономического порядка» 
является «сдвиг в сторону 
безналичного общества». Гло-
балистская элита, говорится в 
публикации, вынуждает «свои 
вассальные государства дви-
гаться к централизации валю-
ты в форме так называемой 
цифровой валюты централь-
ного банка под международ-
ным обозначением CBDC, 
которая вообще не является 
валютой — это программное 
обеспечение, разработанное 

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

НЕМЦЕВ ЖАЛКО…
Германия для казахстанцев страна нечужая. 

Потому как у каждого из нас там непременно 
живет друг, товарищ и брат. Из прошлой жизни.

Еще недавно немцы являлись привычными 
персонажами казахстанской обыденности. На 
улицах городов и сел нет-нет да и звучала вдруг 
непривычная для советских ушей иностранная 
речь. Свой архаичный немецкий язык немцы пе-
редавали из поколения в поколение. Как эста-
фету. Но не только это. Делать все, к чему при-
лагается сила, хорошо и капитально — еще одна 
черта, характерная для многих “наших немцев”. 
Это выделяло их среди прочих и отличало от 
остальных. Они везде умудрялись жить правиль-
но и капитально. 

“Наши немцы” были частью нас. И хотя они 
исхитрялись уезжать на историческую родину 
даже в те времена, когда сделать это было прак-
тически невозможно, особо скоро и споро они 
покинули “чужбину”, когда все прошлое в одно-
часье разрушилось, в том числе и препятствия к 
выезду. От почти миллиона казахстанских нем-
цев сегодня в Казахстане осталась десятая часть. 

В Германию уехали не только немцы, но и ев-
реи (по специальной программе заглаживания 
вины предков перед Холокостом), и природные 
русаки, казахи, корейцы — члены интернацио-
нальных советских семей. Все они составили там 
весьма солидную общность, которую мы про-
должаем считать “нашими немцами”. Насколько 
солидную? Когда в середине нулевых я бывал в 
Германии, русская речь на улицах звучала посто-
янно и даже навязчиво. И не только в Берлине.

Та трансформация, которая случилась с Герма-
нией в последнее десятилетие, ввела “наших нем-
цев” в какой-то ступор. Никто из них не ожидал, 
что переезд на историческую родину, о котором 
они столько мечтали и который стал во многом 
неожиданным, в конце концов приведет их… об-
ратно в СССР! И в СССР не тот, в котором они 
имели свое место и в общем-то достойно жили 
полвека назад, а в его карикатурную копию, по-
шлую пародию. Где им нужно опять жить так, 
как требует власть, преклоняться перед тем, что 
чуждо в принципе, славить то, что совершенно не 
хочется, и не высовываться со своими мыслями и 
чаяниями, коли они не совпадают с генеральной 
“партийной” линией Берлина — Брюсселя.

Декларируемое советской властью всеобщее 
счастье хотя и считалось химерой, но как мечта 
было вполне понятно всем. Тот патологический 
либерализм, который в угоду агрессивному мень-
шинству извращенцев и психопатов пригнул в 
совершенно немыслимую позу современное не-
мецкое общество, невообразимо далек от чаяний 
и принципов “наших немцев”, особенно старших 
поколений, воспитанников совершенно других 
понятий и идеалов.

От того, с чем столкнулся немецкий народ 
ныне, смачно веет тем, что происходило в Гер-
мании во времена прихода к власти нацистов. 
Правда, как бы вопиюще это ни прозвучало, 
власть нацистов была гораздо понятнее (и при-
ятнее) немецким обывателям, она несла им ося-
заемые блага и ощущение величия. Нынешний 
ментальный вывих Германии таких козырей не 
имеет, потому что его жвачные идеологи не име-
ют никаких вразумительных ответов на вопросы 
озабоченных бюргеров. 

Бюрократический мазохизм лихих евробюро-
кратов, которым доверилась нынешняя Герма-
ния, завораживает стороннего наблюдателя сво-
ей государственной недальновидностью. Вместо 
властных тяжеловесов отовсюду повылазила ка-
кая-то политическая мошкара, вместо реальных 
дел — беспочвенные декларации о счастливом 
зелено-голубом будущем.

Но аргументы, которыми пытаются соблазнить 
народ случайно оказавшиеся у власти неумехи, 
работают с великим скрипом. “Зеленый переход” 
и гордое разрушение энергетической зависимо-
сти от России начисто обесценивается потерей 
экономики и растущими счетами за электри-
чество. Гендерные извращения (с общими туа-
летами в школах, сменой полов малолетками и 
обязательными квотами для гомиков) напрягли 
и насупили нормальное большинство. Угодливое 
повиливание чреслами перед заокеанцами приве-
ло не только к наплыву беженцев, безболезненно 
переварить которое Германия уже не в состоя-
нии, но и к всякой утрате былого положения во 
внешней политике. Кому-то где-то сегодня инте-
ресно ее мнение?

Резюмируя положение дел, один из моих ви-
зави в Германии пишет: “Нормальным сейчас 
тут несладко. У меня и раньше, все эти 30 лет 
в Неметчине, тело было здесь, а душа в родном 
Казахстане, а сейчас, в последнее время, когда 
Германия превратилась в настоящую помойку, 
а дети онеметчились в ноль, живу по Маркесу: 
“Жду, когда пронесут гроб с моим телом”. Это 
была чудовищная ошибка, отправиться жить на 
чужбину. Совсем забыл я в свое время мудрую 
поговорку “Где родился, там и пригодился”. По-
жинаю”.

Приватные контакты с “нашими немцами” 
приводят к мысли о том, что у многих из них 
есть смачные фиги в карманах. Хотя и затюкан-
ные до бессловесности, они лишь ждут удобного 
момента, чтобы заявить свое “фе” происходя-
щему. Но то, в чем они признаются в частных 
беседах и переписке с глазу на глаз, они пред-
почитают таить в себе, опасаясь расправы вся-
ческих идеологических штурмовиков нынешней 
идеологии.
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бавления от налички — 2030-
2035-е годы. Очевидным 
успехом ультраглобалистов в 
их устремленности к полно-
стью безналичной мировой 
финансовой системе можно 
считать юникойн (UMU, Ü) — 
новую глобальную цифрова-
люту, представленную  на со-
вместной сессии МВФ и ВБ 
в апреле 2023 года. Ведь уже 
на презентации было сказа-
но, что использовать Ü станет 
возможно не только в меж-
дународных, но и во внутрен-
них, национальных платежах 
и взаиморасчетах.
«CBDC не должны быть 

фрагментированными нацио-
нальными предложениями, — 
подчеркнула в июне текущего 
года в столице Марокко Раба-
те на конференции руководи-
телей африканских центробан-
ков директор-распорядитель 
МВФ Кристалина Георгиева. 
— Чтобы иметь более эффек-
тивные и справедливые тран-
закции, нам нужны системы, 
которые соединяют страны, 
нам нужна функциональная 
совместимость».
Казахстанский цифротенге 

уже совместим не только с от-
ечественными системами, но 
также с международными VISA 
и MasterCard, чему, как дети, 
радуются Нацбанк и его На-
циональная платежная корпо-
рация. И что-то нам подска-
зывает, что цифротенге будет 
совместим и с юникойном. 
Ведь уже сейчас продвину-
тость Казахстана в безналич-
ных платежах (их доля в рес- 
публике превышает 83 процен-
та) и во внедрении цифронац- 
валюты наверняка ну очень 
нравится ВЭФ и его говоря-
щей голове Клаусу Швабу.
А уж когда в Казахстан бу-

дет допущен юникойн, ультра-
глобалисты начнут нам руко-
плескать. О последствиях для 
финансового суверенитета и 
государственной независимо-
сти страны предлагаем пораз-
мышлять самому читателю.   

Исторически-театрализованный момент: председатель Национальной платежной 
корпорации Нацбанка РК Бинур Жаленов вручает первую покупку за цифровой тенге 
менеджеру корпорации Дине Балкиной

— Хочу поднять вопрос о нашей культу-
ре, вернее бескультурье. Только в нынешнем 
году было официально зарегистрировано бо-
лее тысячи фактов вандализма, тогда как в 
реальности, уверен, их гораздо больше. При-
чем участились акты вандализма не только 
в городах и аулах, но и в заповедниках, у 
памятников и в природных парках. Да, они 
были всегда, но надписи типа “здесь был 
Вася” появляются уже в самых труднодо-
ступных местах, причем их пишут даже чи-
новники, отвечающие за развитие культуры, 
о чем недавно шумели социальные сети. Или 
еще пример: девочка малюет каракули на па-
мятнике истории, а снимает ее собственная 
мама. И это вместо того, чтобы остановить 

Вандализм — плевок в культуру
Именно такими словами начал свой 
депутатский запрос мажилисмен Сер-
гей Пономарев, обратившись в адрес 
Премьер-министра РК Алихана Смаи-
лова с просьбой принять самые дей-
ственные меры против бескультурья в 
сегодняшнем обществе. Оно, по сло-
вам мажилисмена, перешагивает все 
мыслимые и немыслимые границы. И 
с ним трудно не согласиться 

ребенка и разъяснить, что этого делать нель-
зя! — возмущается депутат. 

А еще в Северо-Казахстанской области 
фермеры запахивают места древних городищ, 
да и археологические карты сакральных мест 
позабыты. Ну а то, что вандалы не гнушаются 
кладбищами, кажется, давно стало притчей во 
языцех. Только грустной. 

— В Шымкенте пропали мраморные та-
блички с Мемориала славы, от вандализма 
страдают и граждане. Я, например, лично 
столкнулся с подобным на могиле своих ро-
дителей на кладбище в центре Алматы, но ви-
новных так и не нашли. Грабители могил мас-
сово разбивают хрупкие чугунные оградки, 
выносят в мешках и сдают в пункты приема 
цветного лома, — подчеркивает Пономарев. 

Но и это далеко не все. 
Если какому-то историческому объекту 

“повезет” и его “приговорят” к реставрации, 
то, по мнению мажилисмена, лучше бы он 
рассыпался от ветхости. 

— Особо хочу сказать о квалификации ре-
ставраторов. Горе-специалисты порой хуже 
вандалов. Не имея должной квалификации, 
зачастую они так искажают облик объектов 
новоделом, что он теряет свою историческую 

ценность. Очень быстро объект, стоявший сот-
ни лет, ветшает окончательно, — сетует Сергей 
Пономарев. 

Напомним, что сегодня в Казахстане насчи-
тывается — пока еще в относительно целост-
ном виде — более 25 тысяч объектов истори-
ко-культурного наследия, из них 12 тысяч — со 
статусом памятников истории и культуры. И 
пусть в республике с начала 2023 года ужесто-
чили наказание за вандализм — за надписи, 
рисунки или иные действия, оскорбляющие 
общественную нравственность, предусмо-
трен штраф от 50 до 160 МРП, либо испра-
вительные работы до 160 часов, либо арест до 
40 суток, толку, судя по всему, от этого мало. 
Даже то, что в стране проводятся различные 
акции — то же молодежное крыло “Жастар 
рухы” партии АМАNAT запустило масштабное 
движение, силами молодежи в Бурабае была 
очищена знаменитая скала Жумбактас, а так-
же несколько других объектов, — всего этого 
явно недостаточно. И продолжающие пестреть 
позирующими вандалами на фоне уничтожа-
емых ими памятников социальные сети тому 
подтверждение. 

Между тем большим подспорьем в борьбе с 
вандализмом, утверждает мажилисмен, могли 

бы стать современные технологии, в частно-
сти видеонаблюдение. 

— В этом году МВД совместно с акима-
тами запланировало установку 28 тысяч 
камер, однако госорган почему-то снизил 
этот показатель до 18 тысяч. Я уверен, что 
необходимо вернуться к запланированной 
цифре, причем не откладывая, — говорит 
Пономарев. 

Борьба с вандализмом — это не только ад-
министративные и уголовные наказания. И 
решать проблему надо комплексно. А зна-
чит, Правительству не помешало бы изучить 
практику применения законодательства в 
отношении сохранности историко-куль-
турных объектов при выделении земельных 
участков, но главное — восстановить карты 
сакральных мест и проработать вопрос по 
увеличению штрафов за вандализм. Тогда 
как Министерству культуры и информации 
— законодательно расширить полномочия 
инспекторов центров исследования, рестав-
рации и охраны культурного наследия, уси-
лив техническое оснащение таких объектов. 
Не забыв попутно повысить квалификацию 
своих сотрудников. 

Ольга Шишанова, Астана 
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лизаторов и изобретателей, 
например), сборы на демон-
страции и субботники — вот 
повседневная деятельность 
профкома в советское вре-
мя. Профсоюзы уже тогда 
имели возможность реализо-
вывать защитную функцию. 
Так, без согласия профкома 
нельзя было уволить работ-
ника, изменить условия тру-
да, распределить квартиры… 
В 1970-1980-е годы функция 
распределения превалиро-
вала над всеми остальными 
профсоюзными задачами». 
Профсоюзные организации 
были мощным регулятором 
прав и привилегий трудящих-
ся. В сущности тем, чем они 
и должны быть.
«В советское время проф- 

союзы были очень сильны-
ми, богатыми, крупными. 
Там были отраслевые со-
юзы, республиканские, на 
уровне Союза (СССР) были. 
Они распределяли имуще-
ство, связанное с трудовыми 
ресурсами. Это были сана-
тории, курорты для отдыха 
на море, в горах. Если че-
ловек работает, ему могли в 
качестве поощрения предо-
ставить путевку. Если люди 
получали профессиональные 
заболевания, их отправля-
ли в санатории, — говорит 
Жанбулат Мархаш, независи-
мый эксперт в области меж-
дународных стандартов тру-
да. — Когда система начала 
ломаться, пошла борьба за 
имущество профсоюзов. Это 
были очень богатые органи-
зации и, в принципе, автори-
тетные. Они даже влияли на 
власть, политбюро, коммуни-
стическую партию. Когда все 
приватизировали, у проф- 
союзов ничего не осталось. 
Система рухнула, появилась 
частная собственность. Как 
теперь защищать интересы 
работников в частном секто-
ре? Никак, потому что част-
ники не пускают туда проф- 
союзы».
На законодательном уров-

не уже в 1999 году был 
принят первый трудовой ко-
декс, сделавший коллектив-
ный договор добровольным, 
а индивидуальный — обяза-
тельным. Это позволило ра-
ботодателю в той или иной 
степени не ориентироваться 

оптимистично смотрят на 
перспективы открытой за-
щиты своих трудовых прав. 
В городе Алматы и однои-
менной агломерации наобо-
рот — трудящиеся выбира-
ют одну из двух стратегий: 
либо терпят, либо увольня-
ются. Исследователи гово-
рят, что дело — в более 
широком пространстве для 
трудоустройства, а также в 
отсутствии успешного опыта 
забастовочных движений и 
крупных предприятий с боль-
шими коллективами.
«Профсоюзы не воспри-

нимаются гражданами как 
эффективный механизм за-
щиты трудовых прав. Мы 
также предположили, что 
работа механизмов, а также 
готовность граждан отстаи-
вать свои права зависят от 
сектора экономики, в кото-
ром они заняты, а также от 
региона, — подчеркивает 
Леся Каратаева, д.и.н., за-
меститель генерального ди-
ректора Eurasian Centerfor 
People Management (ECPM). 
— Информационная волна 
возникает только в экстра-
ординарных ситуациях. Это 
обстоятельство существенно 
затрудняет понимание общей 
картины по стране».
С этим сложно спорить. 

Действительно, вопросы на-
чинают возникать только 
тогда, когда происходит тра-
гедия в связи со слабым 
уровнем организации труда 
или технической безопасно-
сти. Наглядный тому пример 
— недавние трагические 
события, произошедшие 28 
октября на шахте имени Ко-
стенко. Напомним, по офи-
циальным данным, погибли 
46 рабочих. Это далеко не 
первый подобный случай, а 
общее количество погибших 
на «Арселор Миттал Те-
миртау» за все время, по 
разным оценкам, составило 
около 170 работников. От-
вечая на вопрос по пред-
приятию, спикеры выразили 

Профсоюзы в современ-
ном инфополе, да и в жиз-
ни, представляют собой лишь 
тень былой мощи. Склады-
вается ощущение, что этому 
слову давно место на полке 
историзмов рядом с другими 
такими же словами, образо-
ванными путем сокращения 
основ. Для нашего поколения 
(автору немногим более 20)   
профсоюз хорошо встраива-
ется в ассоциативный ряд от-
живших свое время явлений 
вроде совхозов, колхозов, 
парткомов и т.д. Мы уже 30 
лет как не живем в стране 
с конституционно закреплен-
ной основой социального го-
сударства, где во главу угла 
ставился человек труда. Од-
нако конституцией уже не-
зависимой республики все 
же гарантируется «право на 
условия труда, отвечающие 
требованиям безопасности 
и гигиены, на вознагражде-
ние за труд без какой-либо 
дискриминации, а также на 
социальную защиту от без-
работицы». В этом контек-
сте особо важную роль как 
раз должны играть профсо-
юзы, которые в соответствии 
со своим уставом призваны 
твердо стоять на защите пра-
ва трудящихся. Но как дело 
обстоит на самом деле?
Повод задуматься над этим 

вопросом дала прошедшая 9 
ноября 2023 года презента-
ция результатов исследова-
ния «Роль и эффективность 
профсоюзов в защите прав 
трудящихся через призму 
общественного восприятия 
(пилотный проект на приме-
ре Мангистауской области 
и Алматы)». Исследования 
были проведены командой 
компании Eurasian Center 
for People Management при 
поддержке Фонда Розы Люк-
сембург.

КОГДА-ТО…
В Советском Союзе проф-

ком являлся одной из состав-
ных частей административно-
го треугольника практически 
на любом предприятии. Л.Е. 
Петрова в научной статье 
«Как умирают советские 
профсоюзы» пишет: «Орга-
низация социалистического 
соревнования, руководство 
профобучением, другими 
общественными организа-
циями (общества рациона-

на коллективный договор, га-
рантировавший общие усло-
вия и минимальные заработ-
ные платы всем категориям 
работников предприятий. Пе-
ред вступлением во Всемир-
ную торговую организацию 
(ВТО), в 2007-м, был принят 
новый Трудовой кодекс. Пра-
ва рабочих на организацию 
забастовок были ужесточены 
— теперь требовалось про-
ходить длительные этапы пе-
реговоров между работодате-
лем и трудящимися. Все это 
позже вылилось в стихийные 
забастовки, признаваемые 
незаконными. Своеобразным 
пиком явились Жанаозен-
ские события 2011 года.

ПРОФСОЮЗЫ 
СЕГОДНЯ
«В целях внедрения об-

щепризнанных стандартов 
защиты прав и интересов 
работников Казахстан рати-
фицировал 28 международ-
ных конвенций в области 
труда, занятости и социаль-
ной защиты населения, в 
том числе 24 — Междуна-
родной организацией труда 
(восемь основополагающих, 
четыре директивных и 12 
технических), — говорит Ер-
бол Исмаилов, генеральный 
директор Eurasian Center for 
People Management (ECPM). 
— В последние как минимум 
три года в стране резко воз-
росла трудовая протестность. 
Только в 2022 году зафик-
сирован 15-кратный рост ко-
личества социально-трудовых 
конфликтов… Треть населе-
ния Республики Казахстан 
является представителями 
наемного труда. Потенци-
ально каждый из них может 
столкнуться с нарушением 
трудовых прав. Тем не ме-
нее культура защиты прав 
трудящихся в стране до сих 
пор не сложилась».
Согласно исследованию, 

предоставленному на кон-
ференции, представите-
ли Мангистауской области 

соболезнования пострадав-
шим. «Не только Федерация 
профсоюзов поднимала во-
прос, но и отраслевой про-
фсоюз угольщиков «Коргау». 
Поэтому говорить о том, что 
профсоюзы не участвовали, 
не защищали, не призывали 
к обеспечению безопасности 
труда, будет неверно. Проф- 
союзы были первыми, кто 
об этом постоянно сигнали-
зировал. Здесь прямая вина 
работодателей», — отвечает 
Ербол Исмаилов.

ЕДИНСТВЕННЫЙ 
ИНСТРУМЕНТ — 
ПОСЛЕДНИЙ 
ИНСТРУМЕНТ
Конечно, обвинять профсо-

юзы в случившейся трагедии, 
по меньшей мере, глупо. 
Однако профессиональные 
объединения должны быть 
одним из регулирующих ме-
ханизмов производства, в 
том числе в вопросах безо- 
пасности. С этой точки зре-
ния свою историческую за-
дачу конкретно в этом слу-
чае они провалили. Дело не 
в конкретном профсоюзе, а 
в общем современном поло-
жении дел. 
Деятельность и жизнеспо-

собность профсоюзов всегда 
зависели от политического 
курса страны. В СССР они 
были одним из делегирован-
ных механизмов проведения 
курса Коммунистической 
партии, но страна рухнула, 
а корабль независимости 
вошел в безбрежные воды 
капитализма. Во главе угла 
давно уже не человек труда, 
не рабочий класс. Да, конеч-
но, профсоюзы существовали 
и существуют и на Западе, и 
они обладают там большим 
объемом полномочий, но у 
них был другой путь разви-
тия. Сначала — рынок, по-
том — профсоюз. У нас, как 
известно, наоборот. В таком 
случае необходима была 
грамотная трансформация 
профсоюзов на переходе от 

ЧТО НЕ ТАК 
С ПРОФСОЮЗАМИ?
Профессиональные союзы играют ключевую 
роль в защите интересов наемных работников. 
Эти организации служат мощным инструмен-
том для улучшения условий труда, обеспечения 
достойной заработной платы и защиты прав. 
Они способствуют установлению справедливых 
трудовых стандартов, борются за безопасность 
на рабочем месте и участвуют в формировании 
социальной политики. Однако все эти утвержде-
ния впору переформатировать в прошедшем 
времени. Сейчас этот общественный институт 
переживает не лучшие времена

НАИЛЬ МИВТОХОТДИНОВ

плановой к рыночной эконо-
мике.
Независимый эксперт в 

области международных 
стандартов труда Жанбулат 
Мархаш видит перспективу 
в системе социального пар-
тнерства. «Представляете, 
нефтяники собрались и тре-
буют признать себя социаль-
ными партнерами. Что это 
такое? Это министр, биз-
несмен, работник. Тогда он 
(социальный партнер) будет 
устанавливать не свои пра-
вила, а требования рабочего 
класса. Например, 2011 год 
(Жанаозен) — пришел бы 
соцпартнер и сказал: «Ус-
ловия работы тяжелые, в 
развитых странах за такую 
же работу вы платите 3000 
долларов, а нам платите 500. 
Чувствуете разницу?». Рабо-
тодатель наверняка ответил 
бы, что профессиональный 
уровень работников очень 
низкий. Хорошо, в такой си-
стеме вызывается министр, 
который должен будет со-
здать необходимые структу-
ры для обучения персонала 
по мировым стандартам, 
чтобы поднять зарплаты. 
Работодатель-иностранец не 
будет брать на себя эту от-
ветственность. Это же допол-
нительные затраты на подго-
товку кадров».
Спикер подчеркивает, что 

если у государства будет по-
лучаться некачественно, то 
следует передать инициати-
ву в частные руки, которые 
соберут необходимых специ-
алистов, таким образом, за-
интересовав работодателя, 
который увидит выгоду в 
поднятии профессионального 
уровня работников. 
«Единственный путь — 

развивать виды социального 
партнерства. Не профсоюз-
ные движения, а социаль-
ное партнерство. Тогда люди 
поймут. Сейчас технологии 
позволяют», — заключил 
эксперт.

Астана

Сегодня все больше иностранных ком-
паний открывает в Казахстане свои пред-
ставительства для реализации новых 
проектов. О том, какими принципами 
руководствуются некоторые зарубежные 
HR-менеджеры при подборе кадров из 
местных претендентов, рассказал глава 
одной из британских компаний в рамках 
прошедшего в Астане очередного инвест-
форума.

На днях в столице прошел Казахстан-
ский круглый стол по глобальным инве-
стициям (Kazakhstan Global Investment 
Roundtable), в работе которого приняли 
участие более 500 представителей ведущих 
международных компаний и отечественно-
го бизнеса, инвесторы, авторитетные экс-
перты и лидеры общественного мнения. 
На одной из секций форума речь зашла об 
особенностях работы с местным населени-
ем. Оно в любом случае будет задействова-
но в реализации того или иного проекта, 
который инвестор намерен реализовать в 
той или иной стране. 

“Мы придерживаемся трех условий при 
подборе кадров из числа местных претен-
дентов. Первое — в нашей команде, как 

правило, сотрудники должны говорить на 
трех языках. Согласно правилам нейро-
биологии, любой человек должен изучать 
новые для него языки”, — заявил гене-
ральный директор London Expertise Ltd 
Афзал Амин, выступая на форуме. 

Правда, он тут же со смущением уточ-
нил, что изучение русского языка дается 
ему с трудом, хотя он старается.

Второй аспект: каждый сотрудник дол-
жен не только уметь собирать кубик Руби-
ка, но и совершенствовать свой навык на 
скорость.

“Нейропластичность — второе важное 
условие. Доказано, что те сотрудники, ко-
торые отлично владеют кубиком Рубика и 
совершенствуют свои навыки, могут нахо-
дить новые подходы при решении той или 
иной проблемы”, — пояснил Амин.

Третье условие — это обучение.
“Когда мы уже сделали выбор и прини-

маем в компанию человека, мы его обуча-
ем, помогаем делать определенные шаги для 
профессионального роста. Я сам вырос в 
небольшом городке и понимаю, как важно, 
чтобы у молодого человека был шанс для по-
лучения новых навыков”, — сказал спикер.

Кубик Рубика

Старший советник по политике TRACIT Эсте-
бан Джудичи отметил, что сейчас в РК низкий 
уровень табачной контрабанды — два года назад 
доля незаконной торговли табачными изделиями 
в Казахстане была менее двух процентов, сейчас 
— около трех-шести процентов. Но по прогно-
зам TRACIT ситуация будет только ухудшаться и 
Казахстан превратится в транзитный пункт кон-
трабанды сигарет в Россию и далее — в страны 
Европы. Виной всему постоянное повышение 
акцизов. Из-за них “государство недополучает 
доход, который должен инвестироваться в важ-
нейшие институты общества — здравоохране-
ние, образование и прочее”.

Где-то мы нечто подобное уже слышали… Не 
от табачных ли компаний? Ведь именно им по-
вышение акцизов как нож острый, и они же 
обожают пугать государственных чиновников и 
парламентариев девятым валом контрабанды. 
Кто вы, ребята из TRACIT? У кого на службе 
состоите?

Ответить на этот вопрос нам поможет иссле-
довательская группа Tobacco Tactics из британ-
ского университета в городе Bath. Они много что 
знают такого, что табачная индустрия не хотела 
бы афишировать. 

Итак, что пишут про борцов с табачными ак-
цизами из TRACIT… Транснациональный альянс 
по борьбе с незаконной торговлей (TRACIT) 
— это неправительственная организация, со-
стоящая из корпораций и отдельных торговых 
ассоциаций в ряде секторов, включая табачную, 
алкогольную, агропродовольственную, нефтя-
ную и фармацевтическую промышленность. У 
него обширные связи с табачной промышлен-
ностью, и в его отчетах игнорируется любое уча-
стие табачной промышленности в контрабанд-
ной деятельности.

TRACIT был создан в апреле 2017 года и офи-
циально запущен в Нью-Йорке в сентябре того 
года. Первым его публичным мероприятием 
была конференция в Лондоне по борьбе с неза-
конной торговлей, спонсируемая Financial Times 
и кампанией Philip Morris по борьбе с незакон-
ной торговлей. Генеральный директор PMI Ан-
дре Каланцопулос был приглашенным доклад-
чиком.

Веб-сайт TRACIT колебался между раскрыти-
ем и нераскрытием информации о своем член-
стве. По состоянию на июль 2021 года на стра-
нице членства TRACIT была указана компания 
Philip Morris International (PMI), а компании 
British American Tobacco (BAT) и Japan Tobacco 
International (JTI) были указаны в качестве участ-
ников на предыдущей версии веб-страницы.

В марте 2019 года TRACIT получил финанси-
рование от PMI IMPACT — инициативы Philip 
Morris International стоимостью 100 миллионов 
долларов США по поддержке проектов по борьбе 
с контрабандой… Сто миллионов долларов!!! Кто 
не верит – почитайте сами https://tobaccotactics.org/
article/tracit/ . 

Ну так бы сразу и сказали! А то мы так и по-
думали, что заграничные советчики прибыли в 
далекий Казахстан исключительно из-за того, 
что им стало жалко нас, табачным акцизом за-
мученных. Спасибо вам за заботу, эксперты пре-
мудрые! 

Мы уж как-нибудь сами…
Александр Каминский 

КОРПОРАТИВНАЯ
ОЗАБОЧЕННОСТЬ

В Казахстанском 
пресс-клубе состоялась пресс-конференция 
неправительственной организации TRACIT. 
Ее эксперты отметили, что в стране растут 
угрозы нелегальной торговли. В первую 
очередь — табачной продукцией, алкоголем 
и лекарствами

Эстебан Джудичи, старший советник по 
политике TRACIT
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При приеме на работу в иностранную 
компанию одно из условий для соиска-
теля — умение собирать кубик Рубика

Справка "НП"

Афзал Амин — специалист по 
вопросам политики и безопас-
ности исламского мира, имеет 
степень магистра в области изу-
чения международных конфлик-
тов. Он специализируется на ор-
ганизации и руководстве работой 
команды, реализующей крупные 
инфраструктурные проекты в со-
трудничестве с Экспортно-кре-
дитным агентством британского 
правительства (UKEF).

Образование: Школа изучения 
стран Востока и Африки Лон-
донского университета (SOAS 
University of London), Кингстон-
ский университет (Kingston 
University), Королевская военная 
академия в Сандхерсте (Royal 
Military Academy Sandhurst).

Афзал Амин добавил, что его компа-
ния работает во многих странах мира и 
имеет большой опыт работы с местными 
кадрами.

“В Казахстане много талантливых людей 
и специалистов. Власти республики долж-
ны стремиться удержать таланты в стране, 
но, к сожалению, многие молодые люди 
хотят уехать из Казахстана. Следует об-
ратить внимание на такую проблему, как 
утечка мозгов”, — подчеркнул он.

Эксперт также добавил, что инвесторам, 
которые планируют реализовать свой про-
ект, нельзя пренебрегать консультация-
ми со специалистами, хорошо знающими 
особенности и проблемы рынка той или 
иной страны. Например, бюджет будущего 
проекта составляет 100 миллионов долла-
ров США. Но местность, где его должны 
реализовать, вододефицитная, а реализуе-
мое в рамках проекта предприятие — во-
доемкое.

“Если вы не учли этот момент, кото-
рый могут подсказать эксперты по данной 
стране, то можете потерять определенную 
сумму от запланированного и утвержден-
ного бюджета”, — резюмировал Афзал 
Амин.

Кульпаш Конырова
Фото предоставлено оргкомитетом 

Казахстанского инвестиционного форума 
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-— Диана Михайловна, 
как вы стали ветерина-
ром?
— Будучи человеком из 

медицинской династии и 
окончив лечебный факуль-
тет мединститута, я не со-
биралась быть ветеринаром, 
если, конечно, не считать 
детские мечты планами на 
жизнь. Но до того как стать 
врачом, я училась в Москве 
в институте управления и 
жутко скучала по родно-
му Алматы, по семье и по 

своим собакам! В итоге я 
просто все бросила, улете-
ла домой, оставив институт 
и даже не взяв свои вещи. 
Это были лихие девяностые. 
Папин пациент был пило-
том. Я знала это, и распи-
сание рейсов знала. Просто 
приехала в аэропорт и со 
слезами попросила его за-
брать меня домой. Улета-
ла в багажном отделении 
самолета, сидя на ящиках 
с лимонадом. Тогда такое 
было возможно. Сегодня, 
наверное, маловероятно. 
Уже в Алматы я поступи-

ла в медицинский институт. 
Собаки у нас в доме были 
всегда. Во время учебы по-
могала всем друзьям, сосе-
дям и знакомым — лечи-
ла собак, надо сказать, как 
людей. Ведь я училась на 
лечебном факультете (сме-
ется). По окончании учебы 
меня ждало блестящее бу-
дущее в одной из ведущих 
алматинских клиник пласти-
ческой хирургии, которое 
почему-то не вдохновляло. 
Я подумывала также о ра-
боте на кафедре. А летом, 
получив диплом, пришла 
по просьбе друзей в вете-
ринарную клинику «У Лу-
коморья». Тогда она была 
в старом частном доме 
во дворах на улице Кос-

ЗАЩИТА СЛАБЫХ — 
ЭТО СОСТОЯНИЕ ДУШИ

монавтов. Пришла помочь 
временно, на лето. Сейчас 
это кажется таким далеким 
и случайным решением, но 
остается моим настоящим 
— я лечу животных с тех 
пор каждый день.
— Дома у вас есть жи-

вотные?
— Ну конечно.  Три кота 

и две собаки. Еще собака 
у мамы, за которую также 
отвечаю я.

— Как вы познакоми-
лись с Вероникой Гузен-
ко?
— Как-то вечером я 

получила фото малень-
кой собачки, практически 
щенка, с еле державшей-
ся головенкой. По-другому 
не скажешь. На остатках 
практически перерезан-
ной шеи. Зооволонтер из 
Талдыкоргана Вероника 
просила меня хотя бы по-
пытаться помочь собаке. 
Я ответила: «Хорошо, от-
правляйте — попробую!». 
Не буду пугать вас подроб-
ностями операции. Шансов 
не было никаких. Ну, может 
быть, 0,1 процента из ста. 
Но это крошечное создание 
уцепилось за них и осталось 
на этом свете. Теперь это 
моя собака Муха, а с Веро-
никой у нас началось насто-
ящее сотрудничество. Такой 
неравнодушный человек в 
Талдыкоргане. И зооклуб, 
который она создала, дарит 
шанс на жизнь многим жи-
вотным!
— Вероника Юрьевна, 

расскажите, как был соз-
дан зооклуб в Талдыкор-
гане и чем он занимается.
— В 2015-м мы объедини-

лись в группу неравнодуш-
ных людей и с помощью со-
цсетей создали сообщество 

волонтеров. Постепенно из 
80 человек часть отсеялась.  
Кто — из-за занятости, 
кто — из-за неготовности 
детально заниматься жи-
вотными. Но в итоге оста-
лись те, кто готов работать 
на совесть: 15 человек. В 
2019 году был официально 
оформлен общественный 
фонд «ЗООКЛУБ», директо-
ром которого я являюсь. Но 
директор — это не только 
руководитель. Это активный 
участник во всех делах. 
Самые уязвимые живот-

ные — брошенные и без-
домные. Именно поэтому 
мы объединились, чтобы 
помочь им выжить насколь-
ко это возможно. ЗООКЛУБ 
помогает жителям всей 
области найти потерянных 
питомцев. Мы проводим 
профилактические беседы. 
По инициативе областного 
департамента полиции осу-
ществляем совместные рей-
ды работников полиции и 

зоозащиты по городу в це-
лях просвещения и профи-
лактики нарушений Закона 
по ответственному отноше-
нию к животным. Я имею 
удостоверение обществен-
ного инспектора. Стараемся 
стерилизовать как можно 
больше животных, чтобы 
сократить количество без-
домных. С 2015 года мы со-
трудничаем с волонтерской 
группой школы НИШ ФМН. 
Благодаря нашему проекту 
«Доброе сердце», в который 
вовлечены ребята-школьни-
ки, обеспечиваем жильем 
собак бездомных и на пере-
держках. Надо отметить, что 
НИШ — это школа, которая 
действительно занимает-
ся воспитанием настоящих 
граждан. В этой группе во-
лонтеров ни много ни мало 
125 человек. В субботу, в 

свой выходной, дети при-
ходят в школу и мастерят 
будки для бездомных собак. 
— Что самое трудное в 

вашей деятельности?
 — Так как дома или зда-

ния для приюта у нас нет, 
всех больных животных при-
ходится брать к себе домой 
и лечить. Это тяжело. Ино-
гда не спать ночами, лечить, 
бояться за них, привязывать-
ся, искать новый дом, пото-
му что помощь требуется 
новым животным. Морально 
это непросто. Помощь нуж-
на стольким!.. Это просто 
конвейер. Забрал с улицы, 
вылечил, пристроил, отдал, и 
снова так же по кругу. Но 
это все стоит результата — 
спасенных жизней. А вот 
силы, которые уходят, чтобы 
бороться с государственными 
структурами и равнодушием 
чиновников…  К сожалению, 
зачастую это как борьба с 
ветряными мельницами.
— Что нужно сделать, 

чтобы у ЗООКЛУБА поя-
вился приют для живот-
ных?
— Приют по Закону о 

защите животных должно 
построить государство либо 
выделить на строительство 
средства. Однако ни одна 
городская администрация, 
которая меняется у нас 
каждый год, не заинтересо-
вана в том, чтобы решить 
эту проблему Я регулярно 
хожу на все слушания и за-
седания по этим вопросам, 
но ситуация не меняется.
— Но ведь есть у вас и 

победы, которыми можно 
гордиться?
— Наш клуб добился за-

прета на организацию соба-
чьих боев в Талдыкоргане. 
На это ушло полтора года. 
Удивительно, но 316-ю ста-
тью за жестокое обращение 
с животным порой доказать 
сложно, если животное не 
убили у тебя на глазах. Так 

же долго мы боролись с од-
ним из городских кафе, на 
территории которого держали 
собак и затем готовили из 
них еду для жителей. Но в 
2019-м мы добились закры-
тия этого кафе и наложения 
штрафа на владельцев, хотя 
доказать это было невероят-
но сложно. Само убийство 
собак мы, разумеется, снять 
не могли. Но постоянно 
снимали территорию вокруг 
кафе, писали бесконечные 
заявления, и в итоге адми-
нистративный орган СЭС на-
ложил штраф на заведение 
в размере 52 500 тенге и 
закрыл кафе. Это первый 
случай в Казахстане. Наши 
усилия увенчались офици-
альным решением.
— Вероника, расскажите 

добрую историю с хоро-
шим концом.

В соцсетях постоянно мелькают фотографии 
брошенных, покалеченных животных. Гораздо 
более редки кадры счастливых глаз, обретших 
дом и хозяев. Однако такие истории случа-
ются, и зачастую благодаря людям, жизнь 
которых наполнена смыслом и усилиями для 
поиска этого дома для животных, их лечени-
ем и максимально эффективными действи-
ями, чтобы изменить жизнь братьев наших 
меньших к лучшему. Мы поговорили с Дианой 
Дудатий, врачом алматинской клиники Animal 
Doctor, и Вероникой Гузенко, волонтером и 
организатором зооклуба в Талдыкоргане
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ОТ НЕЗНАНИЯ? 
Такую динамику можно объяснить 

скорее ростом количества подростковых 
беременностей, чем уменьшением числа 

Беременна в  16
За последние несколько лет в Казах-
стане количество родов, принятых у 
девушек в возрасте от 15 до 18 лет, 
выросло на 50,5 процента. Если в 2017 
году было принято 3,4 тысячи таких 
родов, то по итогам 2022-го — уже 5,2 
тысячи. Скачок произошел в первый 
год пандемии, но даже после ее окон-
чания ситуация не стала лучше

абортов. Статистика искусственного пре-
рывания беременности у несовершенно-
летних за последние годы менялась не-
значительно, держась в пределах 1,1-1,2 
тысячи случаев за 12 месяцев.

Доля детей, рожденных от мам в воз-
расте до 20 лет, в общей статистике не-
большая: 3,3 процента. В прошлом году 
из 403,9 тысячи новорожденных у 13,2 
тысячи малышей мамы были не старше 
20 лет. Более половины всех рожденных 
детей (55,9 процента) появились на свет 
у женщин самого благоприятного репро-
дуктивного возраста — 25-35 лет.

Эксперты ВОЗ отмечают, что под-
ростковая беременность является бо-
лее частым явлением среди населения 
с более низким уровнем образования 
или экономическим статусом. Во-пер-
вых, у малообеспеченных слоев насе-
ления есть проблема с доступом к про-
тивозачаточным средствам. Во-вторых, 
в маленьких сообществах (деревнях, 
малых городах, где все друг друга зна-
ют) несовершеннолетние подвергают-
ся стигме и не всегда могут свободно 
купить контрацептивы.

В Казахстане существенно разли-

чаются показатели рождаемости среди 
городских и сельских подростков. На-
пример, в прошлом году коэффициент 
рождаемости среди подростков в круп-
ных населенных пунктах составлял 15,3 
на 1000 девочек в возрасте 15-19 лет, 
а в селах — 25,9. Это средние цифры 
по стране. При детализации данных по 
регионам становится очевидным, что в 
некоторых областях рождаемость среди 
подростков в сельских населенных пун-
ктах выше республиканского уровня.

(Окончание на 7-й стр.)
 Ольга Крутова 

АНАСТАСИЯ НАУМЕЦКАЯ

— Таких историй, к со-
жалению, мало: многие из 
них начинаются с какого-то 
горя или несчастья. И что-
бы они заканчивались хо-
рошо, нам приходится при-
кладывать немалые усилия. 
Недавно, например, мы вы-
таскивали собак, сброшен-
ных в бассейн для полива. 
Самостоятельно выбраться 
оттуда у них не было ника-
ких шансов.
И с собакой Бэлли мы 

вместе испытали целые 
приключения. К счастью, в 
итоге с хорошим концом. 

Небольшая собачка пол-
года жила во дворе мно-
гоэтажного дома в центре 
нашего города. Ее очень 
любили дети, она прово-
жала их в школу и ходила 
за ними в местный мага-
зин неподалеку. Охраняла 
двор многоэтажки как свою 
территорию, а жильцы ее 
кормили. Она была доброй, 
ни разу никого не укусила, 

считала двор своим домом. 
Но невзлюбила эту соба-
ку одна женщина из КСК 
и вызвала отлов, который 
увез Бэлли далеко за город 
— на промзону. Я нашла 
ей свободный вольер, оста-
вила еду и начала поиски 
постоянного дома. Через 
день раннее утро нача-
лось с истеричного звонка 
от этой женщины из КСК: 
«Заберите собаку со дво-
ра немедленно, иначе я ее 
отравлю!». За ночь эта не-
большого размера собачка 
взломала сетку вольера, 
затем — сетку огражде-
ния и… утром вернулась в 
свой двор к радости всех  
детей! 
Что ж, Бэлли забрали 

второй раз и перевезли 
еще дальше от города — 
на лесопилку, посадили на 
цепь. Через неделю она 
вылезла из ошейника и 
снова вернулась в «свой» 
двор к детям: провожать их 
в школу и ходить вместе в 
магазинчик. Но, скажите, 
стоит ли случай человече-
ской ненависти такой соба-
чей любви и преданности? 
Из опасений за жизнь со-
баки нам пришлось увезти 
ее на хутор, хозяйство с 
высоким забором. Сейчас 
Бэлли живет в хорошей се-
мье, где ее любят. А дети 
до сих пор спрашивают, как 
она.

Фото предоставлены  
Д. Дудатий и В. Гузенко

БОЙЦОВСКИЙ 
КЛУБ

Анонимные сообщества — бесплатные груп-
пы, объединяющие людей с зависимостями. 
Они не связаны с политикой, экономикой 
и религией. Присоединиться может каждый 
— независимо от возраста, национальности, 
собственных убеждений. На встречах в со-
обществах каждый делится своим опытом и 
слушает истории других. Таким образом, но-
вичок понимает, что не один он столкнулся с 
бедой, а выход есть даже из самых сложных 
ситуаций

ВЗЯЛ И БРОСИЛ 
О содружестве анонимных алкоголиков известно 

чуть ли не каждому казахстанцу, однако о суще-
ствовании других сообществ знают немногие. Ко 
всему прочему в стране функционируют клубы 
анонимных наркоманов, никотинозависимых и 
переедающих. 

Имена героев материалов огласке не подлежат. 
Это один из принципов сообществ, о которых 
пойдет речь. 

Так, один из никотинозависимых поделился, 
что выкурил первую сигарету, когда ему не было 
и десяти лет. В старших классах он “подхватил” 
настоящую зависимость. По примерным подсче-
там нашего собеседника, на покупку сигарет он 
потратил около 10 миллионов тенге. Несмотря на 
бедственное финансовое положение, деньги на 
сигареты находились всегда. Когда не получалось 
заработать, искал мелочь в карманах. Доходило 
даже до того, что просил на сигареты в долг. Рас-
сказывать о том, сколько раз герой нашего пове-
ствования пытался оставить пагубную привычку, 
не имеет смысла. Он и сам не помнит. Сегодня он 
не курит уже 10 лет, и все благодаря клубу аноним-
ных никотинозависимых. Там он обрел понимание 
того, зачем ему следует отказаться от курения. 

ЕДА — НАРКОТИК? 
Вторая героиня материала является частью сооб-

щества анонимные переедающие. Как утверждает 
женщина, в ее семье всегда процветал культ еды.  

В детстве во время семейных застолий ей все вре-
мя твердили: “Пока не опустошишь тарелку, из-за 
стола не встанешь” или “Ешь с хлебом”. Ребенка 
все время упрекали в излишней худобе. Надо по-
нимать, что такими темпами проблема постепенно 
перешла в другое русло. Особенно когда девочка 
превратилась в женщину и родила второго ребен-
ка. По ее воспоминаниям, тогда ее одолел стресс, 
и она стала заедать буквально любую проблему. 
Компульсивное переедание выражалось в том, что 
у героини происходили срывы. 

“На эмоциональном фоне меня могло накрыть 
— страх, какая-то тревога. Я могла сесть в ма-
шину, поехать за едой, а потом сидеть и все это 
есть. Кроме того, я часто ела небольшими пор-
циями: когда готовила, когда садилась за стол с 
семьей, когда домочадцы просили добавки, а я 
брала ее вместе с ними. А еще была зависимость 
от сладкого. Я так и называла эту еду: мои нар-
котики. Брала пирожные целыми коробками  
и ела”. 

В итоге вес героини достиг рекордных 104 кило-
граммов. Каждое утро женщины начиналось с обе-
щания самой себе, что сегодня она будет питаться 
правильно, но этой установки хватало ненадолго. 

В сообществе анонимных переедающих, куда 
собеседница обратилась шесть лет назад, она по-
няла, что все ее проблемы связаны не с едой, а с 
мышлением.

В это сообщество приходят люди с разными пи-
щевыми расстройствами. Это булимия, анорексия, 
компульсивное переедание, орторексия и так да-
лее. Группы есть в Алматы и Астане. Переедание 
рассматривается как заболевание на четырех уров-
нях: физическом, эмоциональном, социальном и 
духовном. 

ЗАВИСИМЫЙ С ДЕТСТВА 
Существование клуба анонимных наркоманов 

тоже у всех на слуху, тем не менее рассказать о 
нем стоит. 

Наш третий герой рос в неблагополучной се-
мье и, как многие мальчишки, оказавшиеся в 
такой ситуации, был предоставлен самому себе. 
Сначала, чтобы почувствовать адреналин, шел 
на мелкие преступления, затем нашел его в нар-
котиках. Так он “принимал” на протяжении  
20 лет. 

Несмотря на то, что он женился, нашел работу 
и пытался жить достойно, наркотики разрушили 
привычный уклад жизни. 

Когда все пошло прахом, мужчина понял, что 
не может продолжать употреблять наркотики, и 
пришел в реабилитационный центр. Когда слушал 
истории других ребят, переставал считать свою ка-
кой-то уникальной. Ему стало легче. 

Первое собрание сообщества анонимных нарко-
манов в Казахстане состоялось в 2002 году. Сей-
час встречи проходят на регулярной основе в 12 
городах и помогают тысячам казахстанцев заново 
находить смысл жизни…

Ольга Крутова
Фото Талгата Галимова

Вероника Гузенко: «Кошки и собаки должны жить рядом с 
человеком. Самостоятельно им выжить очень трудно, особен-
но зимой. Неравнодушный человек не может не замечать чу-
жой беды, особенно если беда у слабых и беззащитных. Наша 
цель — вовлечь как можно больше жителей Талдыкоргана в 
активные добрые дела во благо животных. Очень радует, ког-
да дети объединяются для помощи животным. Кормят их, уте-
пляют места для ночлега»

За активную жизненную позицию и боль-
шой объем проделанной работы Вероника 
Гузенко удостоена звания «Лучший волон-
тер года-2019», Международной премии 
«Волонтер года-2021», диплома «Лучший 
волонтер Алматинской области-2020». 
Признана победителем конкурса «Луч-
шие социальные проекты НПО Алматин-
ской области». Номинирована на премию 
«Лучший волонтер-2023».

Недавняя история от Дианы Дудатий: 
«В клинику принесли уличную кошку 
в ужасающем состоянии: у нее выпала 
матка и волочилась по земле, а внутри 
были уже мертвые котята. Температура 
у кошки была 32,5. На удачу мы мало 
надеялись. Невероятно, но она выжила 
после операции и отходила от нее в кли-
нике. Через пару дней к нам обратился 
давний клиент — у ее овчарки случились 
затяжные роды. Собаку мы проопериро-
вали, пятеро щенят выжили. Хозяйка 
собаки, ожидая операции своего жи-
вотного, увидела эту несчастную кошку. 
Пожалела, погладила. Мы предложили 
забрать ее в дом, так как отдавать было 
некому. Кошке требовался уход. Через 
день после операции овчарка умерла 
дома, а кошка в буквальном смысле за-
менила мать щенятам. Она грела их и 
вылизывала. Спустя несколько дней пе-
ретащила в другой угол и не отходила от 
них ни днем, ни ночью! Так и растит  сво-
их «котят», которые скоро станут боль-
ше нее».

Вероника Гузенко



КЛЮЧАРЬ — 
ХРАНИТЕЛЬ ХРАМА

люди

Ровно 120 лет назад 
было заложено здание, 
ставшее знаковым для 
Алматы (Верного, Алма- 
Аты), которое мы сегодня 
знаем как Вознесенский 
кафедральный собор. Осе-
нью 1903 года епископ 
Туркестанский и Ташкент-
ский Паисий (Виноградов) 
освятил закладку храма. 
Тогда, 120 лет назад, его 
назвали сначала Турке-
станским Софийским ка-
федральным собором, 
потом переименовали в 
Свято-Вознесенский. 
Ключарем Вознесен-

ского собора 18 ноября 
2003 года был назначен 
протоиерей Александр 
Суворов. В течение 20 
лет он является храните-
лем этого любимейшего 
алматинцами храма.
За двадцать лет собор 

и его обитатели пережили 
многое. «Было разное — 
немало успехов, но по-
рой что-то не удавалось 
сделать. За эти годы мы 
встретили 100-летие Воз-
несенского кафедрально-
го собора — в 2007-м, 
10-летие Митрополичьего 
округа — в 2020-м. Пере-
жили самую масштабную 
за многие годы и даже 
десятилетия реставрацию 
исторического здания Ка-
федрального Вознесен-
ского собора, что стало 
возможным благодаря 
стараниям митрополита и 
его добрым отношениям 
с властями страны», — 
отметил протоиерей.
В реставрацию Возне-

сенского кафедрального 
собора вложили много 
сил представители боль-
шой команды. 

7

Протоиерей Александр Суворов — о взаимоот-
ношениях церкви и государства, обязанностях 
ключаря главного собора Алматы и тревожных 
событиях января 2022 года

«Во время этих бес-
прецедентных работ мы 
старательно воплощали в 
жизнь неосуществленные 
идеи Зенкова и иных 
создателей этого стро-
ения», — говорит Алек-
сандр Суворов.
Теперь протоиерей зна-

ет каждый участок собо-
ра и может рассказать 
все и об истории храма, 
и о его реставрации, и 
о служителях. Иногда он 
проводит экскурсии для 
многочисленных гостей 
храма — в свободное от 
основной работы время. 
В течение 20 лет про-

тоиерей Александр Суво-
ров возглавляет отдел по 
взаимоотношениям церк-
ви и общества Митропо-
личьего округа Русской 
православной церкви в 
РК: «Это часть моей жиз-
ни, работы. Если нужно 
срочно связаться с пред-
ставителями властей, ру-
ководством, я должен это 
делать, являясь промежу-
точным звеном процесса. 
Встречи, выступления в 
акиматах, на различных 
площадках, круглых сто-
лах проходят в рамках 
работы нашего отдела по 
взаимоотношениям церк-
ви и общества». 
Священник отмечает: 

когда при акиматах функ-
ционировал совет по вза-
имодействию с религи-
озными объединениями, 
работа была достаточно 
плодотворной и продук-
тивной.
«В тот момент еще не 

было Управления по де-
лам религий города Ал-

маты. И наш отдел по 
взаимоотношениям церк-
ви и общества выполнял 
эту очень важную функ-
цию. Тогда удавалось ре-
шать острые проблемы 
и вопросы. Вплоть до 
таких, как убрать оскор-
бительный для христиан 
постер на стене клуба 
или ресторана. Мы про-
сили через отдел удалить 
этот провоцирующий по-
стер, чтобы он не вызвал 
народного возмущения, 
гнева», — рассказывает 
протоиерей.
В момент начала дра-

матических событий в 
январе 2022 года про-
тоиерей Александр был 
болен, находился дома. 
Раздался звонок. Митро-
полит Казахстанский и 
Астанайский Александр 
взволнованно рассказал, 
что в городе происходят 
беспорядки, и попросил, 
чтобы ключарь был в эти 
часы в Вознесенском со-
боре и благословил его 
на запись специального 
видеообращения. 
Как отмечает протоие-

рей, этот день, 6 января, 
был наполнен тревогами 
за судьбу прихожан и са-
мого храма. Однако беда 
прошла мимо, и вечерняя 
рождественская служба 
состоялась, несмотря на 
сложную обстановку.
«И не полиция защити-

ла храм, а Вознесенский 
собор своим авторитетом 
выступил защитником 
людей, а также сохранил 
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неповрежденным поли-
цейский участок в Парке 
имени 28 героев-панфи-
ловцев. Разгоряченные 
люди ушли и никакого 
вреда собору и парку не 
причинили», — отмечает 
Суворов. 
Недавно протоиерей 

Александр Суворов при-
нял участие в X междуна-
родном фестивале «Вера 
и слово» в Москве. В 
форуме участвовало бо-
лее 400 делегатов из 183 
епархий и девяти стран: 
Казахстана, России, Бе-
ларуси, Кыргызстана, Уз-
бекистана, Азербайджана, 
Латвии, Эстонии и США.
Протоиерей Александр 

Суворов участвовал в 
секции «Служение право-
славной церкви за пре-
делами России», где объ-
единились представители 
Туркменистана, Кыргыз-
стана, Азербайджана, Уз-
бекистана, Германии. 
«Очень много узнали 

о непростом положении 
церкви в Туркменистане. 
Как известно, это очень 
закрытая страна. Епар-
хия Туркменистана была 
в свое время выделе-
на из Среднеазиатского 
округа по личной прось-
бе Сапармурата Ниязо-
ва. Управляется церковь 
Туркменистана архиепи-
скопом Феофилактом (в 
миру Денис Анатольевич 
Курьянов), по совме-
стительству он является 
архиереем Русской пра-
вославной церкви, архие-

пископом Пятигорским и 
Черкесским», — пояснил 
Суворов.
Протоиерей Александр 

в своем выступлении по-
ведал о практике взаимо-
отношений православной 
церкви Казахстана и об-
щества, СМИ, государства. 
Рассказал об уникальной 
казахстанской практике, 
где создана площадка для 
общения мусульман, като-
ликов, протестантов, пред-
ставителей традиционных 
конфессий. Это клуб ли-
деров разных религий 
(в рамках деятельности 
Управления по делам ре-
лигий Алматы), он дей-
ствует как самостоятель-
ная площадка. «Мы имеем 
возможность прямого ди-
алога. Например, с глав-
ным имамом мечети или 
с главами католического, 
протестантского духовен-
ства. Подобное общение 
необходимо, когда возни-
кают какие-то ситуации, 
которые надо немедленно 
разрешить. Православие 
не имеет здесь каких-то 
преимуществ по сравне-
нию с другими религиями, 
мы общаемся на равных, 
совместно решаем возни-
кающие вопросы».
В ходе работы X меж-

дународного фестиваля 
«Вера и слово» прошли 
тренинги и мастер-классы. 
По наблюдению протои-

ерея Александра Суворо-
ва, самой популярной те-
мой стал искусственный 
интеллект: участников 
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фестиваля интересовало, 
как именно церковь от-
носится к его активному 
появлению в обществен-
ной жизни, является ли 
он злом.
Патриарх Кирилл от-

ветил: «Если люди могут 
использовать ИИ в сво-
ей практике, как и цер-
ковные работники, то ИИ 
— благо. Искусственный 
интеллект — часть че-
ловеческой деятельно-
сти, продукт, созданный 
человеком для решения 
его задач. Конечно, осто-
рожность нужна всегда. 
Скальпель в руках хирур-
га дает надежду на жизнь, 
а нож в руках бандита — 
инструмент, который мо-
жет вызвать смерть».
Во время последнего 

дня работы международ-
ного фестиваля «Вера и 
слово» протоиерею Алек-
сандру Суворову была 
вручена награда — ме-
даль синодального отде-
ла по связям со СМИ и 
обществом «Мир и согла-
сие».
«Это оценка той дея-

тельности, которую мы 
проводим здесь, на ме-
стах, для обеспечения 
диалога людей разных 
конфессий. Это не награ-
да мне лично, а всему 
нашему отделу по взаи-
моотношениям церкви и 
общества», — заключил 
протоиерей.
Фото В. Ештокина и из 

личного архива 
А. Суворова

ГАЛИНА ГАЛКИНА, АПН

Беременна в  16
(Окончание. Начало на 6-й стр.)

Например, в Мангистауской и Жам-
былской областях коэффициент превы-
шает 35, в Туркестанской он выше 30.

Впрочем, коэффициенты в этих ре-
гионах высоки не только в аулах, но и 
городах. Именно эти три области явля-
ются антилидерами по показателям под-
ростковой рождаемости в стране. Мень-
ше всего ранние роды распространены в 
наиболее экономически развитых горо-
дах Алматы (8,2) и Астане (9,1).

БЫСТРЕЕ ЗАМУЖ 
Еще одной причиной подростковых 

беременностей эксперты ВОЗ называют 
ранние браки, когда девушки выходят 
замуж, еще будучи несовершеннолет-
ними. Это происходит не только из-за 
уже наступившей беременности, но и 
по другим факторам (приверженность 
традициям, экономические причины). 
В Казахстане ранние браки больше рас-
пространены среди девушек. В прошлом 
году в возрасте 16-19 лет женились 2,6 
тысячи парней, а замуж вышли 17,3 ты-
сячи девушек.

Чтобы уменьшить количество нежела-
тельных подростковых беременностей и 
достичь ЦУР (Целей устойчивого раз-
вития) — к 2030 году обеспечить все-
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Территория заблуждений

ТОЛКОВЫЙ 
СЛОВАРЬ 
ЭВФЕМИЗМОВ. 

ГАЛЛЮЦИНИРОВАТЬ

Год еще не закончился, а его главным 
словом уже объявлен глагол «галлюциниро-
вать». Так считает редакция Кембриджского 
толкового словаря английского языка

“Команда Кембриджского словаря выбрала 
глагол “галлюцинировать” словом 2023 года, по-
скольку признала, что новое значение отражает 
суть того, почему люди говорят об искусствен-
ном интеллекте, — отмечается на сайте издания. 
— Генеративный ИИ — мощный инструмент, но 
мы все еще учимся, как безопасно и эффектив-
но взаимодействовать с ним”. При этом авторы 
уточняют, что галлюцинировать применительно 
к ИИ означает не что иное, как лгать. 

Первым в мире акцию Wort des Jahres (“Сло-
во года”) провело в 1971-м Общество немецко-
го языка, выступающее за чистоту германской 
речи. И первым словом года стало немецкое 
прилагательное aufmьepfig (“бунтарский”), из-
бранное под влиянием студенческих и молодеж-
ных волнений в Европе в конце 1960-х. 

Англосаксы подключились к акции и стали 
проводить Word of the year с начала 1990-х. Пер-
вым английским словом года, избранным под 
патронажем Американского диалектологиче-
ского общества (American Dialect Society), стал 
политический неологизм bushlips (“губыбуша”) 
— от слияния фамилии Буш и lips (“губы”). За 
два года до того, в 1988-м, будучи еще кандида-
том в президенты США, Буш-старший в своей 
предвыборной речи заявил: “Читайте по губам: 
повышения налогов не будет”. Эта фраза пре-
следовала Буша-старшего все его президентство, 
потому что в 1990 году, уже став главой государ-
ства, он все-таки поднял налоги. Тогда и поя-
вилось слово “губыбуша” — синоним вранья и 
нарушения обещаний.  

С начала XXI века едва ли не каждое уважаю-
щее себя западное издательство словарей и язы-
ковое общество взялись представлять свои слова 
года. С 2003-го этим занимаются американский 
словарь и издательство Merriam-Webster, с 2004-
го — Оксфордский словарь, с 2012-го — словарь 
Collins, с 2015 года свой вариант начал выдавать 
Кембриджский словарь.

Какие же слова и выражения они выбирали 
главными за последние годы?

По версии Американского диалектологиче-
ского общества, таковыми были singular they, 
dumpster fire, fake news. Singular they считается 
важным эвфемизмом в современном англоязыч-
ном мире и обозначает людей, которые не от-
носят себя ни к мужскому, ни с женскому полу. 
Настолько “важным”, что в 2020-м American 
Dialect Society признало его главным выражени-
ем первого десятилетия XXI века. Dumpster fire 
— эвфемизм дня, когда все идет наперекосяк. 
Fake news — фальшивые новости.

Тандем Merriam-Webster признавал словом 
года… суффикс -ism. К такому выбору побуди-
ли слова, которые граждане чаще всего иска-
ли на сайте словаря: fascism, racism, capitalism, 
terrorism. В другой раз Merriam-Webster при-
знал словом года surreal (“сюрреалистичный”), 
поводом к чему послужили дерзкие теракты в 
Брюсселе и Ницце, неадекватное поведение ма-
лолетней защитницы окружающей среды Греты 
Тунберг и борьба за пост президента США меж-
ду Хиллари Клинтон и Дональдом Трампом. В 
2022 году Merriam-Webster выбрал словом года 
шагнувший с театральных подмостков и ки-
ноэкранов в кабинеты психиатров газлайтинг 
— эвфемизм психологического насилия для 
убеждения человека в его сумасшествии. Так 
измывался над главной героиней ее муж в спек-
такле “Газовый свет” и его экранизациях. 

Словарь Oxford English Dictionary выбирал 
словом года toxic (“токсичный”) применительно 
не только к веществам, но также к человеческим 
отношениям, профессиональной и социальной 
среде. В 2022 году Оксфордский словарь пред-
ложил главным выражением goblin mode (“ре-
жим гоблина”), означающее эгоистический от-
каз следовать общественным нормам поведения, 
не обращая внимания на то, как это скажется на 
собственном имидже.

По преобладающему интересу к тем или иным 
словам, частоте их употребления и вложенному 
в них смыслу можно судить о многом. В том 
числе об умонастроениях и социальных акцен-
тах в обществе. Они, как нетрудно заметить, на 
Западе далеки от оптимизма и позитива. 

В этой связи вспоминается эпизод из пятого, 
заключительного, фильма “Последний штурм” 
киноэпопеи “Освобождение”. От прибывшей 
в расположение советских войск немецкой во-
енной делегации руководству Красной армии 
становится известно о самоубийстве Гитлера. И 
старший лейтенант-связист в исполнении не-
забвенного Леонида Куравлева получает приказ 
отправиться вместе с парламентерами против-
ника в бункер рейхсканцелярии и установить с 
ней связь для переговоров с еще живыми ру-
ководителями Третьего рейха во избежание уже 
бессмысленных жертв. Связист благополучно 
прибывает в бункер, где, оглядевшись, говорит: 
“Хреновато тут у вас”, после чего выполняет 
приказ. Но оставшийся “на хозяйстве” нацист-
ской Германии Геббельс отвергает переговоры. 
Уходя, советский старлей повторяет свое первое 
впечатление от логова агонизирующего врага. 

Эпизод наверняка придуман авторами фильма 
и является художественным вымыслом. Однако 
сказка ложь, да в ней намек. Сегодня на основе 
выводов авторитетных субъектов, отслеживаю-
щих словарно-языковую динамику Запада, ему 
впору посочувствовать, лишь слегка перефрази-
руя героя Куравлева: “Хреновато там у вас”.

Андрей Жданов     

20 ЛЕТ СЛУЖЕНИЯ ПРОТОИЕРЕЯ АЛЕКСАНДРА

Туркестанский Софийский кафедральный собор

В Вознесенском кафедральном соборе

общий доступ к услугам по охране сек-
суального и репродуктивного здоровья, 
в РК приняли специальный законопро-
ект. Документ обязывает региональные 
управления здравоохранения организо-
вывать молодежные центры здоровья, в 
которые любой молодой человек мог бы 
свободно обратиться за медицинской 
помощью и психологической поддерж-
кой. По данным Национального центра 
общественного здравоохранения РК, 
в стране уже насчитывается 118 таких 
специализированных центров, действу-
ющих по правилам “4Д” (доступность, 
добровольность, доброжелательность и 
доверие). Из них 67 работают в селах. 
Прошлый год уже доказал востребо-
ванность таких центров: в организации 
обратились 728,6 тысячи молодых ка-
захстанцев, среди них 39,4 процента со-
ставили подростки в возрасте 15-18 лет.

УСЛОВИЯ БЕЗОПАСНОСТИ
Казахстанские девушки в возрасте 15-

19 лет рожают в шесть раз чаще, чем 
девушки-подростки из стран ОЭСР. 
По мнению экспертов, ранняя бере-
менность в будущем приводит к ряду  
проблем. 

По словам главного специалиста Цен-
тра совершенствования медицинской 
помощи Раушан Бердыбековой, ранней 

беременностью считается беременность 
в возрасте от 13 до 19 лет. Она сообщи-
ла, что в развивающихся странах еже-
годно регистрируется около 12 миллио-
нов случаев деторождения у девушек от 
15 до 19 лет, а также 77 тысяч случаев у 
девочек до 15 лет. Из них 10 миллионов 
случаев — нежелательная беременность.

Также специалист отметила, что дети 
матерей-подростков подвержены бо-
лее высокому риску смертности, чем 
дети, родившиеся у женщин в возрасте  
20-24 лет.

— Высок риск травматизма во время 
родов, разрыва промежности, шейки 
матки, кровотечения после родов. Все 
эти осложнения и риски связаны с воз-
растными особенностями организма 
девочек, — добавила она.

Есть и другая проблема, которая при-
суща Казахстану в области раннего де-
торождения. В беременности чаще все-
го считают виновными девочек, в то 
время как с мальчиков косвенно сни-
мают всякую ответственность.  

Таким образом, молодые матери име-
ют серьезные препятствия в дальнейшем 
обучении и продвижении в работе. От-
ношение общества к ним неоднознач-
ное. Беременные девушки-подростки 
очень часто сталкиваются с осуждением 
и порицанием. А юноши получают раз-

ве что стресс от испуга и очень редко — 
обязанность выплачивать алименты.

Более того, большая часть беременно-
стей, согласно статистике, происходит в 
результате насилия. Предотвратить его 
могут родители через воспитание своих 
детей. 

Как говорят отечественные сексологи, 
во-первых, мальчики должны знать спо-
собы самоудовлетворения и пользовать-
ся ими, а не считать, что это стыдно. Об 
интимном не говорят на каждом углу, 
конечно, но и стыдиться не нужно. 

Подросткам нужно знать об опасно-
стях ранней беременности с 15 лет. По-
чему так рано? Потому что 3,8 процен-
та абортов в Казахстане приходятся на 
возраст 15-18 лет, а среди причин под-
ростковой смертности аборт, по данным 
ВОЗ, на втором месте в мире. Спрово-
цировать смерть одного или двух, будучи 
подростком, — это плохое начало долгой 
и счастливой жизни. 

Подростки не знают, как устроена ре-
альность. А если даже знают, то уверены, 
что опасность или худшее случится не с 
ними. Слово “пронесет” они использу-
ют не только для расстройства желудка 
или при сдаче экзаменов, но и в других 
рисковых ситуациях, даже когда дело ка-
сается половых отношений. 

Ольга Крутова
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АФРИКАНСКИЙ ДУХ
ПАВЛОДАРСКОГО ХУДОЖНИКА
Алексей Балин не просто преподаватель скуль-
птуры в детской художественной школе Пав-
лодара, где более чем за 20 лет через его 
мастерскую прошли сотни ребят. Он еще и 
удивительный художник, его работы — это как 
окно в Африку. Излюбленный материал Алек-
сея — глина 
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Член Союза художников 
РК Алексей Балин сам ког-
да-то начинал с «художки», 
его страстью стали рисунок 
и скульптура. После оконча-
ния Алматинского училища 
имени Гоголя он работал 
на Павлодарском керами-
ческом заводе. Сегодня 
этого предприятия уже нет, 
керамика в привычном 
для нас виде — цветочные 
горшки, вазы, кашпо — от-
мирает, на смену пришел 
безликий пластик. Затем 
Балин пришел в художе-
ственную школу, где нашел 
себя в работе с детьми, 
обучая их азам скульпту-
ры. Пусть они и не избе-
рут путь ремесленника, но 
научатся главному — мыс-
лить свободно, творчески 
и индивидуально. Это так 

необходимо в сегодняшней 
действительности.
Алексей Балин изве-

стен также как активный 
участник многочисленных 
выставок, фестивалей и 
конкурсов изобразительно-
го творчества и педагоги-
ческого мастерства, про-
ходивших в Казахстане, 
России и других странах. 
Его работы можно увидеть 
в Павлодарском художе-
ственном музее, музее 
искусств имени Абылхана 
Кастеева, частных коллек-
циях Казахстана, России, 
Германии. Три года назад 
павлодарец как участник 
международного творче-

ского проекта несколько 
месяцев провел на Кипре, 
где создал множество яр-
ких живописных произве-
дений и организовал две 
персональные выставки. 

КИПР КАК ПОДАРОК 
СУДЬБЫ
Этот остров в Средизем-

ном море появился в его 
жизни случайно, хотя кто-
то уверяет, что случайно-
стей нет. Так вот, Балин 
приехал на Кипр в февра-
ле 2020 года на 20 дней. 
«После симпозиума мне 

предложили сделать персо-
нальную выставку в Кипр-
ском музее современного 
искусства, и я согласился. 
Условия были таковы, что 

за 40 дней мне необходи-
мо было написать 20 ра-
бот. Кто же от такого от-
кажется?» — вспоминает 
художник.
Так в его творческой 

жизни возник удивитель-
ный период творческого 
подъема, и сегодня его ра-
боты, а это 60 полотен, на-
ходятся в музее современ-
ного искусства на Кипре, в 
городе Никосия.
Если вспомнить, 2020 

год выдался пандемийным. 
Пока Алексей готовился 
к персональной выстав-
ке, из-за вируса границы 
острова закрыли, и он за-
вис на Кипре на неопре-

деленный срок. В итоге 
павлодарец смог вернуться 
домой только через полго-
да. Впрочем, сильно он не 
переживал, это был период 
особого творческого подъ-
ема. Что уж тут говорить: 
море, солнце, буйство 
красок. Период оказался 
очень плодотворным. Как 
отмечают искусствоведы, 
в серии картин, которые 
Алексей написал на Ки-
пре, искренний, понятный 
и доходчивый язык с эле-
ментами душевной наи-
вности, сродни широкой 
чистосердечной душе. В 
графических композициях 
отображена простая чело-
веческая жизнь, рассказ о 
житейских вопросах, взаи-
моотношениях мужчины и 
женщины в любви и быту. 
Даже названия работ при-
тягивают лаконичностью: 
«Не обещай!», «Примире-
ние», «Балаганчик»… 

ЛЮБОВЬ К ГЛИНЕ
Глина — это любимый 

материал, который Алексей 
использует в своих рабо-
тах. Материал разноплано-
вый по свойствам, отсюда 
и множество направлений. 
Неслучайно художник на-
чинал с утилитарной ке-
рамики, чтобы заработать 
на своем ремесле. Но в 
то же время влекло его 
и «чистое искусство» — 
художественная керами-
ка, в которой не столько 
прагматизма, сколько кра-
соты. Такая керамика пе-
редает авторскую мысль, 
несет определенное на-
строение и существует, 
чтобы вызывать восторг, 
удивление или даже, если 
хотите, эпатировать зри-
теля. Очень интересны по 
композиции и фактуре его 
керамические панно. Тре-
петно, скрупулезно и тонко 
выполнены детали во всех 
работах. Художник подби-
рает оттенки глазури, бла-
годаря которым его про-

изведения становятся еще 
выразительнее.
Алексей Балин — раз-

носторонний художник. 
Многие знают его как ма-
стера дружеского шаржа. 
Это очень непросто — с 
юмором изобразить че-
ловека, подчеркнув все 
особенности его внешно-
сти и характера. Была в 
его творческом поиске и 
новая техника — акрил 
по-сырому. Увлекшись ею, 
он создал множество инте-
ресных работ на казахские 
национальные темы, вы-
полненных в свойственной 
художнику манере — глу-
бокая философия с ноткой 
юмора. И как результат 
—  многочисленные вы-
ставки и конкурсы: грант 
«Серебряная палитра» от 
Павлодарского областного 
союза художников, серти-
фикат за участие в вы-
ставке Государственного 
музея искусств РК имени 
Кастеева «Цвети, мой Ка-
захстан», диплом I степени 
XIV Международного Си-
бирского фестиваля кера-
мики и многие другие. На 

счету художника более 20 
творческих выставок, пять 
из них — персональные.

ВЗГЛЯД 
ПРОФЕССИОНАЛА
Лидия Дроздова, деятель 

искусств, член Союза ху-
дожников РК, арт-менед-
жер, деятель казахского 
искусства, рассказывает: 
«Творчество художника из 
Павлодара интересно сво-
им оригинальным аутен-
тичным стилем. Мне стиль 
Алексея напоминает жанр 
африканской живописи тин-
гатинга, искусство которой 
было распространено в IV 
— VII вв. н. э. Этот стиль, 
его дух хорошо уловил в 
свое время еще Пикассо, 
в тот самый момент, когда 
впервые соприкоснулся с 
магическим символизмом. 
Для этого стиля характер-
ны элементы, которые ху-
дожник использует в сво-
их композициях, — рука с 
растопыренными пальцами; 
близко посаженные глаза, 
как щели, по форме напо-
минающие лодочки; листья; 
лицо, как маска, без эмо-

ций; короткое тело; прими-
тивно-экзотическая форма 
ног и рук; стилизация в 
одежде и предметах. Для 
творческих работ Алексея 
характерно изобразитель-
ное остроумие в существу-
ющей связи с повседнев-
ным отношением к жизни. 
Автор использует символы, 
которые воспринимаются 
зрителем с долей юмора, 
с легким, даже шутливым, 
отражением сложностей 
современных будней чело-
века. В каждой его работе, 
в любой изобретательной 
композиции выделяются 
глаза, смотрящие на зри-
теля.
Творчество художника 

Алексея Балина отлича-
ет сильный драматиче-
ский экспрессионизм, от-
сутствие натурализма и 
острые угловатые формы, 
передача эмоциональной 
экспрессии через цвет. 
Художник умело использу-
ет свободные и самостоя-
тельные массы. Связывая 
их, он получает символы 
человека и нашего мира. 
Игра массами у художника 
разнообразна, бесконечно 
богата идеями. В творче-
стве Алексея произошла 
интересная интеграция со-
временной манеры с аф-
риканским стилем, кото-
рый существовал в связи 
с повседневным отноше-
нием к жизни, связанным 
с символами для защиты 
от вторжения неведомых 
сил».

Павлодар 
Фото из соцсетей

МАРИНА ПОПОВА

Напомним, согласно официальным данным, 
на 2019-2022 годы из республиканского бюдже-
та на развитие кино выделили 17,4 миллиарда 
тенге. Профинансировали съемки 83 казахстан-
ских фильмов, из них на большой экран вышло 
только 18. В совокупности все эти фильмы со-
брали лишь 695 миллионов тенге. Для сравне-
ния, сборы одного фильма, снятого частными 
лицами за счет собственных средств, составили 
около одного миллиарда тенге.

Это демонстрирует законы современного ки-
норынка. Оказывается, там, где есть риски и 
честная конкуренция, качество кино повыша-
ется. Но главное, судьбу кино решает зритель. 
А его становится все меньше и меньше. 

Тем не менее ни для кого не секрет, что се-
годня кино — это основной инструмент фор-
мирования национальной идеи и идеологии. 
Национальные сознание и дух можно возро-
дить с помощью большого экрана. Равно как и 
потерять их. 

Тем более, утверждает депутат Нургуль Тау, 
на фоне того, что “отечественное кино в стране 
переживает подъем, кинопроизводство стреми-
тельно развивается, но в сфере киноиндустрии 
существуют острые проблемы, требующие без-
отлагательного решения”.  

Во-первых, это безопасность людей, работа-
ющих в киноиндустрии, и их социальное по-
ложение. 

— К сожалению, на съемочных площад-
ках иногда происходят трагические ситуации, 
связанные с жизнью и здоровьем людей. Из-
за низкой заработной платы востребованные 
специалисты уезжают в другие страны. Для 
того чтобы улучшить условия жизни работни-
ков киноиндустрии, необходимо ввести в за-
конодательство обязательное страхование от 
производственного травматизма и несчастных 
случаев для специалистов отрасли, правила 
нормирования труда, социальные гарантии, — 
говорит Тау.

Для сравнения достаточно вспомнить заба-
стовку прошлого года в Голливуде, которая 
была поднята из-за ряда несчастных случа-
ев, произошедших на съемочных площадках в 
США. Однако там права пострадавших сотруд-
ников защищала сильная Лига профсоюзов, 
чего в Казахстане, к сожалению, нет. 

Вопрос второй — нехватка кинотеатров. Так, 
согласно официальным данным, без учета круп-
ных городов в одном регионе в среднем четы-
ре действующих кинотеатра. Это сдерживает 
развитие предпринимательства в сфере кино в 
отдаленных районах, создавая трудности с по-
казом отечественной кинопродукции сельской 
аудитории. 

— Но мы не должны забывать, что кинемато-
графия оказывает огромное влияние на зрителя 
и развитие всего общества. Предлагаем откры-
вать кинотеатры в районах, где их нет, при уча-
стии Правительства и при поддержке предпри-
нимателей с учетом количества проживающих 
там жителей, — предлагает мажилисвумен. 

В-третьих, отечественным кинематографистам 
приходится обращаться к представителям круп-
нейших американских киностудий, таких как 
Sulpak Cinema или “Меломан”, за возможно-
стью показать свои фильмы на большом экране.

— Такая ситуация возникает из-за того, что 
официальные представители этих компаний за-
ранее забронировали время всех сеансов в ки-
нотеатрах. В целях поддержки отечественных 
кинематографистов неплохо было бы ввести 
квоту на показ казахстанских фильмов во всех 
кинотеатрах на всех сеансах, включая прайм-
тайм. Эта квота должна быть введена с учетом 
международных обязательств Казахстана и об-
щего количества билетов, изначально продан-
ных на отечественный фильм, — считает Тау. 

Наконец, в-четвертых, необходима единая 
информационная система кинотеатров в целях 
обеспечения открытой работы субъектов кино-
рынка.

— Именно она будет способствовать не толь-
ко получению подробной информации о филь-
мах, демонстрируемых в кинотеатрах, но и за-
щите прав интеллектуальной собственности, а 
также контролю за качественным выполнением 
указанной квоты, — заключила депутат. 

Ольга Шишанова, Астана 

КАК РОЖДАЕТСЯ 
ЧУДО 
ИСКУССТВА? 

В Казахстане в очередной раз рассмотрели 
актуальные вопросы отечественной кино-
индустрии. Вопросом занялся экспертный 
совет «Respublica аланы»

EFW — не просто показ, а платформа, 
нацеленная на объединение талантов и 
создание международных связей в инду-
стрии моды. Проект ставит перед собой 
сразу несколько важных задач. Во-пер-
вых, он призван объединить дизайнеров 
мирового уровня, создавая возможности 
для творческого обмена и взаимодействия. 
Во-вторых, EFW открывает новые имена 
на Евразийском континенте, предоставляя 
площадку для молодых, перспективных и 
талантливых. Важной частью формата яв-
ляется сотрудничество с европейскими и 
азиатскими брендами, байерами и меж-
дународными СМИ. Профессиональная 
программа направлена на развитие между-
народных отношений и налаживание дол-
госрочных связей в индустрии моды.

Показы казахстанских и приглашенных 
дизайнеров, каждый из которых представил 

Мода, которая хочет спасти планету 
Неделя моды в Алматы — Eurasian 
Fashion Week (EFW), объединившая 
мировых дизайнеров и представителей 
модной индустрии всего Евразийского 
континента, прошла под лозунгом Save 
the planet — «Спасем планету»

свое уникальное видение моды, состоялись 
11 ноября. Это Shakerbay, дизайнер Меру-
ерт Шакербаева; SS Brand Сергея Шабуни-
на; Eli Sar — дизайнер Эльвира Сарыбаева; 
Айдана Омарова; Skyli Wear; Echo Dress, 
дизайнер Евгений Худорожков (Молдова); 
Зухра Айкенова и гость из Южной Кореи, 
марка Doucan, дизайнер Choi Chunghoon. 
Особое внимание уделено специальному 
показу от горного курорта “Шымбулак”, 
отмечающего свой 70-летний юбилей. Ре-
троспективный показ продемонстрировал 
эволюцию стиля и моды горнолыжных ко-
стюмов с 1954 по 2024 год.

Второй день EFW стартовал с пока-
зов детских коллекций в рамках Kid’s 
Fashion Day, где свои творения предста-
вили такие бренды, как Brosh Uniform, 
Inju Fashion и Kalinka Stories. Причем 
необходимо сделать отдельный акцент на 
демонстрации коллекций от LC Waikiki, 
которая была   посвящена детям с раз-
личными онкозаболеваниями. Задача 
данного показа — наглядно продемон-
стрировать то, что мода может быть не 
только стильной, но и социально значи-
мой.

Кульминация Недели моды с финалом 
Международного конкурса молодых ди-
зайнеров Fashion for Future состоялась 12 
ноября. Десять талантливых финалистов 
соревновались за возможность летнего 
обучения в ведущем европейском инсти-
туте дизайна IED в Италии. Победите-
лем конкурса стал Расул Социал, выи-
гравший грант на обучение.

Алина Сарсенова
Фото предоставлены организаторами, 

фотограф Никита Басов 



ЛАДОГА. ЧТО ТАИТ 
ВЕЛИЧАЙШЕЕ ОЗЕРО ЕВРОПЫ?

(Продолжение. 
Начало в номере 62.)

Задолго до того как варя-
ги встретились тут со сла-
вянами, эти суровые, но 
благодатные земли обжива-
ли лесные финские племена 
(карела, водь, весь, ижора 
и т. д.). Лесные жители со 
своими мировоззрением и 
системой верований, в ко-
торых, быть может, запе-
чатлелись какие-то моменты 
первобытного отношения ав-
тохтонов к жизни на кромке 
Великого ледника. Отсюда и 
проистекает емкость мест-
ных памятников, в туманной 
дремучести которых таится 
множество утраченных отно-
шений и понятий.

КОНЬ-КАМЕНЬ — 
ЖИЛИЩЕ 
ИЗГНАННЫХ ДУХОВ 
Характерен пример ла-

дожского острова Коневец, 
где располагалась одна из 
древних языческих святынь 
— огромный 750-тонный 
Конь-камень (собрат его, 
знаменитый Гром-камень, 
лег вместо постамента под 
ноги коня Медного всадни-
ка в Петербурге). На этом 
гранитном монолите знаме-
нитые финские волхвы века-
ми приносили жертвы своим 
темным духам, вившимся 
над Конь-камнем в виде 
огромной вороньей стаи. 
Пока, в самом конце XIV 
века (времена Куликовской 
битвы), не появился здесь 
преподобный Арсений и не 
прогнал именем нового бога 
языческих жрецов, а заодно 
- и их старых покровителей, 
которые, поднявшись с вол-
шебного камня черной ста-
ей, улетели всем скопищем 
неведомо куда.
Но свято место остает-

ся таковым независимо от 
того, кто и кому на нем мо-
лится. На Конь-камне стоит 
ныне маленькая часовня. А 
Коневский монастырь, зало-
женный на острове старцем 
Арсением, несмотря на свою 
непростую историю, дожил 
до наших времен. И вновь 
разносятся отсюда студе-
ными ветрами колокольные 
звоны и торжественные пес-
нопения монахов.
Сегодня в возрожденную 

обитель можно добрать-
ся на монастырском боте 
от Владимирской бухты за 
полчаса. Коневец, может 
быть, не столь впечатляет, 
как Валаамский архипелаг 
на севере Ладоги, но аура 
(ощущение намоленности), 
витающая над лесистым 
островком, монастырем и 
скитами, хорошо чувствует-
ся тут людьми даже не осо-
бо чувствительными. Может 
быть, часть притягательности 
как раз и состоит в том, что 
православие возникло здесь 
далеко не на пустом месте.

ГАВАНЬ ЛЕТАЮЩИХ
ТАРЕЛОК
Интересно, что места эти 

в какой-то момент ока-
зались в особой чести не 
только у последователей 
Христа. За ними внима-
тельно наблюдают нервные 
адепты странной религии, 
которая все время пытается 
выдать себя за науку. 
Я говорю о тех, кто на-

зывает себя контактером, 
уфологом, аномальщиком 
(другие называют их про-
ще — тарелочниками). Эта 
пестрая публика, озабочен-
ная нашим одиночеством во 
Вселенной, много раз встре-
чала во Владимирской бухте 

Как я уже говорил ранее, Ладога — своеобраз-
ная «хранительница ледниковых традиций» бла-
годаря своему географическому положению в 
устье, через которое стекает в море вся вода 
с огромной территории севера Русской равни-
ны, Карелии и даже Урала. Потому же обрече-
на была стать местом встречи разнообразных 
племен и народов, стекавшихся сюда с проти-
воположных сторон по рекам. Многие исследо-
ватели рассматривают этот регион в качестве 
центра формирования русского народа (в его 
северном варианте)

тихо помешанных братьев 
по разуму. Ну или, по край-
ней мере, многочисленные 
«знаки» их присутствия. 
Ясное дело — каждый та-

релочник в душе мечтает о 
контакте. И более всего — 
о личном контакте. Зачем? 
Вот вопрос вопросов, кото-
рый некому задать. Зачем 
это нужно бледно-зеленым 
посланцам космического 
разума? Если они умные, то 
о чем им, собственно, раз-
говаривать с представителя-
ми своеобразной формации 
встречающих? О тараканах 
в головах?
Если посмотреть на всю эту 

патологическую братию при-
стальнее (у меня была такая 
возможность, когда однажды 
из любопытства я забрел на 
заседание комиссии по ано-
мальным явлениям Русского 
географического общества в 
Санкт-Петербурге), то ока-
жется, что это типичные нео- 
язычники, готовые обожест-
влять окружающее и искать 
чудесные проявления во 
всем, что только попадается 
им на глаза. 
 
ОТ ГЕНИСАРЕТА 
ДО ЛАДОГИ
Но вернусь к временам 

предшествующим. Потому как 
они хотя и не отмечены вни-
манием межзвездных разум-
ников к изысканно-плоской 
Земле, интересны не менее.
По легенде семена веры 

Христа насаждал в этих ме-
стах еще апостол Андрей, 
занесенный далеко на север 
своим рьяным миссионер-
ским порывом. Наверное, 
для Первозванного, просто-
го генисаретского рыбаря, 
немаловажным было то, что 
здесь он повстречал таких 
же сурово-сермяжных му-
жиков, кормящихся тем, что 
приносили заброшенные в 
озерные пучины сети. Вме-

сте со своими ладожскими 
коллегами первый после-
дователь Христа доплыл до 
лесистых островов, подивив-
шись уединенной красоте и 
безлюдию местной природы.
Хотя, повторюсь, все это 

легенда, сказка. Что, впро-
чем, не имеет никакого зна-
чения для духовной истории 
человечества. Какая разни-
ца, во что верить? В кра-
сивую сказку или грубую 
реальность… А тем более 
когда речь о таком чуде 
природы, как Валаамский 
архипелаг.
Вспоминается любопыт-

ное исследование замеча-
тельного поэта из Казах-
стана Евгения Курдакова 
— одного из самых тонких 
знатоков русского языка, 
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который под конец своей 
недлинной жизни занимался 
анализом древних текстов, 
мифов, сказок и былин и 
выстраиванием увлекатель-
ной системы, соединяющей 
вся, все и всех в ранней 
истории человечества. И со-
отнесением всех этих фоль-
клорных пережитков детства 
человечества с действитель-
ными событиями и потрясе-
ниями, имевшими место в 
те отдаленные времена. 
В одном из фрагментов 

своего объемного изыска-
ния Курдаков проанализи-
ровал маршруты апостола 
Андрея по Руси и «выяс-
нил», что они совпадают с 
путями миграции популя-
ции мамонтов, происходив-
шей при закате жизни этих 
северных слонов. Кстати, 
в самом имени апостола 
— Андрей — Евгений Ва-
сильевич прочел бытовав-
шее когда-то имя мамонта, 
звучавшее как «индрик». 
«Индрик-зверь», «колыбав-
ший землю», встречается 
в «Голубиной книге» — од-
ном из самых таинственных 
текстов, записанных при по-
явлении русской письмен-
ности из уст сказителей. 
Отсюда же проистекает и 
имя главного ведического 
бога Индры.
Ей богу, пусть даже во 

многом все это и заблу-
ждения увлеченного поэта, 
насколько занимательнее 
такие поиски значений у 
корней, нежели пустые 
фантазии про холодные 
фантомы!

“ВЛАДИМИР ИЛЬИЧ” 
ЧУТЬ ВЫШЕ 
ВАТЕРЛИНИИ
Но вернусь к Валааму. 

Ибо без него Ладога — все 
равно, что полноценный 
обед без второго блюда (о 
первом я расскажу позже). 
Поездка на Валаам состоя-
лась у меня в самом начале 
1990-х годов в самом кон-
це навигации. И осталась со 
мной навсегда.
На Валаам я попал бла-

годаря «Владимиру Ильичу». 
Не человеку, а пароходу. 
Четырехпалубному речному 
лайнеру, «сделанному в Гер-
мании», который с 1975 года 
возил счастливых советских 
туристов по водным просто-
рам российского северо-за-
пада. («Ильич» до сих пор 

в строю. Теперь, правда, он 
называется «Санкт-Петер-
бургом»).
Запомнившимся моментом 

трехдневного круиза было 
одноместное размещение в 
трехместной каюте. Она на-
ходилась на самой нижней 
палубе, а иллюминатор едва 
выглядывал над ватерлини-
ей. Временами, когда штор-
мило, он вовсе скрывался 
под водой. Никаких других 
пассажиров на этой палубе 
вообще-то не замечалось. 
Впрочем, такие полуподво-
дные плавания на нижних 
палубах были для меня в 
те годы весьма привычны 
и даже приятны. Никто не 
мешал впитывать ощущения 
и записывать впечатления. 
На 360-местном «Ильиче» 
пребывало человек 60. Тог-
да мало кто заботился «пу-
тешествиями». Людям было 
не до жиру. 
Осенняя Ладога отчаян-

но штормила и со злостью 
швыряла в стекла свою 
буро-зеленую воду. «Полу-
денник» — южный ветер 
— весело перепихивался с 
северным «полуночником». 
Так что толчея волн, кош-
мар древних новгородцев 
и варягов, происходила от-
чаянная. Из моей каюты 
шторм выглядел особо впе-
чатляющим, и озерные вол-
ны представлялись грозны-
ми океанскими валами. На 
остальных палубах, прав-
да, волнение выглядело не 
столь драматичным. 
Но прежде Ладоги была 

Нева. Из Ленинграда, толь-
ко что вновь ставшего Пе-
тербургом, отвалили уже по 
темнякам. Пассажиры после 
ужина разбрелись в видео-
зал и танц-бар. А я по обык-
новению вылез на палубу. 
Подышать ветром. 
Наш «Ильич» шел не 

«другим путем», а точно 
в кильватере «Александра 
Ульянова» — судна-близне-
ца, которое маячило огнями 
несколько впереди. Нева 
катилась навстречу неодоли-
мой черной массой и была 
грандиозна. Через нее ведь 
вытекает вода системы двух 
огромных озер — Онеги и 
Ладоги (и целого ожерелья 
малых вроде Ильменя). Не-
даром так остро пахнет вода 
ее тиной, русалками и раста-
явшим десять тысячелетий 
назад ледником. Чем далее 
от Петербурга, тем пустын-
нее и темнее были берега.   
Отстояв на прохвачен-

ной ветром палубе до пол-
ного промерзания и до-
ждавшись-таки выхода на 
ладожские просторы мимо 
темнеющей посредине мас-
сы Орешка-Шлиссельбурга, я 
спустился вниз. И с особой 
сладостью проспал под ярост-
ный стук волн в тонкие бор-
та. Однако уже в семь утра, 
опасаясь пропустить что-то 
интересное, вновь вышел на 
полубак. Вставшее раньше 
меня солнце осияло розовы-
ми лучами своими оловян-
ную воду Ладоги. А впереди, 
в туманной мгле, маячили 
уже берега островов.

Чем ближе мы прибли-
жались, тем больше можно 
было разглядеть на них. Вна-
чале обозначились верхушки 
деревьев, иззубрив острова, 
потом появились светлые 
пятна осенних берез, стал 
виден пенистый прибой, 
блеснул на солнце золоче-
ный купол собора. Валаам 
медленно надвигался своей 
живописной громадой, пока 
не заслонил всего горизонта.

ДУЛЯ С ВАЛААМА
Сказочен и дивен облик 

Валаамских островов (их в 
архипелаге около 40). Облик 
их сотворен докембрийской 
интрузией, отретуширован-
ной четвертичными ледни-
ками. Все они, даже самые 
мелкие, горбаты и покрыты 
дремучими лесами, елками, 
осинами, березами, клена-
ми, бледными ягельниками. 
Само название хотя и сли-
лось с именем ветхозавет-
ного пророка, изначально 
несет финский смысл, обо-
значающий что-то высокое. 
Однако пахнуло Русью, но 
Русью самой дремучей, бы-
линной, сказочной, лубочной. 
И как органичен возникаю-
щий совершенно неожиданно 
посередь этого осеннего буй-
ства крест, поставленный на 
макушке горы.
Дороги островные осо-

бенно живописны поздней 
осенью. Дороги, проложен-
ные сквозь сырые леса, с 
серебристыми мхами, через 
которые тут и там прорыва-
ются шляп ки последних гри-
бов, с серыми гра нитными 
столбами по сторонам, кое- 
где обсаженные кленами, 
желтые ли стья которых в 
это время особенно прон-
зительно контрастируют с 
фоном мокрых и черных 
стволов.
Дороги эти таят за каж-

дым своим поворотом нео-
жиданное. Вот — Гефсима-
ния. Этакая уменьшенная 
модель Палестины посередь 
лесов северных. С копия-
ми всех реликвий, всеми 
воспоминаниями о стра-
стя х. Не каждому ведь под 
силу было паломничество к 
Святым местам в далекую 
страну. Приходили сюда, а 
дальше уж переносились 
воображе нием.
Так же с лесной дороги 

(стоянка круизных лайнеров 
располагалась на противо-
положном берегу) впервые 
открылся и сам Спасо-Пре-
ображенский монастырь. 
Зрелище, заставившее за-
мереть.  Словно стая лебе-
дей, на которую случайно 
наткнулся ранее, выйдя из 
прибрежных зарослей. От 
первого взгляда стало по-
нятно, от чего дух Валаама 
равно питал и монашествую-
щую, и творческую братию, 
приезжавшую сюда в палом-
ничества в былые времена 
— от Чайков ского и Рери-
ха до Шмелева и Зайце ва. 
Шишкин как художник — 
продукт Валаама. Куинджи, 
Васильев, Клодт бывали и 
живали здесь подолгу...
Что говорить об иноках, 

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ
 

землеописатель, автор 
географической дилогии 
“к западу от востока. 
к востоку от запада”

которые, имея такую подпит-
ку от Вечности, творили от-
нюдь не только чудеса под-
вижничества.
«Яблони, вишни простые 

и шпанские, крыжовник, ма-
лина и смородина так пло-
довиты в монастырских са-
дах, что большего не вправе 
ожидать и в бо лее благора-
створенном климате. Яблок 
разных сортов, как то: бело-
го налива, антоновских, ани-
совки, апортовых и других, 
всего до 60 сортов, в боль
шой урожай бывает до 2000 
четвери ков. Сливы, вишни, 
груши и дули на Ва лааме 
сами по себе также доволь-
но плодовиты; но фрукты 
всех этих де рев очень редко 
вызревают здесь на откры-
том воздухе.
На монастырских огородах 

растут разные овощи, кото-
рых вполне доста точно на 
круглый год не только для 
живущих в обители, но и для 
разда чи Христа ради бедным 
окрестным обывателям».

СПАСО-
ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ 
КОММУНАЛКА
Но в то время, в начале 

90-х, на Валааме обреталось 
всего с десяток монахов.  
Все остатки былого мона-
стырского величия только 
что были переданы церкви. 
Начиналась неспешная ре-
ставрация, но в монастыре 
продолжали жить простые 
советские люди. Атеисты. 
Многие из них и родились в 
этой гигантской коммуналке, 
где семьи ютились в бывших 
службах и кельях. 
Знаменитая гостиница для 

паломников долгое время 
была занята домом преста-
релых (вначале их тут про-
живало 1300 человек), но 
последних из оставшихся 
свезли на материк. Вместо 
богадельни тут находились 
средняя школа, контора му-
зея-заповедника, квартиры 
сотрудников. Во всех же 
пригодных монастырских 
постройках также обитали 
жители поселка.  Там же 
располагались поссовет, дет-
ский сад, аптека и все про-
чее. В советское время на 
острове вообще ничего не 
строили.
Валаамскому монастырю 

повезло больше, чем многим 
другим на Руси. Его облик 
сохранился таким же, как на 
гравюрах начала XX века. 
После развала империи он 
оказался в Финляндии и был 
возвращен только после вой-
ны. Больше всего пострадали 
две церкви внутри ограды, 
куда угодили две авиабом-
бы, сброшенные при осаде 
архипелага на финнов. 
Сохранив худо-бедно 

прежний вид, монастырь, 
однако, утратил свой смысл. 
Все рушилось, все сыпалось, 
на глазах ветшали фрески 
в соборе, на глазах раста-
скивались могильные камни 
с монастырского кладбища. 
Таким я застал его в нача-
ле 90-х...

 (Окончание следует.)
Фото автора

Новости разведки

НЕ СЧИТАЯСЬ 
С ВОЗРАСТОМ 
США и Великобритания 

ориентируют украинское ру-
ководство на максимальную 

активизацию мобилизационных мероприятий 
для восполнения больших потерь после неудач-
ного контрнаступления Вооруженных сил Укра-
ины (ВСУ), говорится в распространенном 
пресс-бюро Службы внешней разведки РФ за-
явлении ее директора Сергея Нарышкина. 

“Запад требует от режима Зеленского, не счи-
таясь с потерями, продемонстрировать мирово-
му сообществу невозможность победы России 
в украинском конфликте”, — отметил Нарыш-
кин. По информации российской разведки, 
США и Великобритания выдали Киеву реко-
мендации снизить до 17 и повысить до 70 лет 
призывной возраст, а также провести дополни-
тельную мобилизацию женщин.

Кроме того, Нарышкин указал, что уже сам 
глава Минобороны Украины Рустем Умеров 
просит Верховную раду изучить возможность 
понижения минимального призывного возрас-
та. “Если это произойдет, то киевский режим 
подтвердит свою нацистскую сущность, напра-
вив в пекло войны 17-летних юношей для прод-
ления агонии ВСУ”, — подчеркнул глава СВР, 
сравнив такие действия с созданием фашист-
ской Германией осенью 1944 года народного 
ополчения  “Фольксштурм”, в котором форми-
ровались и детские отряды “Гитлерюгенд”.

ПОД УГРОЗОЙ ДАЖЕ МЫСЛИ
Министерство госбезопасности КНР, в функ-

ции которого входят разведка и контрразвед-
ка, предупредило об опасностях, связанных 
с технологиями искусственного интеллекта, 
сообщило издание South China Morning Post 
(SCMP).

В статье, опубликованной в соцсети WeChat, 
пресс-служба ведомства заявила, что широкое 
применение искусственного интеллекта типа 
ChatGPT создает проблемы, которые “мо-
гут фундаментально изменить существующий 
ландшафт национальной безопасности в бли-
жайшем будущем”.

Среди главных угроз использования ис-
кусственного интеллекта министерство на-
звало утечку данных, кибератаки и мани-
пулирование данными, а также влияние 
технологии на экономику и вооруженные силы. 
В частности, ведомство заявило о риске заме-
ны рабочих в некоторых областях технология-
ми искусственного интеллекта и об опасности 
“пропагандистских кампаний”, которые могут 
привести к тому, что “негативные мысли неза-
метно проникнут в общественное мнение”.

В министерстве подчеркнули, что необходи-
мо ужесточить законы и правила в отношении 
этой технологии, способствовать глобальному 
регулированию и бороться с преступностью, 
связанной с искусственным интеллектом.

Ранее основатель Tesla и SpaceX Илон Маск 
также призвал власти регулировать использо-
вание искусственного интеллекта. По его мне-
нию, без государственного надзора быстро раз-
вивающийся ИИ может стать “опасностью для 
общества” и представлять реальную угрозу для 
будущего человечества.

До этого о подобном риске также высказал-
ся сооснователь Microsoft Билл Гейтс. Он зая-
вил, что широкое распространение технологии 
“поднимает ряд сложных вопросов о рабочей 
силе, правовой системе, необъективности и 
многом другом”.

ЗАДАНИЕ ТУРЕЦКИМ СПЕЦСЛУЖБАМ
Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 

поручил отечественным спецслужбам расследо-
вать действия Израиля в секторе Газа, сообщи-
ла турецкая газета Milliyet.

О своем задании Эрдоган рассказал на встре-
че с журналистами. Они, в свою очередь, по-
просили главу государства прокомментировать 
письмо, которое ему написали родственники 
израильских заложников, удерживаемых боеви-
ками ХАМАС. “Нас просят вмешаться в осво-
бождение их родственников. Мы хотим, чтобы 
ни израильтяне, ни палестинцы не находились 
в плену”, — сказал Эрдоган, отметив, что груп-
пировка в ответ требует от Израиля освобожде-
ния палестинских заключенных.

Глава Турции также подчеркнул, что неко-
торые из заложников, удерживаемых ХАМАС, 
пострадали от атак Израиля по сектору Газа. 
“Сейчас позиция Израиля в Газе такова, что 
он убивает всех, кто там находится, включая 
своих собственных граждан, — сказал Эрдоган. 
— Мы привлекли к этому наше разведыватель-
ное управление, и теперь оно расследует это 
дело. Мы работаем над тем, чтобы получить 
результат”.  

Кроме того, турецкий лидер отметил необхо-
димость расследовать заявления израильской 
стороны о ядерном оружии. Ранее Министр 
наследия Израиля Амихая Элияху в ответ на 
вопрос, не следует ли сбросить ядерную бомбу 
на сектор Газа, назвал это “одной из возмож-
ностей”. В итоге его отстранили от участия в 
заседаниях Правительства Израиля.

Эрдоган предложил обратиться по этому по-
воду к МАГАТЭ и Совбезу ООН. “Тот факт, 
что этот вопрос стал предметом обсуждения 
на такой почве, является значительной ситу-
ацией, — считает Президент Турции. — Мы 
продолжим оказывать давление. Мы как Тур-
ция выступаем с этим призывом. Пока не ста-
ло слишком поздно, ядерное оружие Изра-
иля должно быть проверено таким образом, 
чтобы не оставалось места для сомнений”. 
К тому же Эрдоган призвал Международный 
уголовный суд и ООН “расследовать преступле-
ния” Израиля в Газе.

Геннадий Андреев
По материалам информационных агентств
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НЕМНОГО ФРАНЦИИ 
В БОКАЛЕ ВИНА

Мероприятие по тради-
ции было инициировано 
Генеральным консуль-
ством Франции в Респу-
блике Казахстан и, как 
всегда, прошло феерич-
но. Божоле-нуво прибы-
ло, а темой праздника 
стал собирательный об-
раз Марианны.  
Слоганом прозвучали 

такие слова: «И вот, опе-
режая толпу, из облака 
дыма на вершину взятой 
баррикады широко шагну-
ла прекрасная женщина 
с трехцветным респу-
бликанским знаменем в 
правой руке и ружьем 
со штыком в левой. На 
ее голове — красный 
фригийский колпак яко-
бинцев. Одежда ее раз-
вевается, обнажая грудь. 
Профиль ее лица напоми-
нает классические черты 
Венеры Милосской. Это 
полная сил и воодушев-
ления Свобода, которая 
решительным и смелым 
движением указывает 
путь бойцам. Ведущая 
людей через баррикады, 

Свобода не приказывает 
и не командует — она 
ободряет и возглавляет 
восставших». 
Образ Марианны яв-

ляется не только укра-
шением государственной 
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символики Франции, но 
и по сей день вдохнов-
ляет художников и скуль-
пторов на ее изображе-
ние. Любопытно, но даже 
подаренная Францией 
Америке статуя Свободы 
была создана благодаря 
ее образу. 
Что касается традиции 

празднования Божоле-ну-
во, то ее корни тянутся 
еще с языческих времен. 
После завершения сбора 

винограда, в третий чет-
верг ноября, французы 
стали отмечать этот день. 
Столицей праздника объ-
явил себя город Лион, 
так как он располагается 
ближе всего к винодель-

В этом году в Алматы в 12-й раз подряд 
состоялся долгожданный для многих празд-
ник любителей дегустации французского вина 
Божоле-нуво 

ОЛЬГА ЗОРИНА

ческому району Божоле.  
Некогда событие отмеча-
лось так, что вино из бо-
чек лилось рекой.
Во времена Античности 

божоле-нуво считалось 
напитком рабов. Позже, 
в эпоху Средневековья, 
его начали поставлять 
на рынки сопредельных 
с Францией государств. 
Землевладельцы, еписко-
пы и настоятели мона-
стырей получали лучшие 
цены за молодое сухое 
вино. Ранние продажи 
позволяли сохранять ка-
чество этого продукта в 
бочках. К слову, и сегод-
ня молодое вино пред-
лагают хранить не более 

трех месяцев, так как 
позже оно прекращается 
в уксус и употреблять его 
уже не рекомендуется. 
С XIII века божоле ин-

тересовало многих пред-
ставителей торгового 

Напомним, что актерское образование 
Владислав Букаткин получил в Санкт-Петер-
бурге. Затем семь сезонов прослужил в Наци-
ональном русском театре драмы имени Лер-
монтова, был артистом мюзикла “Три дома 
окнами во двор”. Также он известен по филь-
мам “Зеркала”, “Каракоз”, “Тесть-драйв”, 
“Лунные зайцы”, “Рассвет Великой степи”. 
За последнее время фильмография Владис-
лава пополнилась картинами разных жанров, 
в их числе исторические фильмы, которые 
должны выйти на большой экран. В картине 
“Кажымукан” Букаткин сыграл  Егора, сына 
барина, у которого батрачил Кажымукан, в 
фильме “Жамбыл” ему досталась роль Павла 
Кузнецова, переводчика акына. А в корот-
кометражке “Янушкевич” Владимир создал 
образ польского и белорусского этнографа, 
поэта Адольфа Янушкевича, который жил в 
XIX веке среди казахов. Сюжет охватывает 
тот период его жизни, когда он помог выле-
чить от смертельной болезни сына местного 
жителя.  

Есть в числе киноновинок с участием Бу-
каткина и современные истории. 

— Я снялся в фильме режиссера Егора Лы-
марева “Кровавая луна”, продюсером высту-
пил Александр Шухов, — рассказал актер. 
— Возможно, картина напомнит зрителям 
историю “Десять негритят”, когда герои за-
перты в одном месте и начинают загадоч-
но умирать. В “Кровавой луне” — горном 
коттедже, заваленном лавиной, происходит 
нечто подобное.  В фильме снимались по-
пулярные актеры Линда Нигматулина, Жан 

Во всех жанрах пришелся 
ко двору
Актер Владислав Букаткин стал изве-
стен в Казахстане благодаря своим 
ролям в театре Лермонтова и съемках 
в кино. Как оказалось, в театре он 
уже не служит, а о его новых кинора-
ботах «НП» узнало в числе первых

Байжанбаев, Толганай Талгат. Мой персо-
наж — писатель с бородкой, несколько отре-
шенный социопатичный человек. Егор Лы-
марев проделал большую подготовительную 
работу, на съемочной площадке всегда был 
готов выслушать наше мнение.

Еще я снялся в фильме “Остров Воз-
рождения”. Это исторический боевик, собы-
тия которого разворачиваются в 90-е годы, 
после развала СССР, и затрагивают темы 
Аральского моря, разработок биологическо-
го оружия и урана. Здесь мне досталась роль 
американского шпиона, у которого был ре-
альный прототип. Режиссер картины — Ай-
сулу Онаран, известная по драме Balaban. 
Айсулу родом из Казахстана, она училась в 
Москве, сейчас живет в Лондоне. Мне по-
нравилось, как она работает на площадке, 
знает, чего хочет.

Остается добавить, что сейчас Владислав 
Букаткин преподает актерское мастерство в 
колледже университета “Туран” и задейство-
ван в новом проекте, озвучивать который 
пока не может.

Зухра Табаева
Фото автора
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НЕМЕЦКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР
Алматы, улица Папанина, 

70/1
В поисках ответа

24 ноября в 19.00 исполнят драму “Да нет”— 
сценическое воплощение дидактической опе-
ры Брехта. Это сложное этическое уравнение, 
остросоциальное повествование о бремени вы-
бора и взаимной ответственности, о глубокой 
пропасти между личным и общественным.

ТЕАТР ИМЕНИ ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
Билет в весну
25 ноября в 18.00 сыграют спектакль “Вкус че-

решни”. В одном купе встретились Он и Она. 

Оба пережили развод. Люди средних лет, они 
делятся друг с другом своими заботами и пыта-
ются понять, почему судьба сложилась именно 
так. Смех превращается в слезы, радость — в го-
речь. Поезд унесет вас в теплую весну, полную 
аромата цветущей вишни.

Один маршрут
28 ноября в 19.00 покажут драму “Трамвай 

“Желание”. Как часто нам доводилось искренне 
прощать людей, чьим поступкам нелегко най-
ти оправдание? Все люди, живущие на Земле, 
— пассажиры. Нас многое разобщает, а объе-
динить может только одно — желание любить и 
быть любимыми.

ТЕАТР “АРТИШОК”
Алматы, улица Гоголя, 40
За ширмой роскоши
25 и 26 ноября в 19.00 сыграют спектакль 

“Мушкетеры. Перделер”. Авторам удалось по-
нять, как играть во Францию, не подражая, а 
понимая ее суть, пусть и по-своему. Так ро-
дилось “казахское барокко”: тойхана “Лувр”, 
салон “Версаль”, позолоченные смесители, 
попмезные люстры и, конечно, шторы как глав-
ный признак богатства и успеха. Вместе с героя-
ми Дюма зритель проживет свою историю граж-
данской войны, дружбы, предательства и любви.

ФИЛАРМОНИЯ ИМЕНИ ЖАМБЫЛА
Алматы, улица Калдаякова, 35
Пламенные ноты
28 ноября в 19.00 камерный оркестр Tarsi Astor 

Piazzolla представит программу Tango dell’amore 

(“Танго любви”). Чувственные ритмы Tango 
nuevo, классическая музыка, джаз… В програм-
ме: работы Астора Пьяццолла и Ришара Галья-
но. В заключение вечера пройдет концерт для 
бандонеона с оркестром.

Звенящий голос
29 ноября в 19.00 состоится концерт “Голос 

тишины” академического фольклорно-этно-
графического оркестра “Отырар сазы” имени 
Тлендиева. Худрук и главный дирижер — Дин-
зухра Тлендиева. Исполнители: Ерлан Кокеев, 
группа “К7”, Олег Татамиров, Эмиль Сакавов, 
Расул Жармагамбетов, Фархат Кубиев, Толганай 
Пазылакын, Аяжан Куаншалиева, Жулдыз Бай-
жума. В программе: произведения Бочелли, Ба-
баджаняна, Гладкова, Магомаева, Пахмутовой.

Два гения
30 ноября в 19.00 начнется концерт “Бетхо-

вен — Брамс”, на котором прозвучат избранные 
работы композиторов. Исполнители: Евгения 
Каримова (скрипка), Ермек Курманаев (вио-
лончель), Арман Тлеубергенов (фортепиано).

ГАЛЕРЕЯ “УЛАР”
Алматы, улица Панфилова, 92
На контрасте
До 30 ноября открыта выставка Лилии Поздня-

ковой и Марины Годуновой “Единство в проти-

воположности”. Глаза — зеркало души. Марина, 
следуя старинной мудрости, именно через них 
передала характерность разных представителей 
планеты. У Лилии фигуры людей: одни спешат, 
другие неторопливы, а иные и вовсе стоят, да 
еще без голов. На чистых листах над полотнами 
каждый желающий может описать свои впечат-
ления от увиденного. Вход свободный.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

На сцене двух театров блистали не 
только звезды театра “Астана Балет” 
и Казахского национального театра 
оперы и балета, но и ведущие соли-
сты Государственного венского балета, 
Голландского национального балета, 
Баварского государственного балета, 
театра “Сан-Карло”. И среди них в 
Almaty Theatre: Kiyoka Hashimoto — 
прима-балерина Государственного вен-
ского балета; Laurretta Summerscales 
— прима-балерина Bayerisches 
Staatsballett; Yonah Acosta — премьер 
Bayerisches Staatsballett, Alessandro 
Staiano — премьер театра “Сан-Карло”, 
Claudia D’Antonio — солистка театра 
“Сан-Карло” и многие другие. 

 — В начале этого года холдинг осу-
ществил первый балетный проект, 
который получил огромный положи-

Тенге и балет совместимы
Хорошо и правильно, когда бизнес 
поддерживает искусство. По пово-
ду 30-летия в стране национальной 
валюты сначала 19 ноября в Almaty 
Theatre, затем 21-22 ноября в «Аста-
на Балет» при поддержке Freedom 
Holding Corp прошел II фестиваль 
искусств Freedom Ballet 

тельный отклик зрителей, – рассказал 
Cергей Лукьянов, председатель совета 
директоров Freedom Finance Globa. — 
В мире быстро меняющихся трендов и 
технологических революций балет оста-
ется неизменным символом гармонии и 
красоты. Это искусство, которое пере-
живает эпохи. Но во второй редакции 
фестиваля мы также экспериментируем 
с таким направлением в искусстве, как 
New Media. Безусловно, являясь успеш-
ной компанией наряду с корпоратив-
ными и тематическими проектами, мы 
неминуемо осуществляем реализацию 
культурных и спортивных мероприятий 
в стране.

В программе фестиваля зрителям 
были представлены проекты таких “ре-
волюционеров” в искусстве, как Хан-
сван Манен, Дэвид Доусон, Ренато 
Дзанелла, Уильям Форсайт и других 
гениальных хореографов. Гостей празд-
ника ожидала и отдельная креативная 
программа, Lifeper formanceт и Digital 
Installation, представившая моноин-
сталляцию на тему тенге. 

Ольга Зорина 
Фото Талгата Галимова

сословия. Ими и было по-
ложено начало крупным 
поставкам этого напитка 
на всевозможные рынки. 
Однако из-за того, что 
спрос намного превышал 
предложение, горячие и 

темпераментные францу-
зы начали бунтовать, тре-
буя предоставить им вино. 
В 1788-м лионские рабо-
чие устроили так называ-
емый исторический «бунт 
жажды». О его масштабах 

можно судить лишь по од-
ному факту — он предше-
ствовал взятию Бастилии. 
Вывод из этой историче-
ской метаморфозы можно 
сделать такой: нельзя ли-
шать людей удовольствия 
от употребления божоле.     
Сегодня Божоле-нуво 

отмечают во всех горо-
дах Франции и во многих 
странах мира. Праздник 
стал светским, что не ме-
шает ему оставаться по-
пулярным среди всех сло-
ев населения страны, и 
особенно в Лионе. 
Одним из партнеров 

проведения Божоле-нуво 
в Алматы всегда оста-
ется Французский дом, 
который радует гостей 
оригинальными парфю-
мерными новинками и 
презентами. 

Фото Талгата 
Галимова
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ГЕРОИ ВСЕЙ СТРАНЫ

Это был самый важный 
матч в истории казах-
станского футбола. Ни-
когда ранее наша коман-
да не подбиралась так 
близко к большому тур-
ниру. Всего одна победа 
отделяла нас от чемпио-
ната Европы.  
Футбольные болельщи-

ки в Казахстане нахо-
дились в ожидании это-
го поединка, переживая 
совершенно новые чув-
ства. Это была и гор-
дость за нашу команду, 
которая по ходу квали-
фикации не переставала 
удивлять. Проигрывая 0:2 
датчанам, казахстанцы 
побеждают 3:2. Уступая 
в Хельсинки финнам 0:1, 
наши футболисты перево-
рачивают игру и забива-
ют два мяча. 
Гордость сменялась 

очень сильным волнени-
ем за результат. Ведь 
опыта таких важнейших 
матчей, когда на кон по-
ставлено так много, не 
было ни у болельщиков, 
ни у игроков. А у сопер-
ника был. Словения еще 
в 2009 году под руковод-
ством нынешнего тренера 
словенцев Матьяжа Кека 
билась в стыковых мат-
чах за путевку на чем-
пионат мира с Россией 
во главе с Гусом Хиддин-
ком. И тогда словенцы 
совершенно неожиданно 
выбили россиян и вышли 
в финальную часть чем-
пионата мира. 
Ко все решающему по-

единку квалификации со 
Словенией сборная Ка-
захстана подошла без це-
лого ряда своих игроков, 
получивших травмы. Без 
капитана Асхата Тагыбер-
гена, без лучшего бом-
бардира Бахтиера Зай- 

нутдинова, без правого 
защитника Михаила Габы-
шева, без Багдата Каиро-
ва, удачно заменившего 
Габышева, без Бауыржа-
на Исламхана, который 
получил повреждение в 
начале квалификации…
Однако, несмотря на 

все эти проблемы, на-
ставник сборной Казах-
стана Магомед Адиев 
сохранял хладнокровие. 
Он говорил: «Мы сильны 
командой, коллективом». 
Несмотря на трудности 

с составом, верили в ко-
манду и болельщики. В 
социальных сетях распро-
странялось видео, в кото-
ром апашка в день матча 
со словенцами испекла 
лепешки по казахской 
традиции: мол, наши се-
годня играют. А ведь это, 
пожалуй, впервые, когда 
в сборную Казахстана по 
футболу поверили свои 
болельщики. 
Помнится, раньше 

они приходили на меж-
дународные встречи с 
участием нашей сбор-
ной, чтобы посмотреть 
на соперников, увидеть 
вживую французских, 
бельгийских, немецких 
футбольных звезд. И, как 
ни грустно это призна-
вать, наша команда на 
этих праздниках футбо-
ла являлась статистом. 
Но в этой квалификации 
многое изменилось. Три-
дцатитысячный стадион 
«Астана Арена» запол-
нился до отказа на матч 
со слабейшей командой 
мира Сан-Марино. Люди 
пришли посмотреть не на 
игру гостей, а на наших 
местных звезд, таких 
как Ислам Чесноков из 
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Полосу подготовил Серик Ибраев

Усть-Каменогорска, Мак-
сим Самородов из Акто-
бе, Рамазан Оразов из 
Алматы, Нуралы Алип из 
Актау, Исламбек Куат из 
Астаны…
Встреча в Любляне на-

чалась около двух часов 
в ночь с понедельника 
на вторник по времени 
Астаны. Трудно сказать, 
сколько человек смотре-
ло матч по телевизору 
в Казахстане. Наверное, 
десятки тысяч, а может, 
и сотни, но в Любляну 
поддержать нашу коман-
ду приехали казахстанцы 
со всей Европы, и со-
бралось их на стадионе 
«Стожице» около 1000 
человек. 
И когда Рамазан Ора-

зов на 48-й минуте срав-
нял счет, трибуны украси-
ли казахстанские флаги, 
а болельщики у телеви-
зора соскочили со своих 
мест, разбудив криками 
соседей. И тут же мы 
могли удвоить резуль-
тат, воспользовавшись 
нервозностью соперни-
ка, но не смогли. А по-
том хозяева поднажали, 
и нам пришлось нелегко. 
Затем настал наш черед: 
мы заперли словенцев на 
их половине поля. 
В конце матча терять 

уже было нечего, так 
как сборную Казахстана 
устраивала только побе-

да, и мы пошли вперед 
большими силами. На 
86-й минуте получили 
гол, забитый с контра-
таки. Спасти матч уже 
было невозможно. 
— Благодарю каждого 

казахстанца. Это было 
невероятно. Перед игрой 
говорил каждому футбо-
листу, что вы — герои 
для всей страны. Вы объ-
единили нацию. Сейчас 
все болеют за команду. 
Даже те, кто мало инте-
ресуется футболом. Мы 
понимали, что страна не 
спит и ждет от нас оче-
редного подвига, — гово-
рил после матча Магомед 
Адиев. —  Получилось 
так, что мы немного ра-
зочаровали наших бо-
лельщиков. Но когда ты 
находишься в темном 
тоннеле, должен видеть 
свет или понимать, что 
он появится. Не быва-
ет так, чтобы все было 
плохо. О нашей сборной, 
игроках говорят, что мы 
достойные соперники для 
любой сборной. 
Вот что сказал по-

сле матча полузащитник 
сборной Казахстана, ав-
тор гола в ворота Слове-
нии Рамазан Оразов: 
— В первую очередь 

тяжело принять пораже-
ние. Но я горд за нашу 
команду. За то, что мы 
показали в этом году, за 

Сборная Казахстана по футболу в заклю-
чительном матче квалификации чемпионата 
Европы-2024 в Любляне потерпела поражение 
от Словении со счетом 1:2 (0:1) и таким обра-
зом не сумела завоевать путевку в финальную 
часть континентального турнира. Тем не менее 
казахстанских футболистов встретили дома 
как героев. И есть за что. Наша команда в 
Любляне не разочаровала. Спортсмены бились 
до конца, проявив такие качества, как неуступ-
чивость, смелость и решительность, ставшие 
характерными для нашей команды. 
Всего же в квалификации казахстанцы одер-
жали шесть побед, в том числе над Данией и 
Финляндией, установили множество собствен-
ных рекордов и самое главное — завоевали 
сердца казахстанских болельщиков. 
Более того, сборная Казахстана продолжа-
ет бороться за путевку на ЕВРО-2024 через 
стыковые матчи. В марте подопечные Магоме-
да Адиева в полуфинале сразятся в гостях с 
Грецией. В случае успеха наша команда уже в 
финальном поединке будет биться за путевку 
с победителем пары Грузия — Люксембург

Новости

СЕРИК ИБРАЕВ

эту квалификацию. Я не 
знаю, почему мы прои-
грали. Может быть, по-
том как-нибудь сделаем 
разбор... Даже не знаю, 
что сказать сейчас. Нет 
никаких эмоций. Един-
ственное… Знаете, на 
что я надеюсь? Что 
впоследствии, в буду-
щем, мы не просто бу-
дем играть за выход в 
квалификацию, выход в 
групповой этап, а будем 
ставить перед собой еще 
большие задачи. И я на-
деюсь, что этот год даст 
нам большой прорыв, 
большой шаг в отече-
ственном футболе. Хочу, 
чтобы следующее поко-
ление, уже когда вызы-
валось в сборную, игра-
ло в групповом этапе и 
за выход в плей-офф. 
Чтобы все было лучше и 
лучше с каждым годом. 
Вот этого хочу. И хочу 
сказать огромное спа-
сибо всем болельщикам. 
Всем, кто приехал, кто 
смотрел по телевизору, 
не спал. Всем спасибо 
за этот год, эмоции. За 
то, что двигали нас впе-
ред! Рахмет! Алга, Ка-
захстан! 
Как известно, на этом 

наш поход в Европу не 
закончился. Сборная Ка-
захстана как победитель 
группы в Лиге наций 
продолжает борьбу за 

путевку на ЕВРО через 
стыковые матчи. Наша 
команда 21 марта сы-
грает в гостях с Грецией 
в полуфинале. В случае 
успеха 26 марта казах-
станцы встретятся с по-
бедителем пары Грузия 
— Люксембург в финале, 
в котором будет разыгра-
на единственная путевка 
на ЕВРО-2024. 
  
СЛОВЕНИЯ — 
КАЗАХСТАН — 
2:1 (1:0)
Голы: Шешко 42 пе-

нальти, Вербич 86 — 
Оразов 48.
Предупреждения: Вер-

бич 86 — Вороговский 
40, Куат 61, Малый 72, 
Алип 90.
Словения: Облак, Кар-

ничник, Блажич, Бийол, 
Янжа (Дркушич 87), Сто-
янович (Станкович 90+2), 
Черин, Элшник, Мла-
кар (Вербич 72), Шешко, 
Шпорар (Куртич 87).
Казахстан: Шацкий, 

Вороговский, Алип, Ма-
лый,   Марочкин, Быстров, 
Бейсебеков (Тапалов 81), 
Куат (Кенесов 64), Чес-
ноков (Свиридов 81), 
Оразов, Самородов (Ай-
мбетов 90+1).
Главный судья: Шимон 

Марциняк (Польша).
20 ноября 2023 года. 

Любляна, стадион «Сто-
жице». 16 432 зрителя.

П
Р

Я
М

А
Я

 Р
Е
Ч

Ь

Сражались, как могли

Эксперт телеканала Setanta Sports Ни-
колай Ходасевич: 

— Самодостаточная команда. И это 
показатель того, что сборные, которые 
стремятся к уровню средних, должны 
сделать. Для этого надо просто поме-
нять психологию, и сборная Казахстана 
на своем примере показывает, как это 
возможно. Они выиграли группу Лиги 
наций, и те успехи помогли сборной 
почувствовать, что они что-то могут на 
поле. Это очень важный момент, по-
тому что там не появились какие-то 
звездные исполнители, не появился в 
сборной Казахстана какой-нибудь Хви-
ча, который разрывает Серию А. Это 
тренерская команда, которая поняла, 
что собой представляет потенциал этой 
сборной, расставила их. И даже против 

Сборная Казахстана по футболу 
своим успешным выступлением в 
квалификации ЕВРО-2024 заставила 
обратить на себя взоры футбольных 
экспертов и болельщиков из разных 
стран. Вот некоторые из них 

КТО СЫГРАЕТ 
НА ЕВРО-2024
Определилась 21 сборная, 

которая сыграет на ЕВРО-
2024. Три команды выявят стыковые матчи, в 
которых примет участие и сборная Казахста-
на, сообщает телеграм-канал “Спорт Шре-
дингера”. 

Италия попала в 4-ю корзину жеребьевки, 
и на ЕВРО-2024 может получиться просто 
лютая группа: Англия — Дания — Нидерлан-
ды — Италия (три полуфиналиста прошло-
го ЕВРО). А вот так выглядят корзины при 
жеребьевке ЕВРО-2024, которая пройдет 2 
декабря. 

Корзина 1: Германия, Португалия, Фран-
ция, Испания, Бельгия, Англия.

Корзина 2: Венгрия, Дания, Албания, Ав-
стрия, Турция, Румыния.

Корзина 3: Шотландия, Словения, Слова-
кия, Чехия, Нидерланды, Хорватия.

Корзина 4: Сербия, Италия, Швейцария + 
три победителя стыков. 

Участники стыковых поединков определя-
ются по результатам Лиги наций-2022/2023 
(победители групп в лигах А, В и С или сле-
дующие за ними команды).

Путь А: Польша, Эстония и Уэльс, а также 
одна команда из Финляндии или Украины 
либо Исландии по итогам жеребьевки.

Путь В: Израиль, Босния и Герцеговина 
плюс еще две команды из тройки Финлян-
дия, Украина и Исландия по результатам же-
ребьевки.

Пусть С: Грузия, Греция, Казахстан и Люк-
сембург.

Полуфиналы до жеребьевки выглядят так:
Путь А: Польша — Эстония, Уэльс — Фин-

ляндия/Украина/Исландия.
Путь В: Израиль — Украина/Исландия, Бо-

сния и Герцеговина — Финляндия/Украина.
Путь С: Грузия — Люксембург, Греция – 

Казахстан.
Полуфиналы плей-офф пройдут 21 марта, а 

финалы — 26 марта.
17-й розыгрыш чемпионата Европы прой-

дет с 14 июня по 14 июля 2024 года в Герма-
нии. В групповом этапе турнира сыграют 24 
сборные.

“БАРЫС” СНОВА ПРОИГРАЛ
Столичный “Барыс” в матче регулярного 

чемпионата КХЛ в гостях уступил нижего-
родскому “Торпедо” 2:4 (1:1, 0:3, 1:0), сооб-
щают Vesti.kz.

В первом периоде на второй минуте Сергей 
Гончарук вывел нижегородцев вперед. “Ба-
рыс” ответил шайбой Аркадия Шестакова на 
четвертой минуте.

Второй период стал провальным для астан-
чан. В течение двадцатиминутки хозяева ор-
ганизовали три взятия ворот: Василий Атана-
сов (30-я минута), Максим Летунов (38-я) и 
Владислав Фирстов (40-я).

В середине заключительного периода Ру-
дольф Черчвени (52) сократил отставание и 
установил окончательный счет.

Это было третье поражение “Барыса” кряду 
и шестое в восьми матчах в ноябре. 

— Могу сказать, что настрой был хороший 
у ребят. Настраивались на игру, разобрали 
соперника, — комментирует исполняющий 
обязанности главного тренера “Барыса” Га-
лым Мамбеталиев. —  Опять же, подвела 
игровая дисциплина. Где-то не хватило тер-
пения. На последней минуте второго пери-
ода пропустили четвертый гол. Вчетвером 
побежали забивать, пропустили контратаку. 
Вот и третий гол. Второй гол — из-за ворот 
попало рикошетом, от вратаря залетела шай-
ба. Бывает такое. В третьем периоде ребята 
собрались, хотели перевернуть ход игры, но 
забили только один гол.

В таблице Восточной конференции “Ба-
рыс” занимает 11-е, предпоследнее, место.

ГЛАВА WADA ПРИГРОЗИЛ 
ПОСЛЕДСТВИЯМИ ЗА УЧАСТИЕ 
В ИГРАХ ДРУЖБЫ
Президент Всемирного антидопингового 

агентства (WADA) Витольд Банька заявил, 
что участники Игр дружбы могут в будущем 
столкнуться с “определенными последстви-
ями”. Он напомнил, что Российское анти-
допинговое агентство (РУСАДА) все еще 
лишено статуса соответствия, написано на 
kommersant.ru.

“Мы бы хотели выразить наши опасения в 
связи с их проведением, у нас есть серьезные 
сомнения с точки зрения антидопинговой 
перспективы.  Возможное участие в этих со-
ревнованиях тех, кто является подписантом 
кодекса WADA, может иметь определенные 
последствия, потому что, как я уже сказал, 
у Игр дружбы отсутствуют антидопинговая 
политика и должная программа”, — сказал 
Банька на пресс-конференции.

Гендиректор WADA Оливье Ниггли ранее 
заявил, что Россия не имеет права прово-
дить Игры дружбы из-за отсутствия статуса 
соответствия у РУСАДА. WADA не сможет 
следить за соревнованиями, так как там не 
будет задействована AIU — независимая ор-
ганизация по борьбе с допингом в легкой 
атлетике.

Всемирные игры дружбы пройдут с 15 по 
29 сентября 2024 года в Москве и Екатерин-
бурге. Планируется, что в соревнованиях 
примут участие около 5,5 тысячи спортсме-
нов, в том числе из Казахстана. Общий при-
зовой фонд составит 4,6 миллиарда рублей. 
Соревновательная программа включает 25 
летних видов спорта (олимпийских и нео-
лимпийских).
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словенцев с таким ментальным запасом 
смотрелись здорово. Они четко понима-
ют, где хороши и что нужно маскиро-
вать. По первому тайму со словенцами 
они как раз маскировали. Когда нужно 
было, могли прибавлять по ходу мат-
ча дальше. Гол породистый, хороший, 
классно разыграли. У словенцев были 
проблемы в обороне, можно было и за-
крывать эту игру, и даже не смотреть на 
пенальти. 

Мэтр комментаторского дела Василий 
Уткин:  

— Если сравнивать Украину и Казах-
стан, в их задачах было много общего. 
Нужно было побеждать более класс-
ного (не кокетничайте, это так), более 
опытного (это факт) соперника на его 
поле. Не получилось. Думаю, Украина 
была несколько ближе. Это не так су-
щественно, но таково мое впечатление. 
А Казахстан очень впечатлил и в турни-
ре, и в матче со словенцами. Получил 
от игры большое удовольствие.

Российский спортивный журналист 
Игорь Рабинер: 

— Казахстан сражался, как мог. Оты-
грался в начале второго тайма, но без 
лидеров Зайнутдинова и Тагыбергена 
обыграть по заказу Словению на ее поле, 
повторив фокус с Финляндией, было бы 
чем-то запредельным. И весь матч, сохра-
няя концентрацию и сражаясь изо всех 
невеликих сил, в конце игры команда 
Магомеда Адиева получила контратаку с 
большим числом словенцев и второй гол. 
Но какой коллектив у Адиева, как парни 
рубятся друг за друга — это фантастика. 

Греческий сайт Sport24.gr: 
— Плей-офф Лиги наций дивизиона 

С дает возможность, помимо “сине-бе-
лых”, претендовать на мечту Казах-
стану, Грузии и Люксембургу. Если не 
считать чемпионов Европы 2004 года, 
ни одна из трех стран не участвовала 
в финалах крупных турниров и станет 
“золушкой”, если пройдет квалифика-
цию. Однако доступен один билет, и 
каждый будет упорно бороться за его 

выигрыш, оставив позади неудачи про-
шлого. Казахстан же просто продолжит 
путь восхождения, по которому он шел 
в последние годы, и закрепит его первы-
ми футбольными успехами. Казахстан — 
первое препятствие Греции в плей-офф 
— страна, которая превратилась из бок-
серской груши в силу, с которой нужно  
считаться.

Полузащитник “Кайрата” 1980-х Сергей 
Волгин:

— Сказка еще не закончилась. Хочется 
поблагодарить всю сборную Казахстана за 
такой отборочный цикл, который до по-
следнего держал всех в напряжении. Эти 
результаты объединили целую страну. Даже 
по игре против аутсайдера Сан-Марино 
было видно единение болельщиков, ажио-
таж, 30 000 на трибунах. Президент страны 
посещает матчи сборной — это тоже гово-
рит о многом. Праздник не закончился, и 
мы надеемся на его продолжение. 

Фото из открытых источников
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Мероприятие стало ярким привлекательным собы-
тием для всех любителей природы. Гостям вечера 
была представлена и концертная программа. В 
музыкальной части звучали народные казахские 
композиции в исполнении Асем и Ерлана Сабитова, 
а также дуэт Асем с Леонидом Смеховым, испол-
нившими несколько песен под гитару.  
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Пока цветет любовь 
Государственный академический театр танца РК 
представил премьеру балета «Легенда о Тюльпане» 
на сцене Almaty Theatre. В пронзительной много-
слойной музыке Густава Малера родилась легенда о 
любви и бессмертии. Он и Она пишут свою исто-
рию, а между тем в такт их чувствам переживает 
метаморфозы необъятная степь. Молчаливым на-
блюдателем мироздания за парой следует Тюльпан 
—  свидетель вечных циклов любви и природы

Режиссер-постановщик, 
хореограф балета, а так-
же автор поэтического 
либретто — Дамир Ура-
зымбетов. Воплощенная 
раскованностью совре-
менного танца “Легенда о 
Тюльпане” — третий его 
спектакль для Государ-
ственного академического 
театра танца РК. 

Балетмейстер — Гуль-
фида Гафурова, главный 
балетмейстер ГАТТ РК, 
заслуженный деятель РК. 
Видеографику создал Ер-
бол Бисенов. Художником 
по костюмам выступила 
Любовь Возженикова. 

Партию Тюльпана, над-
земного ангела-хранителя 
планеты, исполнил веду-
щий артист балета Мади 
Касымов. Влюбленных 
— Ее и Его — станцева-
ли ведущие артисты Юлия 
Асенканова и Дияр Аке-
нев. Жанат Тайкенов пере-
воплотился в неотступный 
Рок, преследующий пару. 
Остальных персонажей 
исполнили артисты балета 
ГАТТ.

В основу спектакля лег-

ли фрагменты симфоний 
австрийского композитора 
Густава Малера, писавше-
го объемные по звучанию, 
монументальные, свобод-
ные от рамок своего време-
ни произведения. “Легенда 

о Тюльпане” — первый 
казахстанский балет на его 
музыку.

Премьера спектакля со-
стоялась на сцене Almaty 
Theatre вечером 21 ноября 
вслед за одноактным бале-
том “Ромео и Джульетта” в 
постановке Булата Аюха-
нова.

Исследующий темы 
борьбы, угасания и воз-
рождения чувств, этот ба-
лет-поэзия проводит па-
раллель между историей 
любви и природными ци-
клами. 

В терзаемой стихиями 
степи, испытывая себя на 
прочность и гибкость, со-

зревает, вытягивается и 
наконец расцветает любовь 
двоих — Его и Ее. В еди-
ном порыве долина с ми-
риадами ее очеловеченных 
живых созданий сосуще-
ствует с влюбленными. 

Между ними повисает 
печаль, и землю омывают 
слезы дождя. Он и Она 

отдаляются, и степь уку-
тывает звенящим холодом. 
Влюбленные бесстрашно 
открываются друг другу, и 
наконец степь расцветает, 
а с ней снова распускает-
ся и Тюльпан — безмолв-
ный ангел мироздания, 
глядящий сквозь время и 
пространство, знающий, 
что этот прекрасный цикл 
обязательно повторится 
снова.

Изобретательностью по-
ражают хореографические 
и сценические решения 
спектакля. Отмеченный 

стремительностью пове-
ствования и отсутствием 
каких-либо классических 
декораций, балет тем не 
менее с первого же мгно-
вения захватывает своими 
масштабностью и силой.

Благодаря красочной ви-
деографике, тяготеющей то 
к нежности Моне, то к ди-

намизму Ван Гога, зритель 
четко ощущает глубину, 
размах и плотность места 
действия. 

М и н и м а л и с т и ч н о 
оформленная сцена вы-
нуждает артистов выкла-
дываться целиком и пол-
ностью, а значит, активно 
побуждать и зрителя со-
прикасаться с историей, 
пропуская ее через себя. 
Костюмы артистов, напи-
танные яркими красками 
и акварельными отливами, 
дают вполне однозначное 
представление о персона-
жах — будь то ростки, ле-
пестки, ветры или грозы. 

После премьеры бале-
та корреспонденту “НП” 
удалось побеседовать с со-
здателями балета.

Размышляя о том, как 
в “Легенде о Тюльпане” 
родилась гармония вос-
точных мотивов и музыки 
Густава Малера, режис-
сер-постановщик и хоре-
ограф Дамир Уразымбетов 
делится: “Музыка Ма-
лера — это сложнейшие 
музыкальные фактуры, 
богатство мелодических 
оттенков и красок. С од-
ной стороны, ее слож-
но ставить из-за частой 
“неквадратности”, смены 
размеров и ритмов и часто 
— полифонической струк-
туры изложения. С другой 
стороны, это и помогает, 
потому что рождаются не-
ожиданные ассоциации с 

движениями. Я принципи-
ально старался в ряде эпи-
зодов спектакля сочинять 
новые или нестандартные 
хореографические связ-
ки, чтобы увлечь и арти-
стов, и себя. Малер — это 
большое достижение для 
труппы Аюханова, пото-
му что не каждый театр 
может себе позволить его 
музыку. Особенно учиты-
вая, что это масштабный 
спектакль, состоящий из 
фрагментов пяти разных 
симфоний”.

Комментируя косми-
ческие элементы исто-
рии, режиссер добавляет: 
“Именно музыка опреде-
лила ту надмирность обра-
зов, их персонификацию и 
абстрактность. Это балет о 
каждом человеке, ищущем 
себя и свою любовь к жиз-
ни,  людям,  природе”.

На вопрос о том, какое 
из созданных им для спек-
такля видеополотен по-
любилось ему особенно, 
художник видеографики 
Ербол Бисенов отвечает: 
“Скорее всего, мой вы-
бор падет на эпизод “Рок 
и темные силы”. Он де-
монстрирует борьбу двух 
влюбленных с внутренни-
ми переживаниями и стра-
хами. Нравится в первую 
очередь из-за динамики 
и музыки, которая легла 
в основу его настроения. 
Картина выглядит очень 
графичной, даже несмо-
тря на то, что выполнена 
в стиле импрессионизма, 
и тем самым в ней уже 
присутствует борьба двух, 
по сути, несовместимых 
стилей”.

Эльвира Сыздыкова
Фото Талгата Галимова

В галерее Art Galaхy Alma-Ata при поддержке продюсерского центра Карины Сарсеновой состоялось 
открытие фотовыставки «Осенняя мелодия»

Автор работ —  Леонид Смехов, международный тренер по ораторскому искусству, профессор Ин-
ститута бизнеса РАНХиГС и Caspian University.

На выставке было представлено более 80 фотографий живописных осенних пейзажей Заилийского Алатау. 
Посетители имели возможность насладиться глубокими осенними цветами как солнечных, так и покрытых 
туманом гор.

В завершение вечера организаторы устроили лотерею, в которой разыграли 
две фотокартины. Это стало приятным сюрпризом для всех гостей, а особенно 
— для счастливых победителей.

«Первый раз я 
взял фотоаппарат 
в руки в 2009 
году. Пробовал 
фотографировать 
и на пленку, и 
на цифровую 
камеру. Но когда 
видишь свои 
работы, отпеча-
танные на боль-
шом формате, 
получаешь массу 
положительных 
впечатлений от 
своего труда. 
Сегодняшняя 
выставка — пер-
вая», — говорит 
Леонид.  


	63-01
	63-02
	63-03
	63-04
	63-05
	63-06
	63-07
	63-08
	63-09
	63-10
	63-11
	63-12

